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Минпромторг предложил 
в корне изменить правила 
производства и продажи 
пива - вывести его из катего-
рии алкогольных напитков, 
почти приравняв к газиров-
ке. С соответствующими по-
слаблениями для продаж и 
употребления.

Битвы между произво-
дителями алкоголя крепко-
го и слабого идут на рынке 
не первый год. В отрасли 
вложены немалые деньги, 
производство может быть 
увеличено в любой момент, 
но кому власти предоставят 
более выгодные условия: ак-
цизы, ограничения и т. п.?

«Водочники», утверждая, 
что на них всегда держался 
бюджет, требуют от государ-
ства равных возможностей 
на рынке. «Пивняки» убеж-
дают, что их напиток гораздо 
менее вреден для здоровья, 

чем сорокаградусная. Это 
не раз опровергалось специ-
алистами. «Бороться с влече-
нием к пиву сложнее, чем с 
влечением к водке, - считают 
медики. - Оно бывает очень 
назойливым и с трудом отпу-
скает. В итоге пивной алко-
голизм - это тяжелый, труд-
но поддающийся лечению 
вариант алкоголизма».

Отрасли добиваются от 
правительства льгот для 
себя: если ужесточат прави-
ла продажи водки, освобо-
дившуюся площадку рын-

ка захватят производители 
пива и их прибыли полезут 
вверх. Либо все будет наобо-
рот. Это и есть конкуренция 
при регулировании рынка, 
она присутствует в любой 
цивилизованной стране. Но 
в нашей она порой приобре-
тает весьма специфические 
формы.

Идея радикально изме-
нить статус пива как алко-
гольного напитка выглядит 
слишком шокирующей, по-
скольку, если она «прока-
тит», продавать пенное - те-

оретически! - можно будет 
круглосуточно и распивать 
на каждом углу. В пользу 
такого варианта выдвигают 
аргументы: мол, резкое рас-
ширение этих продаж силь-
но укрепит потребительский 
рынок, что может благотвор-
но сказаться на росте эконо-
мики. Но, во-первых, на это 

же ссылаются и «водочни-
ки»: у них, дескать, отчис-
ления в бюджет повыше 
будут. Во-вторых, тяжелые 
последствия от пивного ал-
коголизма - особенно среди 
молодежи - съедят весь эко-
номический эффект от пив-
ной прибыли.

На идею Минпромторга 
крайне резко отреагировал 
бывший главный санитарный 
врач РФ депутат Госдумы Ген-
надий Онищенко, назвав ее 
циничной и заявив, что она 
несет в себе ненависть к граж-
данам. «Раз это не алкоголь, 
значит, будем продавать его в 
школьных буфетах, в детских 
садах вместо компота давать? 
Когда я узнаю фамилии этих 
людей, я обещаю подать на 
них в суд за ненависть к рос-
сийскому народу», - пообещал 
Онищенко. Круто!

Павел Максимов

«Закон устанавли-
вает правовые основы 
хранения, получения, 
использования и за-
щиты сведений о на-
селении, гармонизации 
государственных и му-
ниципальных инфор-
мационных ресурсов», 
- говорится в документе. 
Гармонизация у них - это 
объединение информа-
ции всех ведомств - заг-
сы, поликлиники, ФНС, 
МВД, ФСБ и т. д. 

Создается огромная 
база данных, где о каж-
дом будет расписано 
все с мельчайшими под-
робностями - от меди-
цинских диагнозов до 
сорта кефира, что вы 
покупаете к завтраку. 
На каждого создадут 
так называемые сквоз-
ные идентификаторы, 
присвоят личный код, с 
помощью которых от-
следят и проконтроли-
руют поведение любого 
гражданина.

Пользоваться этими 
данными смогут орга-
ны федеральные, реги-
ональные и местные, 
внебюджетные фон-
ды, территориальные 
ОМСы, избиркомы и 

прочие конторы. Доку-
мент робко оговарива-
ет, что «осуществляется 
защита персональных 
данных», но мы пре-
красно знаем, сколь ды-
рява эта защита. Даже 
банковские базы хаке-
ры взламывают легко, 
из-за чего сотрудники 
служб безопасности 
уже увольняются пач-
ками. А влезть в единую 
базу через поликлинику 
- раз плюнуть.

Организуется то-
тальный контроль за 
гражданами властей и 
мошенников-хакеров. 
Любой власти хоте-
лось бы иметь такой 
механизм. В Англии, 
к примеру, потратили 
на Национальный ре-
гистр граждан почти 6 
млрд фунтов стерлин-
гов. Пару лет пользо-
вались и... сломали. 
Также поступили во 
Франции и Германии. 
Было официально 
признано, что подоб-
ная система нарушает 
главные права и сво-
боды граждан и имеет 
«неуправляемые на-
рушения конфиденци-
альности». 

Наше правительство 
этот опыт не убежда-
ет?! У нас там либо 
совсем безграмотные, 
либо персонально заин-
тересованные?! Или за-
щита граждан не входит 
в их обязанности?!

Предостерегает даже 
РПЦ: «Сбор и концен-
трация данных обо всех 
сторонах жизни людей 
создают угрозу их ис-
пользования против 
этих же граждан». В 
правительстве не слы-
шат этих речей?

Слышат! Статья 14 
законопроекта гласит: 
«В целях обеспечения 
безопасности госу-
дарства, прав и свобод 
ОТДЕЛЬНЫХ физи-
ческих лиц... предусма-
тривается формирова-
ние и ведение сведений 
об указанных физиче-
ских лицах ОБОСО-
БЛЕНО в сегменте 
федеральной государ-
ственной информаци-
онной системы». То есть 

правительство признает 
риски для государства 
и граждан! Но лишь 
отдельных, кому поло-
жена госзащита, куда 
примкнут министры, де-
путаты и прочие тысячи 
начальников. Вот их бу-
дут беречь от электрон-
ных мошенников всеми 
силами. 

А миллионы граж-
дан, которые содержат 
на свои налоги эту тол-
пу чиновников, обой-
дутся!

Пожалуй, впервые 
в официальном до-
кументе столь откро-
венно выделена некая 
«высшая каста» и столь 
демонстративно отвер-
гнута 19-я статья Кон-
ституции РФ, которая 
«гарантирует равенство 
прав человека и гражда-
нина»!

«Слуги народа» 
строят совсем другую 
страну. Для отдель-
ных физлиц.

Лаврентий Павлов

- такова доля Крыма в структуре бронирования туров внутри России 
на нынешнее лето. По сравнению с прошлым летом этот показатель 
вырос на шесть процентных пунктов. Доля Краснодарского края в 
структуре  «отпускных» продаж, по расчетам аналитиков, напротив, 
сократилась на 6%, до 54%.  «В Крым можно улететь за 10-15 тысяч 
рублей на двоих на неделю, в Краснодарском крае подобный отдых 
обойдется минимум в 20 тысяч рублей», - утверждает маркетолог 

Travelata.ru Светлана Душинова. По сути, наши туристы «перетекают» внутри РФ, а за-
дача отучить россиян от заграничных курортов так и не выполняется.

45%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

ИЗЪЯТИЯ 
ОТКЛАДЫВАЮТСЯ
Законодательная власть вынуждена прини-
мать решения с учетом слишком непрозрач-
ных интересов. Какие секреты заложены в 
Федеральном законе №373-ФЗ о комплекс-
ном развитии территорий?

Предлагается уточнить градостроительные во-
просы городского поселения, городского округа, 
муниципального района и прочие детали сугубо 
местного значения. Принимать такие бумаги в по-
жарном порядке в последние дни парламентской 
сессии - совсем вне логики.

И все же это произошло. А граждане сильно 
встревожились, что закон предлагает наделить 
местные власти правом в интересах застройщи-
ков принудительно изымать земельные участки 
под многоквартирными домами, которые не при-
знаны аварийными и подлежащими сносу. Конеч-
но, в обмен на денежные компенсации.

Но вряд ли кто сомневался, что компенсации 
будут гораздо скромнее реальной стоимости не-
движимости. 

Ко всеобщему удивлению обнаружилось, что 
во втором чтении зловещая норма из проекта 
исключена. Многие узнали об этом на самом за-
седании, поскольку руководство Госдумы не дало 
депутатам времени подробно ознакомиться с по-
правками. Такой там стиль «срочной работы».

Итак, главный раздражитель для населения ре-
гионов из проекта убрали, правда сократив сроки 
публичных слушаний о согласовании схем мест-
ных застроек с «не менее 2 и не более 4 месяцев» 
до «не менее 1 и не более 3 месяцев». «Так потихо-
нечку откусили наши права», - подчеркнула депу-
тат Галина Хованская.

Вроде мелочи, но порой и в них «прячется дья-
вол». После столь же спешного принятия закона в 
Совете Федерации ряд сенаторов проговорились, 
что норма об изъятии у россиян земли под их до-
мами ляжет в основу отдельного закона, который 
готовят к рассмотрению в осеннюю сессию.

Загадка раскрылась: чтобы не раздражать и без 
того сердитого избирателя накануне сентябрьских 
выборов в региональные органы власти, в верхах 
решили срочно отложить людоедскую норму об 
изъятии. Иначе можно сильно недобрать нужных 
голосов за своих выдвиженцев.

А ближе к зиме вернуться и доделать зате-
янное...

Алексей Воробьев

Чем дальше мы продвигаемся в капитализм, тем 
более цивилизованным он должен у нас становиться. 
Эти иллюзии присутствовали в умах в первые годы 
рыночных отношений. Но прошло 30 лет, а дикость 
рынка по-прежнему с нами.

СТРАНА ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ ФИЗЛИЦ
Правительство внесло в Госдуму закон о 
создании единого информационного ре-
сурса, содержащего сведения о населении 
РФ. Любопытный документ заслуживает 
особого внимания.

ПИВО НЕАЛКОГОЛЬНОЕ?
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Нет, 
о судь-

бе валеж-
ника они 

уже позабо-
тились, про-

голосовали как 
надо, и теперь 
этим важным во-
просом заняты 
сенаторы Сов-
феда, доблестно 
размышляющие, 
что считать та-

ковым, а что 
нет. Депутаты 
же нижней па-

латы занялись луком и стрелами.
В окончательном чтении они 

приняли законопроект, который 
разрешает в России охоту с эти-
ми самыми луком и стрелами. 
Оказывается, до сего дня охо-
титься с использованием такого 
рода смертельного оружия было 
запрещено. Хотя подавляющее 
большинство из нас об этом не 
знало и вполне могло взять лук 
и пойти пострелять в какого-ни-
будь медведя и нарваться на уго-
ловку.

Но вот теперь ясность насту-
пила окончательно и беспощадно 
- слуги народа приравняли луки к 
охотничьему оружию. Поэтому 
они разрешили покупать их толь-
ко тем, кто имеет охотничий би-
лет и разрешение на владение 
охотничьим оружием.

Конечно, это правильно для 
тех страшных и мощных ору-
дий-луков, которые сегодня про-
даются в оружейных магазинах: 
глядя на них, понимаешь, что 
выпущенная 
ими стре-
ла пробьет 
н а с к в о з ь 
не только 
жалкую че-
ловеческую 
плоть или плоть кабана, но и, воз-
можно, танковую броню...

Поэтому требование ставить 
современные мощные луки на 
учет в Росгвардии в течение двух 
недель после покупки не кажет-
ся сегодня избыточным или не-
справедливым. Хотя и за две не-
дели без учета, сами понимаете, 
можно такого настрелять... И 
еще важно помнить: это очень 
жестокое, смертельное оружие 
и стрелять по животным из него 

- дикое варварство. Луки для 
охоты надо запрещать.

Но депутаты горды своей рабо-
той и в пояснительной записке к 
закону написали, что легализация 
охотничьих луков «самым поло-
жительным образом скажется на 
развитии всей охотничьей инду-
стрии в России.

Вот только на кого можно, а на 
кого нельзя охотиться? По нашим 
данным, этот вопрос пока твердо 
не решен, а простор для фантазии 

огромен. Как 
мы знаем, в 
английском 
Шервудском 
лесу Робин 
Гуд охотился с 
луком и стре-

лами вместе с друзьями на обна-
глевших тогдашних хозяев жизни.

Не совсем ясно опять же, как 
быть с обычными, не охотничьи-
ми луками? Ведь их тоже можно 
сделать вполне себе пробивны-
ми, стрелять в голубей или, про-
стите, мышей и кроликов... Это 
будет считаться охотой? Надо ли 
и такие луки нести доблестному 
росгвардейцу на учет или можно 
обойтись? 

Евгений Александров

Нет, 
о судь-

бе валеж-
ника они 

уже позабо-
тились, про-

голосовали как 
надо, и теперь 
этим важным во-
просом заняты 
сенаторы Сов-
феда, доблестно
размышляющие, 
что считать та-

ковым, а что 
нет. Депутаты 
же нижней па-

латы занялись луком и стрелами.

В РОССИИ ПОЯВЯТСЯ СВОИ РОБИН ГУДЫ?
Очевидно, законодательно решив все проблемы страны с тем, чтобы в 
дальнейшем избегать страшных последствий от пожаров, наводнений 
и воровства чиновников, уважаемые депутаты Госдумы приступили на-
конец к главному.

Лук как средство охоты вообще 
надо запретить - это очень жестокое, 

смертельное оружие и стрелять по 
животным из него - дикое варварство.

Как надоевшую мантру 
она повторяет: «Индивиду-
альный пенсионный капи-
тал... ИПК... ИПК... взносы 
работника». Госпожа Набиул-
лина считает, что «ИПК бу-
дет формироваться за счет 
добровольных отчислений 
гражданина с зарплат на буду-
щую пенсию, а также средств 
работодателя, который смо-
жет софинансировать взносы 
работника».

Финансист уверяет, что как 
для работников, так и для ра-
ботодателей предусмотрены 
налоговые льготы. Средства 
ИПК будут защищены систе-
мой гарантирования пенсион-
ных накоплений, а управлять 
ею, по словам Набиуллиной, 
можно будет дистанционно - 
через онлайн-сервисы.

...Первый раз Набиуллина 
говорила об этом еще в ян-
варе нынешнего года, второй 
раз - в июле. Обывателям не 
совсем ясно, почему эту идею 
озвучила глава Центробанка. 
Проще говоря, ее-то какое 
банковское дело?

Мы попросили проком-
ментировать идею двух из-
вестных экономистов.

Никита Кричевский счита-
ет, что ее предложение связа-
но с нормальным человече-
ским желанием как можно 
больше контролировать:

- Набиуллина хочет уста-
новить контроль над всеми 
денежными потоками. Ей уже 
удалось установить такой кон-
троль над страховым рынком 
ценных бумаг, микрофинансо-
выми организациями, но пока 
вне поля ее влияния оста-
лись пенсионные накопления 
граждан в негосударственных 
инвестиционых фондах и во 
Внешэкономбанке... Боюсь, 
эта новая обязательная фор-
ма ничем не будет отличаться 
от текущей формы, где 6% 
идут по закону на формиро-
вание накопительной части 
пенсии и оттуда благополучно 
разворовываются. Это будет 
некий аналог добровольно-
го пенсионного страхования 
- той системы, которая суще-
ствует несколько лет, но не 
пользуется спросом из-за того, 
что люди бедные. Думаю, что 
президент Путин, вероятно, 
воспримет ее рекомендацию, 
она умеет убеждать. На мой 
же взгляд, длинные деньги 

просто ищутся не там, их надо 
искать не в кармане бедных 
граждан или небогатых не-
больших и средних частных 
предприятий. Деньги надо ис-
кать у более состоятельной 
части населения. Именно эта 
небольшая, примерно 10%, 
часть населения хранит деньги 
в акциях и облигациях порой 
в России, чаще за границей. 
И это не маленькие деньги, а, 
на минуточку, 1 триллион 300 
миллиардов долларов. Ни в 
чем не обвиняя Набиуллину, 
мы должны констатировать, 
что она сама плоть от плоти 
этих 10%, поэтому она так и 
рассуждает. Да, Эльвира На-
биуллина приложила немало 
усилий по очистке банковско-
го сектора и всей российской 
экономики от незаконных 
финансовых операций. Но 
ее стало «заносить». Ведь это 
факт, что десяткам миллио-
нов людей не хватает даже на 
еду, а потребительский спрос 
устойчиво падает. А значит, 
принуждать работников от-

числять неизвестно куда, кому 
и на что дополнительные 6% 
от зарплаты, кощунственно и 
цинично.

К тому же система обяза-
тельных пенсионных нако-
плений в России, увы, являет-
ся провальной.

Свои доводы приводит 
лидер общественно-полити-
ческого движения «Новая 
Россия», директор Института 
актуальной экономики кан-
дидат юридических наук Ни-
кита Исаев:

- В сегодняшних условиях 
у идеи Набиуллиной нет шан-
сов найти одобрение у широ-
ких масс населения. Эти ши-
рокие массы имеют низкие 
доходы. И разговор о том, что 
к 13% НДФЛ прибавится еще 
6% отчислений в ИПК, их 
никак не порадует. Попытка 
же власти и на елку влезть, и 
оставить целыми штаны при-
водит в итоге к порождению 
таких законопроектов. Но 
здесь еще интересна подача 
вопроса в СМИ.

С одной стороны - как буд-
то есть добрый президент, ко-
торый, понимая, что с основ-
ной массы народа взять уже 
нечего, предлагает сделать эти 
отчисления добровольными.

С другой стороны - есть 
злые Центробанк и Минфин 
в лице Набиуллиной, кото-
рые предлагают сделать эти 
отчисления обязательными. 
А информация о том, что 
Минфин в общем-то понима-
ет и другое, как будто пропи-
сана мелким шрифтом внизу 
страницы.

У Минфина свои задачи - 
дать стране источники длин-
ных денег. И ему понятно, что 
механизм может заработать, 
если будет сфокусирован на 
неработающих в госсекторе 
гражданах с доходами выше 
среднего.

И мы, конечно, понимаем, 
что без изыскания внутрен-
них резервов нашей эконо-
мике сейчас никак не выкру-
титься. Но вообще-то было 
бы неплохо подумать и об 
улучшении внешнего инве-
стиционного климата.

Мы же полагаем, что пре-
зиденту России, прежде чем 
принимать решение, надо по-
советоваться с людьми и дать 
поручение провести социоло-
гический опрос или даже ре-
ферендум. Плохо только, что 
на это могут быть потрачены 
немалые государственные 
средства. Вот если бы этот 
референдум провести за счет 
собственных средств госпожи 
Набиуллиной, вряд ли кто-то 
был бы против.

Андрей Князев

ТАЙНУ ПЕРЕПИСКИ 
ОТМЕНЯТ?

Тотальный контроль за поведением, ре-
чами и даже мыслями граждан - вековая 
мечта любой власти на Земле. Но кое-где 
мечта грозит обернуться явью...

Недавно в Госдуму, которая терпит все, как 
бумага, внесли очередной изумительный за-
кон. На этот раз речь идет о контроле за элек-
тронной почтой: что там, кто и зачем пописы-
вает друг другу или даже неограниченному 
кругу пользователей шлет рассылки. Авторы 
новации - крайне уважаемый демократиче-
ской общественностью креативный сенатор 
Андрей Клишас и иже с ним. По грядущему 
на наши головы закону вводится обязательная 
идентификация пользователей электронной 
почты. На мейл теперь входить будем толь-
ко по паспорту, СНИЛС и справке из ЖЭКа! 
Шутка. Также вводится блокировка писем с 
запрещенной информацией. Ну ясное дело, 
чтобы обнаружить таковую информацию, 
надо тотально перлюстрировать и читать все 
письма россиян.

Самое интересное во внесенном законе кро-
ется, как всегда, в традиционной пояснитель-
ной записке. Там авторы объясняют необходи-
мость принятия закона. Оказывается, причина 
очередного наступления на права граждан... 
серия лжеминирований, прокатившихся по 
стране. Дескать, сообщения о бомбах приходят 
по электронной почте. Значит, надо эту почту 
взять в нежные государственные руки.

Конспирологи уже говорят, что эти лже-
минирования были организованы специально, 
чтобы принять такой замечательный закон. 
Правы они или нет, время покажет...

Юлия Воронова

ЗАЧЕМ НУЖЕН 
ПЕНСИОННЫЙ 
КАПИТАЛ?

Председатель Центро-
банка РФ Эльвира На-
биуллина с самого на-
чала нынешнего года с 
упорством, достойным 
лучшего применения, 
пытается приучить страну 
к неизбежности введения 
нового пенсионного по-
бора.
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  Тайны брака

Подготовил Николай Иванов

Посвященный со-
бытиям в области шоу-
бизнеса сайт RageSix 
сообщает, что они обо 
всем договорились, 
когда справляли в нью-
йоркском баре день 
рождения Даши, и свадь-
ба должна состояться в 
конце года, к тому вре-
мени они должны утря-
сти все детали столь от-
ветственного шага.

Говорят, что Жуко-
ва сохраняет при этом 
дружеские отношения с 
бывшим мужем Романом 
Абрамовичем, который, 
видимо, не слишком го-
рюет об утрате, разве что 
пришлось переписать на 
Дашу недвижимость на 
92 миллиона долларов, в 
том числе и замечатель-
ный четырехэтажный 
особняк в Манхэттене. 
Их почти десятилетний 
брак в последние годы 
едва держался.

Выбор очередно-
го мужа для Даши был 
ограничен великосвет-
ской тусовкой, в которой 
она очень энергично вра-
щается. Предполагается, 
что Ниархос перестал 
быть для нее лишь одним 
из приятелей и они сбли-
зились еще в ходе про-
шлогодней экзотической 
новогодней вечеринки в 
Перу для великосветских 
персон. На ней среди де-
брей Амазонки присут-
ствовали музыкальный 

магнат Дэвид Геффен, су-
пермодель Карли Клосс 
с ее бойфрендом Джо-
шуа Кушнером, а также 
ювелирша Дженнифер 
Мейер со своим дружком 
Мики Гессом. Ниархос 
был осторожен и старал-
ся соблюдать конспира-
цию, избегая фотокамер, 
но все равно засветился в 
соцсетях.

А затем Даша стала 
регулярно появляться 
со своим греком на раз-
ных положенных для 
граждан их положения 
мероприятиях, в ложах 
громких спортивных со-
ревнований. А на теннис-
ном турнире Жукова вос-
седала рядом с Иванкой 
Трамп и Карли Клосс, 
можно сказать, она во-
шла в ближний круг пре-
зидентского семейства.

Но чтобы заполучить 
своего грека, Даше при-
шлось победить его под-
ругу модель Джессику 
Харт, которая до послед-
него не желала бросать 
своего избранника. В 
этом Жуковой помогла 
дружба с сестрой Ни-
архоса Евгенией, кста-
ти, подружилась она и с 
Харт, постепенно завое-
вывая внимание магната.

Не исключено, что 
Абрамович знал о ро-
мане Жуковой и их про-
шлогодний развод стал 
освобождением для них 
обоих.

ОБЕЩАЕТ ЖЕНИТЬСЯ
В гламурном мире Запада распространи-
лась волнующая весть о помолвке бывшей 
супруги Романа Абрамовича Даши Жуковой 
с наследником греческой судовладельче-
ской империи Ставросом Ниархосом.

В мире нарастают про-
дажи более практичных 
и дешевых кнопочных 
телефонов, которые по-
купают сотни миллионов 
пользователей в Индии, 
Индонезии и Африке.

Смартфоны так и не 
смогли их вытеснить с рын-
ка. Wall Street Journal пишет, 
что эти устройства, похожие 
на старые модели от Nokia 
и Motorola, стремительно 
захватывают рынок разви-
вающихся стран, где такой 
телефон можно купить за 25 

долларов, причем он будет 
снабжен такими популяр-
ными приложениями, как 
Facebook и WhatsApp, кото-
рые недавно модифицирова-
ли свои платформы под эти 
кнопочные телефоны.

Людей в них также привле-
кает продолжительная работа 
батареи без подзарядки, что 
особенно важно в странах, 
где есть проблемы с электро-
снабжением. А еще эти теле-
фоны долговечнее и прочнее, 

их можно закинуть в любой 
карман в отличие от более 
массивных смартфонов.

Только в этом году ожида-
ется продажа 84 миллионов 
умных кнопочников. В Индии, 
где средний годовой доход со-
ставляет всего 616 долларов 
на человека, смартфоны все 
еще выглядят недосягаемой 
роскошью для большинства 
населения. Индустрия сото-
вой связи уже начала пере-
страиваться под новый спрос, 

ряд компаний предвидели его 
и принялись быстро возрож-
дать производство кнопочных 
телефонов.

Исследовательская фир-
ма Counterpoint подсчита-
ла, что в следующие три 
года во всем мире будут 
проданы 370 миллионов ум-
ных кнопочных телефонов, 
что оценивается в 28 милли-
ардов долларов.

Тем временем продажи 
смартфонов на базе Android 

уже уменьшились на 14 про-
центов, что вызвало панику 
в этом высокотехнологич-
ном секторе. Особенно нерв-
ничают в Apple: чем более 
совершенными становятся 
кнопочные мобильники, тем 
тяжелее идут продажи смарт-
фонов. Многие люди так и не 
смогли привыкнуть к исполь-
зованию сенсорных экранов, 
стремительно поглощающих 
заряд батареи. И в недалеком 
будущем самыми горячими и 
модными новинками станут 
разнообразные кнопочные 
телефоны.

  Технологии

ГОСПОДСТВУ СМАРТФОНОВ ПРИХОДИТ КОНЕЦ

Китай пока не смог соз-
дать истребитель, кото-
рый бы мог сравниться с 
российским Су-35. 

Его вроде бы пятого поко-
ления самолет-невидимка J-20 
вызывает большие сомнения, 
особенно из-за недостаточно 
мощного устаревшего китай-
ского турбовентиляторного дви-
гателя. Именно поэтому Пекин 
потратил 2,5 миллиарда долла-
ров на приобретение 24 Су-35, 
которые существенно превосхо-
дят китайские J-16. South China 
Morning Post пишет о первых ма-
неврах с участием полученных 
из России самолетов поколения 
4++. По маневренности и воору-
жениям они превосходят даже 
американский F-22 «Раптор», 
считающийся лучшей боевой 
машиной в США, хотя и снятой 
с производства.

Наши Су вошли в бригаду в 
провинции Гуандун, выходящей 
на Южно-Китайское море. Ки-

тай был первым, 
кто купил у Рос-
сии эти самолеты, 
которые не имеют 
равных в маневрен-
ности и могут 
нести противо-
к о р а б е л ь н ы е 
ракеты. Последнее 
особенно важно в по-
пытках Пекина взять под 
свой контроль весь реги-
он Южно-Китайского моря. 
Сейчас в Пекине идет речь о 
покупке новой партии Су-35, 
оказавшихся для китайцев неза-
менимыми в противоборстве с 
американской авиацией.

Чтобы не уступать КНР, Индо-
незия вопреки угрозам и санкци-
ям из Вашингтона тоже решила 
обзавестись Су-35, поставка 11 
самолетов ожидается в этом году.

В США делают все возмож-
ное, чтобы заблокировать по-
купку Су-35 другими странами. 
В Вашингтоне настолько обе-
спокоены вероятной закупкой 

Су-35 или даже Су-57 Турцией, 
что впервые пригрозили ей ис-
ключением из блока НАТО, 
если она вдобавок к С-400 при-
обретет еще и российские истре-
бители. Эрдоган пока раздумы-
вает, как ему поступить.

Госсекретарь США Майк 
Помпео припугнул Египет су-
ровыми санкциями, если он 
исполнит свое намерение за-
купить Су-35, и эта угроза, ка-
жется, сработала.

СУ-35 НАД ЮЖНО-КИТАЙСКИМ МОРЕМ

В США продолжается 
истерия по поводу таин-
ственного облучения ра-

ботавших на Кубе амери-
канских дипломатов. Они 

утверждают, что стали 
жертвами звуковой атаки, 
из-за чего у них возникли 
разные неприятные ощу-

щения, в частности, го-
ловные боли, головокру-

жение и потеря слуха.
Проверкой дипломатов заня-

лись ученые Университета штата 
Пенсильвания и выявили порази-
тельное уменьшение размеров их 
мозгов. Особенно пострадал тот 
отдел мозга, что отвечает за вы-
полнение таких задач как ходь-
ба и написание текстов. Ученые 
также диагностировали у дипло-
матов дисфункцию головного 
мозга. «Такого мы еще никогда 
не наблюдали», - заявил нейрохи-
рург доктор Дуглас Смит.

Как известно, в 2016 году пер-
сонал посольства США в Гаване 
и члены семей дипломатов на-
чали жаловаться на невроло-
гические проблемы - им стало 
трудно сосредотачивать внима-
ние, сохранять баланс. А еще они 
жаловались на громкие звуки, 
раздававшиеся в квартирах и 

номерах отелей, где они жили на 
Кубе. Американцы, находившие-
ся во «враждебном окружении», 
занервничали. Ученые, взявши-
еся объяснить происходящее, 
даже говорили о воздействии на 
психическое состояние звуков, 
производимых голосистыми 
тропическими сверчками. Но 
Госдепартамент отверг столь не-
серьезную версию и заявил о ве-
роятности звуковой атаки. Прав-
да, свидетельства ее напрочь 
отсутствовали, а отправленное в 
посольство специальное обору-
дование не зафиксировало ника-
ких опасных звуковых волн.

Первый официальный доклад 
по этому делу содержал вывод о 
вероятности массовой истерии, 
охватившей чрезмерно впечатли-
тельных напуганных дипломатов.

И вот теперь у них зафикси-
рованы признаки изменения 
мозгов, хотя нечто подобное 
можно найти у любого челове-
ка, если подвергнуть его столь 
серьезному исследованию. При 
обследовании дипломатов при-
менялись различного рода ска-
нирования головного мозга.

Ученые, правда, не уточняют, 
не могли ли проблемы с мозговой 
деятельностью являться резуль-
татом чрезмерного увлечения ку-
бинским ромом, от чего страдают 
некоторые дипломатические ра-
ботники. Кроме того, посольство 
США на Кубе напичкано всевоз-
можной электронной аппарату-
рой, которая, с одной стороны, 
выполняет шпионские функции, с 
другой - должна обеспечить защи-
ту от прослушивания разговоров.

  Коварство спецслужб
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  Военные интриги
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В Беларуси несколько 
тысяч человек подписали 
петицию о денонсации 
Договора о Союзном 
государстве. Они счита-
ют, что договор приведет 
к потере независимости 
Республики Беларусь.

«Договор о создании Со-
юзного государства, заклю-
ченный между Российской 
Федерацией и Республикой 
Беларусь 8 декабря 1999 года, 
ведет к потере реальных суве-
ренитета и независимости Ре-
спублики Беларусь, сохраняя 
лишь их формальную конста-
тацию в статье 6 договора», 
- говорится в петиции, разме-
щенной на сайте change.org.

Протест перестает 
быть хаотичным

«Цель сбора подписей - по-
нять, какое количество граж-
дан Беларуси готово отстаи-
вать суверенитет», - заявила 
автор петиции, оппозицион-
ный депутат палаты предста-
вителей Национального собра-
ния РБ Анна Канопацкая. 
Она собирается подготовить 
и внести в парламент законо-
проект о денонсации союзного 
договора. Поддержка граждан, 
если таковая будет, «может 
стать финальным штрихом» 
к обоснованию антисоюзного 
проекта, полагает Канопацкая.

Заметим, что противники 
Союзного государства в Бе-
ларуси имелись всегда, одна-
ко их было ничтожно мало, 
а протест носил неорганизо-
ванный, хаотичный характер. 
Теперь же, как видим, он при-
нял форму документа.

Мысль об общей 
валюте белорусов 
грузит

Антисоюзные страсти по-
догрело заявление спикера 
Совета Федерации Валенти-
ны Матвиенко. В интервью 
белорусскому общенацио-
нальному телеканалу ОНТ 
она разъяснила, каким видит 
будущее союза, в частности, 
отметив: «Это союз, кото-
рый должен на том или ином 
этапе иметь единую валюту, 
потому что очень трудно с 
разными валютами опреде-
лять финансово-денежную, 
валютную и иную политику».

Мысль о единой валю-
те, по мнению противников 
Союзного государства, под-
рывает суверенитет Респу-

блики Беларусь. При этом 
они не против экономиче-
ского сотрудничества, одна-
ко считают, что для такого 
сотрудничества вполне до-
статочно участия 
Беларуси в Ев-
разийском эко-
номическом со-
юзе (ЕАЭС). В 
самом деле, со-
юзный договор 
предусматри-
вает создание 
«единого эконо-
мического про-
странства и общего рынка, 
обеспечивающего свобод-
ное перемещение товаров, 
услуг, капиталов, рабочей 
силы, равные условия и га-
рантии для хозяйствующих 
субъектов». Да, но ведь точ-

но такие же цели деклариру-
ют и программные докумен-
ты ЕАЭС. Если Беларусь и 
так уже участвует в ЕАЭС, 
зачем ей брать на себя до-
полнительные обязатель-
ства в форме членства в Со-
юзном государстве, задаются 
вопросом его противники. В 
логике им не откажешь.

Без высочайшего 
одобрения 
не обошлось

В Беларуси, как известно, 
все или почти все замыкает-
ся на Батьку. Ни один проект, 
во всяком случае, претенду-
ющий на статус общенацио-
нального, не может оказать-
ся успешным без отмашки 

Лукашенко. Рас-
пространяется 
ли эта логика 
на движение 
против союз-
ного догово-
ра? Думает-
ся, да. Дело 
в том, что 
Батька недо-
волен темпами 

и качеством интеграцион-
ных процессов. Множество 
раз белорусский президент 
отмечал, что членство его 
страны в ЕАЭС не гаранти-
рует ей никаких преферен-
ций. Лукашенко бесит, что 

Москва постоянно чинит 
препоны белорусским про-
дуктам, навязывая Минску 
одну торговую войну за дру-
гой. То наложит запрет на бе-
лорусские овощи и фрукты, 
то ополчится на мясо или мо-
лочку. Никак не могут дого-
вориться стороны о ценах на 
нефть и газ. Минск требует, 
чтобы поставки шли по вну-
трироссийским ценам, Мо-
сква изо всех сил упирается. 
Мол, на уступки пойдем толь-
ко тогда, когда отвернетесь 
от Запада, признаете неза-
висимость Абхазии и Южной 
Осетии, а Крым - безогово-
рочно российским. Не для 
того ли Кремлю нужно Со-
юзное государство, чтобы 
получить дополнительный, 
более эффективный рычаг 
давления на строптивого 
Батьку? Однако он уже не 
раз доказывал, что давить на 
него - труд напрасный. 

Политическая 
воля, ау!

Похоже, Лукашенко на-
деется, что проблемы ин-
теграции удастся решить к 
декабрю, когда союзному 
договору исполнится 20 лет. 
«Ни одной проблемы, я так 
полагаю, мы не должны вы-
нести за пределы этого срока. 
Это нас поджимает».

Однако «поджимает» не 
означает, что будет решено. 
Ведь при наличии политиче-
ской воли все проблемы мож-
но было уже давно решить, не 
дожидаясь никаких юбилеев, 
не прибегая к помощи уско-
рителя в форме протестных 
петиций.

Георгий Палашевский
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Правительство подготовило поправки в закон «Об 
охране озера Байкал», позволяющие компании РЖД 
проводить сплошные вырубки леса для расширения 
Байкало-Амурской и Транссибирской магистралей. 
Защитники природы пришли в ужас.

Поправки, о которых идет 
речь, позволят рубить лес в 
Центральной экологической 
зоне Байкальской природной 
территории, а также перево-
дить земли лесного фонда в 
категорию земель, где раз-
решено строительство. Ра-
нее сплошных вырубок леса 
на Байкале не допускалось. 
Практиковались лишь точеч-
ные вырубки - в лесах, постра-
давших от пожаров, убирали 
нежизнеспособные деревья. 

Лес в обмен на рост 
грузоперевозок?

Почему же вдруг приспи-
чило заносить топор над бай-
кальскими лесами? В ОАО 
«РЖД» объясняют: располо-
женные на территориях Ир-
кутской области, Республики 

Бурятия и Забайкальского 
края участки БАМа и Транс-
сиба оказались включенными 
в границы Байкальской при-
родной территории и для уве-
личения пропускной способ-
ности указанных магистралей 
требуются модернизация и 
расширение инфраструк-
туры. Нас уверяют, что для 
этого понадобится вырубка 
не более 8-10 тысяч гектаров 
леса вдоль железнодорожных 
путей. В РЖД эту меру счита-
ют абсолютно необходимой: 
дескать, в противном случае 
не получится обеспечить за-
планированный рост грузо-
перевозок, прежде всего угля 
из месторождений Дальнего 
Востока и Восточной Сибири. 
Задача ставится такая: к 2020 
году увеличить объем грузо-
перевозок на 55 млн тонн - до 

271 млн тонн. Однако многие 
эксперты сильно сомневают-
ся в реалистичности подоб-
ных прогнозов.

Где 10 тысяч 
гектаров, там и 
сотни

«МН» уже недавно писал о 
том, что снижение спроса на 
уголь в Европе обернулось 
падением цен на этот вид ми-
нерального топлива и крайне 
болезненно ударило по эко-
номике РЖД. Дело в том, что 
угольные перевозки до недав-
него времени обеспечивали 
около трети нагрузки на сети 
железнодорожного перевоз-
чика. Компания вынуждена 
массово сокращать штаты и 

отстранять от движения сот-
ни локомотивов.

Ну и откуда же в этой ситуа-
ции возьмется рост грузопере-
возок по БАМу и Транссибу? 
Ради каких химер власти гото-
вы жертвовать байкальскими 
лесами? Уж не собираются ли 
железнодорожники поправ-
лять свои дела за счет пере-
возок древесины? Ведь заявля-
емые 10 тысяч гектаров могут 
легко превратиться в сотни 
тысяч. Кто станет проверять 
могущественного монополи-
ста, обласканного властями?

Байкальский лес 
больше чем лес

Экологи категорически 
против поправок в закон 

«Об охране озера Байкал». 
Они мотивируют свою пози-
цию тем, что вырубка леса 
приведет к разрушению 
экосистемы уникального 
озера. Сплошные вырубки 
леса на байкальских берегах 
приведут к эрозии почв, в 
реки и речушки, питающие 
Байкал, устремятся тонны 
глины, песка, раститель-
ности. Эта масса перекроет 
многие небольшие водото-
ки. Рубить прибрежные леса 
нельзя еще по одной при-
чине - густой лиственный 
покров, как известно, задер-
живает солнечные лучи, по-
нижая температуру воздуха 
на берегах водоема и в нем 
самом. Испарение воды сни-
жается, обмеление Байкала, 
происходящее в последние 
годы, замедляется.

Вывод напрашивается 
неутешительный: не будет 
на Байкале леса, не будет и 
самого озера, содержаще-
го около 20% незамерзшей 
пресной воды в мире. Не-
ужели и впрямь чиновники 
готовы лишить будущие по-
коления россиян уникально-
го озера ради сиюминутных 
коммерческих интересов 
железнодорожного монопо-
листа?

Игорь Минаев

БЕЛОРУСЫ ОПОЛЧИЛИСЬ 
НА СОЮЗНЫЙ ДОГОВОР

БАЙКАЛ МОЖЕТ ПАСТЬ ЖЕРТВОЙ 
КОММЕРЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ
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Лукашенко наде-
ется, что пробле-
мы интеграции 

удастся решить к 
20-летию Союзно-

го государства.
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Не отстает и Краснояр-
ский край. Там на почти 750 
тыс. га леса полыхает 124 по-
жара. Основная их часть при-
ходится на труднодоступные 
районы. Пока угрозы насе-
ленным пунктам нет, однако 
на особом контроле МЧС 
находятся девять поселков, 
находящихся в 20-киломе-
тровой зоне от пожаров.

Сибирь превратится в 
степь?

Ведомства и власти ра-
портуют, что ситуация под 
контролем, причин для па-
ники нет. Но территории 
пожаров растут, а гарь и 
дым от них распространя-
ются за 1,5 тыс. км. Дымо-
вые шлейфы от пожаров в 
Восточной Сибири почти 
полностью окутали воздуш-
ное пространство Новоси-
бирской, Томской, Омской 
областей, республики Ха-
касии, Якутии, Тувы, Югры. 
Из-за смога от «краснояр-
ских» пожаров в Кемерове 
ввели режим черного неба. 
Если понимать, насколько 
далеко юг Кузбасса нахо-
дится от эпицентров пожа-
ров, несложно представить 
их масштабы. Похоже, с 
учетом неконтролируемых 
вырубок Сибирь вскоре 
превратится в степь.

Пока людей 
пытаются убе-
дить, что лес-
ные пожары 
- стихия, 
вызванная 
п о т е п л е -
нием кли-
мата, и все, 
что мож-
но сделать, 
это пере-
терпеть, пока 
огонь не пойдет 
на спад, специали-
сты заявляют: лесные 
пожары бушуют потому, 
что до 90% их банально ни-
кто не тушит. Причем по за-
кону.

Прежде чем объяснить 
такой феномен, нужно 
вернуться в май 2000 года. 
Именно тогда в истории го-
сударственного управления 
лесами России произошли 
кардинальные изменения, 
которые аукаются нам по-
следние годы. Тогда прези-
дентом был подписан указ 
№867, в соответствии с кото-
рым были ликвидированы 
Федеральная служба лесно-
го хозяйства и Госкомэко-
логии РФ, а их функции воз-
ложены на Министерство 
природных ресурсов. 8 ав-
густа 2017 г. оно издало при-
каз №313 «Об утверждении 
правил тушения лесных по-
жаров». В документе впер-
вые используется термин 
«зона контроля» - терри-
тории, на которых лесные 
пожары можно не тушить, 
если установлено, что огонь 
не представляет угрозы 
для населенных пунктов и 
объектов экономики, а за-
траты на борьбу с пожара-
ми окажутся больше, чем 

материальный вред, 
который они мо-

гут причинить. 
Какие терри-

тории будут 
о т н е с е н ы 
к зонам 
контроля, 
р е ш а ю т 
региональ-
ные вла-
сти - когда 

фиксируют-
ся очаги воз-

горания, вы-
ясняется, есть ли 

поблизости населен-
ные пункты и объекты эко-
номики, просчитывается 
возможный ущерб от по-
жара, затраты на его лик-
видацию, и весь этот пакет 
документов предоставляет-
ся в краевую комиссию по 
предупреждению и ликви-
дации ЧС. Там уже решают, 
тушить пожар или отнести 
район возгорания к зоне 
контроля. Если вблизи от 
пожара есть населенный 
пункт, ликвидировать воз-
горание будут независимо 
от затрат.

О выгоде и экономии
По словам красноярского 

эколога Александра Коло-
това, прошлым летом в Рос-
сии сгорели 10 млн га леса.

- В основном это леса, по-
жары в которых фиксирова-
лись, но не ликвидировались. 
Для сравнения: под вырубку 
леса, вызывающего у людей 
особое возмущение, ежегод-
но отводится порядка 1 млн 
гектаров. Кроме того, ког-
да мы говорим о пожарах, 
действующих в Северном 
полушарии, мы не учитыва-
ем выделяемые при горении 

леса парниковые газы, кото-
рые вносят свой вклад в гло-
бальные изменения климата 
и воздействуют на Арктику 
- «кухню мировой погоды». 
Весь мир борется за то, что-
бы минимизировать подоб-
ные риски, а у нас горит - ну 
и пусть себе горит, лишь бы 
денег поменьше тратить, - 
возмущается Александр Ко-
лотов.

В этом году в середине 
июля в России работы по 
тушению лесных пожаров 
велись на общей площади 
105 тыс. га, в то время как 
огонь спокойно бушевал в 
зонах контроля на площа-
ди почти в 10 раз большей. 
Работы по тушению не 
проводились на основании 
решений региональных ко-

миссий по предупреждению 
и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций. А вот данные 
по Красноярскому краю от 
регионального лесопожар-
ного центра: 20 июля в крае 
действовали 113 лесных по-
жаров на общей площади 
351,1 га. Из них в зонах кон-
троля - 101 пожар на пло-
щади 346,4 га. То есть в этот 

день в регионе почти 5 тыс. 
га лесных пожаров тушили, 
а более 346 тыс. га - нет.

- Слово «контроль» в дан-
ном случае - лукавство. Не-
смотря на то, что оно под-
разумевает возможность 
быстро вмешаться в ситуа-
цию и оперативно ее испра-
вить, в контексте приказа 
оно означает лишь то, что 
региональные власти мо-
гут по своему усмотрению 
решить, что на этих терри-
ториях с пожарами можно 
ничего не делать, - говорит 
руководитель противопо-
жарной программы «Грин-
пис России» Григорий 
Куксин. - При этом зоны 
контроля определяются да-
леко не всегда корректно и 
не всегда по понятным кри-
териям. В них попадают и 
леса, уже освоенные людь-

ми, и участки, находящиеся 
в аренде у пользователей, 
и пастбища, и кочевья… 
Замечу, лесные пожары в 
зонах контроля зачастую 
возникают от возгорания 
порубочных остатков на 
лесосеках, что подтверж-
дают данные космического 
мониторинга, а раз так, не-
понятно, почему эти леса 

оказались в зоне контроля. 
Если там работали люди, 
значит, к этим участкам 
проложены дороги, а если 
техника лесозаготовите-
лей туда смогла добраться, 
почему не сможет пожар-
ная? Мы действительно не 
в состоянии тушить сплошь 
все пожары. Однако ущерб 
надо считать не только 
деньгами, но и экологиче-
ской катастрофой, которая 
может обойтись гораздо 
дороже любых денег.

Катастрофа на марше
В эти дни едкий туман до-

брался до Екатеринбурга, 
Новосибирска, Омска, Тю-
мени, Перми и Челябинска. 
Смог наблюдается и в Та-
тарстане. Люди боятся, что 
вскоре все Поволжье ока-
жется в дыму . Обширный и 
глубокий высотный циклон 
над Западной и Средней Си-
бирью способствует перено-
су продуктов горения лесов 
на Урал, в Удмуртию, Перм-
ский край, Башкортостан и 
Татарстан. Лесные пожары 
сейчас зафиксированы в 9 
регионах: в Иркутской и Тю-
менской областях, в Красно-

ярском, Хабаров-
ском, Пермском 
и Забайкальском 
краях, в Якутии, 
Бурятии и Яма-
ло-Ненецком АО. 
Общая площадь 
пожаров - около 
3 млн га. Общая 
площадь горения, 
таким образом, 
примерно равна 
площади Бель-
гии.

Пока вместо 
того чтобы ре-

шать проблему в целом, 
МЧС дает населению сове-
ты вроде того, чтобы пить 
больше зеленого чая или 
позакрывать - среди лета! - 
окна и форточки. А новоси-
бирские врачи и вовсе пред-
лагают уехать на это время 
из города. Желательно всей 
семьей.

Елена Хакимова

Не паводок, 
так пожары: 

Еще недавно в Восточной Сибири из-за паводка действовал режим ЧС 
федерального характера, а теперь на территории Прибайкалья введен новый 
режим ЧС - уже из-за лесных пожаров. В Прибайкалье горят 342 тыс. гектара. 
За сутки площадь пожаров увеличивается на несколько десятков гектаров.
35 населенных пунктов Иркутской области находятся в зоне задымления. 
За сутки в Иркутской области ликвидируют порядка 15 пожаров 
на площади 5 тыс. гектаров.

Сибирь за-
волокло дымом 

от бушующих в тайге 
пожаров. Горит более  

3-х миллионов гек-
таров леса. Дым 

идет к Волге. 
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Руководитель противопожар-
ной программы «Гринпис России»

Григорий КУКСИН: 

«Ситуация вышла из-под контро-
ля именно из-за того, что изначаль-
но было принято решение не тушить 
пожары, пока они маленькие. Такой 
порядок действует с 2015 года. Тогда 
формально узаконили практику, исто-

рически сложившуюся от бедности: 
нет денег, нет топлива, нет самолетов, 
чтобы забрасывать пожарных на уда-
ленные территории. Это катастрофа. 
Больше 90% приходится на так назы-
ваемые зоны контроля, по ним при-
нято решение не тушить. Именно это 
привело к таким площадям пожаров. 
Пожары, которые тушат по всей стра-
не, - это порядка 100-150 тысяч га».

К СЛОВУ

НЕ УТОНЕМ, 
ТАК СГОРИМ
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Действия следователей 
говорят о том, что наказаны 
будут руководители лагеря. 
Высокопоставленные чинов-
ники, как обычно, останутся в 
стороне? В стороне останутся 
и мелкие чиновники-прове-
ряльщики, которые ни за что 
никогда не отвечают. А зря! 
Халатность проверяющих 
низшего звена - первопричина 
всего. Ведь если они реально 
видят нарушения, но за взятки 
или по разгильдяйству закры-
вают на них глаза и подсовы-
вают вышестоящим чинов-
никам положительные акты 
на подпись, то это те самые 
преступления, которые ведут 
к трагическим пожарам, об-
рушениям и прочим катастро-
фам. А если бы эти проверяль-
щики знали о неотвратимости 
наказания, если бы их посади-
ли, то следующие за ними слу-
жаки вели бы себя иначе.

Версии трагедии
Жители Хабаровска го-

ворят, что лагерь «Холдо-
ми» был популярен среди 
родителей. За проживание 
в корпусах родители пла-
тили около 30 тыс. рублей, 
в палатках - на 10-15 тыс.
дешевле. Здесь была и своя 
котельная, но чаще исполь-
зовались тепловые пушки.

А еще есть сильное по-
дозрение, что в палатках 
использовались кустарные 
розетки, хотя электриче-
ства там нигде быть не 
должно по правилам пожар-
ной безопасности! Да и во-
обще если лагерь работает 
при дождливом климате, то 
надо было заранее думать, 
где и как детям сушить 
одежду, как обогреваться 
без опасности сгореть.

Под арест был отправлен 
директор палаточного лагеря 
Максим Кузнецов, владелец 

горнолыжного 
комплекса «Хол-
доми» Виталий 
Бурлаков, а так-
же сотрудник 
краевого управ-
ления МЧС Эду-
ард Новгородцев. 
Незадолго до 
задержания Куз-
нецов успел по-
общаться с жур-
налистами. Он 
утверждал, что 
у палаток «Памир-30» и «Па-
мир-10», использовавшихся в 
детском лагере, были серти-
фикаты о негорючести. При-
чем купить их посоветовали в 
местном правительстве.

«Это недешевые палатки, 
они одни из самых дорогих 
с маркировкой МЧС», - за-
явил директор сгоревше-
го лагеря. Почему ткань 
моментально вспыхнула и 
за секунды оплавилась от 
огня, он ответить не смог.

Версий трагедии много.

Доказано пока одно: па-
латки точно были левые. 
Скорее всего, при серти-
фикации был предостав-
лен один, пожаростойкий 
материал, а потом палат-
ки купили в Китае поде-
шевле и совсем из других 
материалов, синтетиче-
ских типа «Оксфорд», ко-
торые плавятся...

Если в палатке были 
автономные бензиновые 
тепловые пушки, где дети 
сушили белье, то вспых-
нуть могли и пары бен-
зина. Если обогреватель 
был газовым, то от утеч-
ки газа возле розетки мог 
произойти взрыв, и, судя 
по описаниям детей-оче-
видцев, это был взрыв 
бензина или газа. У под-
ростков могли загореться 
спирт или петарды.

Сгоревший лагерь 
оказался призраком?

Открытие лагеря зави-
зировали и. о. министра об-
разования и науки региона 
Александр Король, и. о. 
зампреда правительства 
края Александр Федо-
сов, руководитель тер-
риториального управ-
ления Росстата Сергей 
Позолотин, начальник 
управления МЧС по ре-
гиону Олег Волынкин 
и глава управления Рос-
потребнадзора Татьяна 
Зай цева.

«Здесь были и сотруд-
ники МЧС, и сотрудники 
Госпожнадзора - кто толь-
ко не приезжал», - заявил 
Максим Кузнецов. По его 
словам, за год провели две 
плановые проверки на тер-
ритории лагеря.

О том, как именно прово-
дятся эти проверки, «МН» 
уже писал в 2016 году, когда 
после трагедии на карель-
ском Сямозере, где тоже по-
гибли дети, власти начали 
кошмарить детские лагеря. 
Вот только как это проис-
ходило, сейчас рассказыва-
ют в качестве анекдотов.

Когда на слушаниях по 
проблеме детского туризма, 
которые прошли в Обще-
ственной палате РФ, дирек-
тор лагеря летней эколо-

гической школы 
в Смоленской 
области Анаста-
сия Левчук рас-
сказывала свою 
историю, зал 
не поверил соб-
ственным ушам. 
Ну не могут 
взрослые люди, 
занимающие го-
сударственные 
должности, тво-
рить такие глу-

пости! Оказалось, запросто!
«У нас первые две не-

дели после трагедии про-
верки были каждый день. 
По лагерю шныряли люди 
в форме, вламывались в 

палатки и допрашивали 
детей. У девочек начались 
психозы. Мобильный теле-
фон не замолкал, комиссии 
подъезжали одна за другой. 
Меня зачем-то обязали об-
звонить все экстренные 
службы - 01, 02, 03 и даже 
04. Это местные газовщи-
ки! Там диспетчеры просто 
хохотали, когда узнали, в 
чем дело!» - рассказывала 
Анастасия. Через две неде-
ли, когда лагерь проверили 
пожарные, полицейские, 
врачи обыкновенные, вра-
чи санитарные, лесная ин-
спекция, прокуратура, Рос-
потребнадзор и множество 
других комиссий, у палаток 
юных экологов появились 

люди из уголовного розы-
ска. «Здравствуйте! Мы по 
вопросу вербовки ваших 
детей в ИГИЛ и другие ино-
странные организации», - 
вежливо сказали они. Что 
было дальше, директор 
помнит плохо, потому что 
у нее случилась истерика.

Затем претензии по-
явились к шишкам. Самым 

обыкновенным сосновым 
шишкам, которые валя-
лись на земле. «Нам ска-
зали, что это горючий 

материал, поэтому их на-
хождение на территории 
лагеря считается грубым 
нарушением. Мы все, дети 
и взрослые, взяли пакети-
ки и отправились собирать 
шишки. Сложили большой 
горкой, оградили маркиро-
вочной лентой. После этого 
проверяющие успокоились 
- в таком виде они, должно 
быть, перестали быть пожа-
роопасными», - вспоминает 
Анастасия Левчук.

На это лето было про-
дано 300 тыс. путевок в 
палаточные лагеря, из них 
около 150 тыс. еще не ис-
пользованы. При средней 
стоимости поездки 30 тыс. 
рублей их общая стоимость 
может достигать 4,5 млрд 
рублей. Председатель Сою-
за организаторов детского 
активного отдыха Сергей 
Грицун не сомневается, что 
лагеря столкнутся с много-
численными отказами от 
путевок: «По закону сред-
ства должны возмещаться 
за вычетом фактически 
понесенных расходов, но 
на практике возвращается 
полная стоимость». По его 
прогнозам, спрос снизит-
ся на 30-50%, а на восста-
новление рынка уйдет два 
года. Возможно, именно 
к тому времени чиновни-
ки начнут по-настоящему 
проверять эти учреждения 

и наконец поймут, что 
залогом их безответ-
ственности становятся 
детские жизни.

Эксперты по детско-
му туризму в РФ, такие 
как Матвей Шпаро, опа-
саются, что, воспользо-
вавшись начавшимися 
тотальными проверка-
ми детских лагерей, как 
всегда, вместе с водой 
выплеснут и ребеночка: 

вместо того чтобы закры-
вать такие вот псевдо-
лагеря, будут закрывать 
как можно больше мест 
для настоящего детского 
туризма по известному 
принципу чиновников 
«как бы чего не вышло». 
«Дети должны расти на 
природе и отдыхать в ла-
герях, - говорит Шпаро. 
- Только важно, чтобы 
эти лагеря были настоя-
щими!» Да и вместо кара-
тельных мер надо лучше 
продумать меры государ-
ственной поддержки ак-
тивного детского летнего 
отдыха.

Наталья Пуртова

Дети ответили 
за безответственность 
взрослых
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Соруководитель рабочей группы 
по детскому туризму Координаци-
онного совета по развитию туризма 
при Правительстве РФ Сергей Мин-
делевич указывает, что этим летом в 
лагерях отдохнут около 6 млн детей. 
По его словам, всего в стране рабо-
тают 45 тыс. лагерей, 2 тыс. из них - 
палаточные.

Пожар в детском палаточном лагере «Холдоми» 

в Хабаровском крае унес жизни 4 детей. 

Трагедия произошла в ночь на 23 июля, но до сих 

пор неясно, кто виноват в произошедшем.
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Более 20 млн бедных 
россиян смогут вско-

ре воспользоваться 
новой формой под-

держки от бизнеса и 
государства в виде 

покупки еды в долг.

Вскоре в России введут 
или продовольственные кар-
точки, или систему покупки 
еды в кредит, от разговоров 
чиновники и бизнес перехо-
дят к делу. Крупнейший про-
довольственный ретейлер 
грозится запустить цифро-
вые карты, которые позво-
лят делать покупки в супер-
маркетах в кредит. Причем 
рассрочка будет с льготным 
периодом, то есть при его 
соблюдении вам не придет-
ся платить никаких процен-
тов по долговым деньгам. 
Причина новшества проста 
- падающие 6-й год доходы 
обычных россиян.

При низких финансовых 
поступлениях семьи стара-
ются экономить на всем, 
но если покупку товаров и 
услуг как-то еще можно от-
ложить, то кушать хочется 
ежедневно и еду покупать 
просто жизненно важно. 
Но что делать тем, у кого 
крайне низкая зарплата или 
ее нет совсем? Только об-
ращаться за помощью, при-
чем уже непосредственно в 
магазины, торгующие про-
дуктами питания.

В России установлен эко-
номически обоснованный 
показатель бедности. Речь 
идет о расходах домашних хо-
зяйств на продовольственную 
корзину. Если расходы семьи 
на еду превышают 35% от 
общего семейного бюджета, 
то это признак острой бед-
ности. На днях был проведен 
широкий интернет-опрос на 
тему «Кому не хватает денег 
до зарплаты». Оказалось, что 

более 38% россиян часто тре-
буется около 10 тыс. рублей, 
чтобы благополучно закрыть 
разрывы в семейном бюдже-
те. Примерно 6,8% граждан 
нуждаются в дополнительных 
6-8 тыс. рублей к получаемым 
зарплате или пособию, а 8,4% 
- в 5 тыс. рублей «до получки». 
Еще 10,2% россиян стара-
ются найти взаймы 3-4 тыс. 
рублей, а 11-12% - 1-2 тыс. ру-
блей. Понятно, что это деньги 
элементарно, как говорится, 
на прокорм.

- В России возможность 
покупать еду в кредит будет 
востребована, тем более в 
условиях кризиса неплате-
жей и задержек зарплат. По 
экспертным оценкам рос-
сийская семья на продукты 
питания сегодня тратит до 

46-50% бюджета, ведь цены 
постоянно растут и мил-
лионы семей в РФ давно 

перешагнули черту острой, 
хронической бедности. Не-
давно все возмущались фе-
номеном чисто российской 
нищеты, когда работающие 
родители не могут купить 
новую пару ботинок для ре-
бенка. Но если без ботинок 
жить еще как-то можно, 
то без молока, мяса и хле-
ба вряд ли, - комментирует 
доктор экономических наук 
Василий Рогачев.

Итак, на сегодня карти-
на ясна: крупнейшая рос-
сийская продовольственная 
торговая компания с 1,5 трлн 
рублей годовой выручки ре-
шила продавать продукты в 
кредит. И это свидетельство 
трезвой, горькой, но и объ-
ективной бизнес-стратегии. 
Ведь в условиях действую-
щей экономической модели 
рост бедности в России бу-
дет только продолжаться.

Понятно, что кредитное 
продовольствие будут вы-
давать после подписания 
гражданином с ретейлером 
кредитного договора. Ско-
рее всего, согласно докумен-
ту, заемщик примет на себя 
какие-то обязательства в на-
туральном виде. Наверняка 
будет стоять главное усло-

вие - отовариваться только в 
магазинах этого ретейлера.

- В среднем человек ходит 
в магазин где-то 75-80 раз в 
год. Допустим, каждая тре-
тья покупка будет в кредит. 
Соответственно, это пример-
но 25 покупок в год. Если мы 
устанавливаем кредитный 
лимит на человека, условно 
говоря, в размерах 6-7 ты-
сяч рублей в месяц, то, мне 
кажется, это не создаст круг 
необеспеченных кредитов. 
А если человек пришел че-
рез неделю или через две и 
опять просит кредит, то это 
уже первый тревожный сиг-
нал. Наверняка в кредитных 
договорах будет оговорена 
возможность в односторон-
нем порядке прекращать 
отношения, если у торговой 
сети появятся сомнения в 
платежеспособности клиен-
та, - рассказал представите-
лям СМИ один из руково-
дителей крупной торговой 
продовольственной сети.

Скептики уже сейчас го-
ворят, что именно продукты 
с истекающим сроком годно-
сти попадут под категорию 
раздачи в виде такого про-
довольственного кредита. 
Однако контролирующим 
органам стоило бы просле-
дить, чтобы в кредитные до-
говоры был вписан пункт о 
невозможности такого под-
хода к решению проблемы.

С другой стороны, ожи-
даются ошибки с определе-
нием тех, кому кредитное 
продовольствие жизненно 
необходимо, - «коэффи-
циент прибедняемости» 
наших граждан никто не 
отменял. Однако оптими-
сты говорят, что через 2-3 
года получится и в России 
создать очень эффектив-
ную систему продуктовой 
поддержки бедных людей. 
Что-ж, поживем, увидим….

Виктор Чудинов

Зарплата подавляющего большинства испанцев 
едва превышает 1000 евро в месяц. Большинству ис-
панских семей не хватает этих денег до конца месяца, 
и они вынуждены брать кредит на продукты питания. 
В Америке продовольственными карточками пользу-
ются 47 млн американцев - это более 15% населения 
США. Ежегодно американскому минсельхозу из бюд-
жета страны на программу выделяется до 80 млрд 
долларов, именно продовольственная помощь насе-
лению составляет львиную долю аграрного бюджета 
Штатов. Денежный лимит на одного льготного поку-
пателя продуктов составляет 135 долларов в месяц. 
В Бразилии, где с 2003 года действует знаменитая 
на весь мир программа «Нулевой голод». Благодаря 
которой бедняки берут еду в кредит или вообще бес-
платно.

А КАК У НИХ?

Всем россиянам, по-
хоже, вскоре придется 
скидываться ежегодно 

в среднем по 2,5 тыс. 
рублей в карман россий-

ским миллиардерам.

С 15 июля в России введе-
на обязательная маркировка 
ряда товаров, а к 2024 году 
цифровой маркировкой - QR-
кодом (специальным знаком 
на упаковке) - должны быть 
помечены все товары.

«Еще одной бедой Рос-
сии» назвал цифровую 
маркировку первый заме-
ститель председателя Коми-
тета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию Сергей Лисовский. 
По самым скромным под-
счетам, система маркиров-
ки продуктов питания бу-
дет стоить около 300 млрд 
рублей в год- это покупка 
и обслуживание произво-
дителями оборудования для 
нанесения маркировки, по-
купка самих марок, все эти 

расходы войдут в стоимость 
готовой продукции.

«То есть эти деньги будут 
изыматься у самых бедных 
масс населения - потребите-
лей. Власти подсчитывают, что 
влияет на доходы населения, но 
почему-то об этой цифровой 
маркировке все молчат! По-
купая йогурт или шоколадку, 
россияне будут платить этой 
компании непонятно за что», - 
констатирует Лисовский.

«Кто у нас с вами учреди-
тель этой великой компании? 
Называется она Центр раз-
вития перспективных техно-
логий, 25% компании принад-
лежит Ростеху, его худо-бедно 
можно назвать госпредпри-
ятием. Еще 50% у Алишера 
Усманова и 25% у Алексея 
Галицкого как управляющего 
партнера. Вот эта компания 
будет зарабатывать 300 млрд 
в год ни на чем», - продолжает 
сенатор.

Он напоминает: несколь-
ко лет назад ради продвиже-

ния цифровой маркировки 
был даже принят закон на 
федеральном уровне о за-
щите здоровья человека и 
его безопасности. Причем 
первыми товарами, попав-
шими под маркировку, были 
шубы, духи и фотоаппараты.

«Начали маркировать фо-
тоаппараты, тут-то в чем без-
опасность и защита здоровья 
человека?» - не понимает Ли-
совский.

Цель введения цифро-
вой маркировки - защита от 
фальсификата. Но этой цели 
цифровая маркировка не вы-
полняет. Во-первых, в слу-
чае с пищевыми продуктами 
она дублирует электронную 
сертификацию, которая бес-
платна. Во-вторых, цифровая 
маркировка - это наклеива-
ние на товары тех же самых 
акцизных марок, которые 
нередко подделываются.

Саму же базу цифровой 
маркировки можно править, 
в отличие от базы электрон-

ной сертификации. Стоит 
марка вроде бы недорого - 50 
копеек. Но эту цену заявляют 
сегодня. А что будет завтра?

«Когда цифровая марки-
ровка будет обязательна, 
цену одной марки могут 
поднять до рубля или до 
двух. Производителю деть-
ся будет некуда, он обязан 
будет купить марку и накле-
ить», - рассказал сенатор.

Союз кондитеров России 
подсчитал, что помимо 50 
копеек в стоимость каждого 
батона войдут 25 копеек, за-
траченных производителями 
хлебопекарной продукции на 
приобретение оборудования 
для нанесения маркировки.

Расходы, которые будут 
уходить на маркировку, пре-
высят все государственные 
затраты на поддержку сель-
хозпроизводителей. «Вся 
поддержка сельхозпроиз-
водителя будет уходить на 
маркировку, причем это все 
делается под благой целью 

защиты здоровья населения. 
Все, кто хочет заработать, 
говорят о своей заботе о лю-
дях», - отметил Лисовский.

При этом действительно 
важные проблемы в этом 
направлении не решаются. 
Например, такая проблема 
продовольственной без-
опасности, как ветеринар-
ный контроль. Известно, 
что ветеринарная служба 
была раздроблена в ходе 
реформы, ветнадзор пере-
дали в субъекты, многие из 
которых не имеют денег на 
осуществление подобных 
функций.

А в ряде субъектов слу-
чаи вспышек заболеваний 
скрывали нарочно, пока бо-
лезнь не распространялась 
на соседние регионы.

Необходимо срочно воз-
вращаться к прежней систе-
ме ветеринарного контроля, 
а не заниматься наклеива-
нием марок.

Аделаида Сигида

Новый способ обобрать сограждан

ЕДА В КРЕДИТ
КОГО СПАСЕТ 
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Но пока что многие муни-
ципалитеты действуют по 
старинке: вместо создания 
современных полигонов ор-
ганизуются обычные ток-
сичные свалки. Чиновники 
творят несправедливость к 
людям из глубинки, норовя 
свезти туда (например, на 
cевер) отходы столичного 
региона. Это создает соци-
альную напряженность и 
усугубляет проблему.

Инвентаризация 
свалок озадачила

Нас даже до мусоросжи-
гательных заводов дело до-
шло пока только в планах и 
проектах, мы до сих пор пы-
таемся понять, сколько, где 
и какие свалки мусора у нас 
существуют. Недавно Рос-
природнадзор постарался 
как смог, и чиновники отчи-
тались: они изучили все 1155 
мусорных свалок, которые 
включены в госреестр объ-
ектов размещения отходов. 
И что же выяснилось? Как 
минимум раз в пять лет для 
мусорного полигона обя-
зательна инвентаризация. 
Вышло так, что ее не про-
вели на 248 свалках (21,4% 
от общего числа).

А еще показателен такой 
факт: в России захоранива-
ют мусор аж на 1081 свалке 
(93% всех объектов), а хра-
нят всего на 74. Получается, 

для грядущих вскоре мусо-
росжигательных заводов 
страны отходы хранят еди-
ницы полигонов, остальные 
же их просто закапывают, 
навсегда отравляя землю и 
подземные стоки.

Инспекторы Росприрод-
надзора установили, что для 
10% свалок и полигонов 
(125 объектов) до сих пор 
вообще нет проектной доку-
ментации. И что туда можно 
валить, в каком виде и каких 
объемах, как защитить при-
роду и людей вокруг - никто 
понятия не имеет!

Есть и еще один интерес-
ный момент: в 29 регионах 
работают 108 ведомствен-
ных свалок. Это значит, что 
к приему мусора от населе-
ния они не готовы и его не 
принимают. Что там творит-
ся - вообще тайна, покрытая 
пахучим мраком, потому что 
каждое ведомство грудью 
защищает свои привилегии, 
в том числе и по возможно-
сти выбрасывать отходы без 
проблем для себя.

Полная мусорная 
неразбериха

Есть регионы, где 28 
вполне легальных рее-
стровых мусорных свалок 
действуют как им заблаго-
рассудится, вызывая ото-
ропь и протесты местных 
жителей. Конечно, устраи-

вать помойки под забором 
у жилых домов запрещает 
Федеральный закон, но что 
это для муниципальных 
властей, вечно ноющих, что 
у них ни на что нет денег (в 
том числе и на эффектив-
ную утилизацию мусора), 
но вечно при этом обновля-
ющих свой парк иномарок.

Можно долго перечислять 
неприглядные факты, кото-
рые выявил Росприроднад-
зор. Например, выяснилось, 
что 378 полигонов даже не 
проходили государственную 
экологическую экспертизу. 
Причина вполне себе объек-
тивная: вроде бы эти крупные 
свалки отходов «родились» 
до 1995 года, когда заработал 
ФЗ об экспертизе. А еще 150 
мусорных объектов просто-
напросто не имеют положи-
тельного заключения экспер-
тизы и спокойно работают 
без него, к тому же по 101 по-
лигону в госреестре вообще 
нет информации об экологи-
ческой экспертизе.

Итак, понятно, что на за-
коны РФ владельцы и поль-
зователи мусорных полиго-
нов «положили с прибором» 
и откупались от проверок 
уже давно и эффективно, 
пока не грянул нынешний 
всероссийский гром сканда-
лов, дошедший неоднократ-
но и лично до ушей президен-
та РФ. Скажем, владельцы и 
пользователи полигонов с 

отходами строго обязаны 
вести мониторинг состояния 
окружающей среды. Мони-
торинг должен проходить в 
границах воздействия этих 
помоек на воздух, воду, по-
чву. Но, как выяснилось в 
ходе проверки, хозяева как 
минимум 19 крупных мусор-
ных куч такими мелочами 
вообще не заморачиваются.

В общем, если по итогам 
проверки Росприроднадзо-
ра местные и федеральные 
чиновники не примут сроч-
ных и жестких мер, мусор-
ная проблема будет расти и 
шириться год от года.

Четыре мусоросжигатель-
ных завода будут построены 
в Московской области, по-
скольку там сложилась са-
мая тяжелая ситуация с отхо-
дами. Речь идет о Ногинске, 
Солнечногорске, Воскресен-
ске и Наро-Фоминске. По-
добные предприятия разме-
стятся также в Татарстане, на 
Северном Кавказе, в Ставро-
польском крае и в Сочи. Ко-
нечно, в сравнении с текущей 
ситуацией - это прогресс. Од-
нако западный опыт показы-
вает, что сжигание мусора, 
решая одни проблемы, неиз-
бежно создает другие...
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МУСОР СЖЕЧЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ...

А КАК У НИХ?
На Западе вопрос утилизации мусора, как известно, решен 
давно и весьма эффективно. Однако по недавним исследо-
ваниям европейских экологов, вполне серьезно увеличива-
ется смертность от рака в городах, расположенных вблизи 
мусоросжигательных заводов и предприятий по утилизации 
или регенерации опасных отходов. Опасное воздействие 
выбросов от сжигания мусора отмечено и для репродук-
тивного здоровья, для респираторных проблем. Например, 
еще в 2007 году 129 установок по утилизации отходов в Ев-
ропе выпустили 525 428 тонн токсичных веществ в воздух и 
4984 тонн в воду, включая такие канцерогенные вещества, 
как мышьяк (32 кг в воздух и 33 кг в воду), хром (81 кг в воз-
дух и 80 кг в воду). В наши дни ситуация явно стала еще хуже!
«Гипотеза о том, что избыточная смертность от рака может 
быть в определенной степени вызвана воздействием про-
мышленного загрязнения, подтверждается недавними ис-
следованиями, в которых сообщается о связи между бли-
зостью жилых домов к определенным типам промышленных 
установок и некоторыми злокачественными опухолями» 
(Garcia-Perez et al., 2010, 2012; Lopez-Abente et al., 2012; 
Musti et al., 2009; Tsai et al., 2009).
Например, результаты исследования заболеваемости ра-
ком в окрестностях 72 мусоросжигательных заводов в 
Соединенном Королевстве (Elliott et al., 1996) показали 
статистически значимое увеличение заболеваемости неко-
торыми видами рака.
Получается, что вытягиваем голову - увязает хвост. Избавля-
емся от одной, более опасной, конечно, проблемы избытка 
мусора, но получаем другую проблему - повышенную за-
болеваемость в местах расположения мусоросжигательных 
заводов. Явно нужно искать третий путь, пока никому не по-
нятный. Но человечество растет - дорастет, будем верить, и 
до безболезненного решения вопроса утилизации триллио-
нов тонн отходов своей жизнедеятельности.

В правительстве Рос-
сии рассматривается 

возможность введения 
нового способа рас-

чета стоимости вывоза 
мусора для граждан. 

Предполагается учиты-
вать количество му-

сорных контейнеров на 
площадках во дворах 

жилых домов.

Чем больше стоит баков-
контейнеров у дома и чем 
чаще их вывозят, тем выше 
плата. Но можно ведь выво-
зить раз в десять дней, запол-
ненные, а можно раз в три 
дня, полупустые. А население 
будет платить. В результате из 
ситуации выжимается макси-
мум прибыли.

Есть экспертное мнение 
представителей Минприроды 
о подготовленном проекте по-
становления правительства о 
переходе на оплату мусора ис-
ходя из фактически накоплен-
ного объема. Там справедливо 
полагают, что в отдельных 
случаях оплата «по факту» мо-
жет привести к росту конеч-
ного платежа. Также неясен 
механизм перехода на оплату 
«по факту», поскольку в боль-
шинстве регионов контей-
нерные баки используются и 
юридическими лицами. Это не 
позволит определить, сколько 

мусора произвели граждане. 
Да и в целом есть впечатле-
ние, что от мусорного «рефор-
мирования» наши чиновники 
стали получать радость, как от 
процесса весьма прибыльно-
го. Исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева проком-
ментировала инициативу пра-
вительства перейти на новый 
способ расчета стоимости вы-
воза твердых коммунальных 
отходов «по факту».

- Как оплачивать вывоз 
мусора, до сих пор не решено. 
Пока мы платим по нормати-

ву, хотя люди недовольны нор-
мативами, которые приняли 
регионы. Достаточно сказать, 
что в разных субъектах они 
различаются в десятки раз. Но 
остается открытым вопрос, 
как посчитать норму потре-
бления, чтобы она была спра-
ведлива и не вызвала обид. В 
некоторых муниципалитетах, 
например в Воронеже, ТСЖ 
уже расплачиваются по норме 
потребления. Но что происхо-
дит? Машина приезжает так 
же часто, как и раньше, и вы-
возит полупустые контейне-
ры, но при этом начисляется 
плата, как если бы они были 
полными. Никакой экономии 
не происходит. Считаю, что 

при подготовке поправок в за-
конодательство Минприроды 
и Российский экологический 
оператор должен обязательно 
предусмотреть равноправие 
всех участников договорных 
отношений, чтобы потреби-
тель был партнером, а не под-
чиненным, который получает 
договор от регоператора как 
данность. Следует предусмо-
треть возможность для потре-
бителя определять временные 
рамки вывоза контейнеров 
и частоту данной процедуры. 
Также необходимо решить 
вопрос перерасчета платы 
за ТКО в жилье, где никто не 
проживает, причем вне зависи-
мости от системы оплаты.

Мусорные реформы - бесконечная 
радость чиновника

Где запятую тут поставить?

Андрей Князев

Евгений Александров

После ожесточенных 
споров, дискуссий, 

скандалов и митингов 
последних лет росси-
яне пришли, кажется, 
к общему выводу: му-
ниципальные мусоро-
сжигательные заводы 
и установки для реге-
нерации или утилиза-

ции отходов помогают 
решить мусорную 

проблему.  
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Много лет существовали 
большие проблемы с тем, 
чтобы вообще дать конкрет-
ное определение, толко-
вание этому термину. 
Между тем это 
нужно сделать 
как можно бы-
стрее, для того 
чтобы защи-
тить здоровье 
десятков, сотен 
тысяч людей, 
которые боль-
ны диабетом и 
могут нанести себе 
ущерб употреблением 
некоторых продуктов 
питания.

Уже введена соответ-
ствующая маркировка про-
дуктов питания, чтобы люди 
понимали, что им можно, а 
что нельзя употреблять. Од-
нако, к сожалению, до сих 
пор не существует официаль-
ного медицинского понятия 
«хлебная единица». Считает-
ся, что ХЕ = 10 или 12 г усва-
иваемых углеводов. Но ведь 
это не одно и то же, правда? 
В результате каждый про-
и з в о д и т е л ь 
выносит на 
этикетку про-
дукта свое по-
нимание ХЕ. 
Однако, со-
гласно нашим 
рекомендаци-
ям, углеводы 
должны со-
ставлять 60% 
от суточной 
калорийности 
питания и из 
них не более 
10% быстро-
усваиваемых.

Многоликая ХЕ
Как только не «крестили» 

ХЕ в последние годы! Пере-
водили на русский разные 
зарубежные понятия. Тут и 
Change (чейндж), англ. - «об-
мен», равный 8 граммам ус-
ваиваемых углево-
дов по английской 
системе мер. И ку-
курузная единица, 
латиноамериканская 
- 15 граммов усваи-
ваемых углеводов. 
И хлебная едини-
ца (Майкл Бергер, 
Дюссельдорфский 
университет) - 12 
граммов углево-
дов, из которых 
2 грамма  не-
усваиваемых. А 
при переводах 
на русский писали: 
«1 ХЕ - 12 граммов угле-
водов» или «1 ХЕ - 12 грам-
мов усваиваемых углеводов».

Вся эта путаница мно-
гократно, не слишком 
аккуратно и грамотно 
перепечатывалась в 
СМИ без уточнения, о 
чем именно идет речь. 
А потом выносилась на 
этикетки кондитерской, 
хлебобулочной и иной 
продукции. На разных 
сайтах появлялись раз-
нообразные, более чем 

на 50% не со-
впадавшие меж-
ду собой табли-
цы ХЕ.

Нужен 
стандарт

Часто ХЕ в 
РФ пытались 
определить как 
«20-25 граммов 
белого несдоб-
ного хлеба». Но 
что все-таки это 
значит 20 или 25 
граммов? Раз-

ница в 25% - недопустимая 
ошибка, грозящая самыми 
серьезными последствиями, 
при подборе доз таблеток 
или инсулина. Слишком 
велика цена ошибки - здо-
ровье миллионов людей. А 
ведь ошибочная информа-
ция выносилась на десятки и 

сотни миллиардов этикеток 
различных товаров.

Очевидно, что для сравне-
ния разных продуктов нужен 
был СТАНДАРТНЫЙ про-
дукт (мерило), с которым 
нужно было сравнивать, из-
мерять. Нужно было понятие 
типа «метр», «килограмм», 
«секунда».

А между тем с приняти-
ем Федерального закона «О 
техническом регулирова-
нии» произошла революция 
в стандартизации. Были от-
менены советские ГОСТы. 
В хлебобулочной продукции 
исчезло понятие «выход». 
Стало невозможным сказать, 
в каком количестве «белого 
несдобного хлеба» имеется 
10-12 граммов углеводов. Это 
мог быть кусок в 20, 40 или 60 
граммов…

Единая система
Для преодоления проти-

воречий Российская диабе-
тическая ассоциация (РДА) 
и АНБО «Российская диа-
бетическая газета» (РДГ) 

предложили воспользо-
ваться принятой в РФ 
Международной де-
сятичной системой 

мер (СИ). Было 
принято опре-
деление «ХЕ 

РДА - это 10 
граммов ус-
ваиваемых 
углеводов».

Стандар-
том сравнения по хлебной 
единице РДА для других 

продуктов была принята 
навеска 18,5 грамма бело-
го несдобного хлеба, из-
готовленного по ГОСТ 
СССР №26987-86 от 
01.12.1986. Такая навеска 
хлеба содержит в себе 10 

граммов усваиваемых 
углеводов.

Кроме того, было 
принято решение о 
том, как нужно учиты-
вать в составе углево-
дов подсластители и 
сахарозаменители.

Не будем забывать и 
о том, что обсуждение 
и принятие стандарта 
ХЕ РДА проходило бо-
лее трех лет с активным 
обсуждением на заседа-
ниях и на конференциях 
Российской гильдии пе-
карей и кондитеров при 

содействии Г.Г. Онищенко, 
в его бытность главным са-
нитарным врачом России, 
когда он курировал про-
грамму «Хлеб - это здоро-
вье».

Ходила легенда, правди-
вость которой сложно уста-
новить, что после награжде-
ния Г. Онищенко дипломом 
и знаком кавалера почетно-
го знака РДА «Вместе мы 

сильнее!» 3-й степени за со-
действие в разработке стан-
дарта ХЕ он с бронзовым 
значком на лацкане пиджака 
пришел в кабинет Д. Мед-
ведева. Онищенко в эти дни 
как раз переводился в по-
мощники председателя пра-
вительства РФ. На вопрос Д. 
Медведева о том, что за знак 
и почему не золотой (1-й сте-
пени), Г. Онищенко ответил, 
что это «солдатский» знак 
3-й степени, который можно 
получить только «на поле 
боя», а серебряный и золо-
той дают потом, по возрас-
тающей. И если сразу стать 
обладателем золотого знака 
1-й степени, то знаки 3-й и 2-й 
степеней потом уже никак 
невозможно получить…

FOTOLIA

FOTOLIA

Михаил Богомолов, президент 
Российской диабетической ас-
социации и руководитель «Шко-
лы здоровья психофизической 
саморегуляции им. Эрнесто 
Рома», в доступной форме рас-
сказывает о хлебной единице 
(ХЕ). Для любого диабетика это 
одно из важнейших понятий, 
чтобы правильно соблю-
дать диету.

ЗАГАДКА

В питании реаль-
но учитываются 
ХЕ, которые съе-

даются за один и бо-
лее приемов пищи. 
При стандартном пи-
тании в день рекомен-
дуется съедать 60% от 
калорийности углево-
дами (ХЕ). Обычно это 
составляет не менее 
10 и не более 25 ХЕ в 
сутки.

 ХЛЕБНОЙ
   ЕДИНИЦЫ

Во второй половине дня чув-
ствительность организма к 
внешнему или внутреннему 

инсулину возрастает. Поэтому боль-
шую часть углеводов рекомендует-
ся съедать во второй половине дня 
и вечером, а на завтрак довольство-
ваться овощами и белковыми про-
дуктами (яйца, творог, сыр, рыба), 
с медленно усваиваемыми углево-
дами (хлебцы хрустящие) на 1-3 ХЕ.

Типичные ошибки 
на этикетках, пред-
ставляющие угрозу 

для диабетика
• Производители не обра-
щают внимание на то, что от 
фруктозы в ХЕ нужно учитывать 
только от 25 до 34%.
• Ксилит, сорбит и некото-
рые другие натуральные под-
сластители НЕ учитываются в 
структуре ХЕ, но обязательно 
указываются в структуре угле-
водов на этикетке.
• Лактоза (молоко), мальтоза 
(пиво), галактоза и другие са-
хара имеют различные коэф-
фициенты всасывания.
Невозможно путем расчета 
по таблицам предугадать ско-
рость и степень всасывания 
смешанных углеводов в слож-
ных продуктах. Необходимы 
потребительские экспертизы. 
Следует отличать коэффи-
циент усвоения, всасывания 
углеводов, а также коэффици-
ент сладости и гликемический 
индекс.
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За один прием пищи катего-
рически не рекомендуется 
съедать более 7 ХЕ, так как 

это приводит к резким подъемам 
уровня глюкозы в крови. Согласно 
результатам экспертиз, одна стан-
дартная ХЕ РДА при отсутствии при-
ема сахароснижающих препаратов 
поднимает уровень сахара в крови 
у людей с диабетом в среднем на 
1,29 ммоль/л, у инсулинозависи-
мых - на 1,8 ммоль/л, у инсулинне-
зависимых - на 0,78 ммоль/л.
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- Изменение меры пресе-
чения матери троих мало-
летних детей Александры 
Лисицыной - маленькая про-
межуточная победа, - счита-
ет известный адвокат, член 
Совета по правам человека 
при Президенте РФ Шота 
Горгадзе. - Впереди большая 
битва за полное оправдание 
невиновного человека. За-
кон должен восторжество-
вать в полной мере.

Вроде бы следствие про-
явило гуманность - спустя 
восемь месяцев мучений в 
СИЗО молодую женщину 
отпустили домой. Ограни-
чив ее передвижения бес-
предельно, но все-таки до-
мой (!). О том, что подвигло 
глухое ранее следствие на 
такое проявление гуманиз-
ма, можно только догады-
ваться. Возможно, в кабине-
тах ГСУ ГУ МВД России по 
Московской области все же 
осознали, что держать в тю-
ремной клетке восемь меся-
цев невиновную женщину 
- это, мягко говоря, жесто-
ко. Пишу «невиновную», 
хотя следствие продолжа-
ется совершенно осознан-
но. Полагаю также, что уж 
следователям невиновность 
Александры Лисицыной из-
вестна лучше, чем кому бы 
то ни было.

Допускаю также мысль, 
что не последнюю роль 
сыграло общественное 
мнение, а также то обсто-
ятельство, что в тот самый 
период, когда Александра 
Лисицына, мучаясь от раз-
луки с детьми и от чрезвы-
чайно болезненных при-

ступов сколиоза, именно о 
таких, как Александра, не-
однократно говорил глава 
государства, категориче-
ски настаивая на том, что 
мерой пресечения для них 
может быть все что угод-
но, только не тюремное за-
ключение. Кстати, именно 
поэтому наша газета сочла 
необходимым обратиться 
к В.В. Путину с открытым 
письмом («МН» №4(1308) 
15.01.2019 г.).

И все же по сей день оста-
ется неясным, кому и зачем 
понадобилось упрятать за 
решетку на долгие восемь 
месяцев (а если считать по 
перезачету дней, проведен-
ных в СИЗО, то бишь день 
за полтора, то на целый 
год!) многодетную мать, 

вся «вина» которой заклю-
чается лишь в том, что она 
когда-то дала доверенности 
на право приобретения зе-
мельных участков. Так что 
опытный адвокат Шота 
Горгадзе не сомневается в 
том, что «впереди большая 
битва за полное оправдание 
невиновного человека».

Следствие сочло нужным 
смягчить меру пресече-
ния. Александра Лисицына 
наконец-то дома, с детьми, 
которые от нее ни на шаг не 
отходят и, несмотря на лет-
ние каникулы, сидят дома 
возле мамы. А когда Алек-
сандра утром уезжала на 
заседание Тверского суда, 
одна из дочерей, заглядывая 
маме в глаза, спросила (про-
шу прощения у семьи Лиси-

цыных, что выдаю семей-
ную тайну): «Мамочка, но 
ты же вернешься? Дай чест-
ное слово, что вернешься!»

Условия домашнего 
ареста по настоянию сле-
дователя, поддержанные 
государственными обвини-
телями и утвержденные су-
дьями, вобрали в себя все са-
мые жесткие ограничения, 
предусмотренные законом. 
И снова личность Алексан-
дры Лисицыной не учтена. 
Она не имеет права поки-
дать пределов квартиры ни 
на мгновение, то есть ей, во-
семь месяцев проведшей в 
тюремной клетке, запреще-
ны даже короткие прогулки 
на свежем воздухе. Лисицы-
на больна тяжелой формой 
сколиоза на самом деле. Это 

не байка, которую состря-
пали адвокаты, дабы разжа-
лобить суд. У Александры 
то и дело случаются чрез-
вычайно болезненные при-
ступы. Ей необходима ква-
лифицированная помощь 
специалистов-медиков. Од-
нако чтобы такую помощь 
получить, нужно звонить 
следователю, испрашивать 
разрешения, ждать ответа, 
да и то неизвестно, будет ли 
этот ответ благоприятным.

Как и на предыдущих 
судебных заседаниях, сле-
дователь скороговоркой 
перечислила те пункты, 
которые мешают смягчить 
меру пресечения: может 
скрыться, уничтожить ули-
ки, воспрепятствовать след-
ственным действиям, воз-
действовать на свидетелей. 
Ну честное слово, за столь-
ко месяцев можно было бы 
найти более серьезные и 
обоснованные аргументы… 
Можно, если бы они были. 
Но в том-то и дело, что их 
нет. Так честь какого мунди-
ра защищают сегодня люди 
в погонах работников юсти-
ции и судебных мантиях?

Деготь беззакония по-
прежнему наполняет эту 
смердящую несправедли-
востью бочку кривосудия. 
В нее лишь добавили одну-
единственную ложку меда.

Олег Якубов,
журналист-международник

ЛОЖКА МЕДА В БОЧКЕ ДЕГТЯ

Стали известны под-
робности задержания 

двух россиян в Ливии - 
их обвиняют в связях 

с сыном бывшего 
президента страны 

Муаммара Каддафи.
В начале года группа из 

трех россиян отправилась 
в Ливию. По словам пре-
зидента Фонда защиты 
национальных ценностей 
Александра Малькевича, 
в котором работали задер-
жанные, целью было про-
вести ряд социологических 
опросов и исследований.

В середине мая один из 
командированных (сотруд-
ник фонда Александр Про-
кофьев) уехал из страны. А 
двое других (руководитель 
группы Максим Шугалей 
и переводчик Самер Хасан 
Али Суэйфан, у которого 
двойное гражданство - Рос-
сии и Иордании) накануне 
отъезда были задержаны.

«Из соседнего Туниса в 
Ливию заехали сотрудники 
ЦРУ, которые провели не-
сколько допросов, и потом 
пошел слив через информа-
ционное агентство «Блум-
берг» о том, что русские 
вмешиваются в выборы и 
схвачены за попытку вме-
шательства», - рассказал 
Малькевич.

Как таковых выборов в 
Ливии на данный момент не 
проводится, не принят даже 
закон о выборах. Тем не ме-
нее идет борьба за власть в 
стране - нынешнее прави-
тельство, по оценкам фон-
да, контролирует меньше 
половины территории.

Один из претендентов на 
власть - Саиф аль-Ислам 
Каддафи, сын бывшего пре-

зидента страны Муаммара 
Каддафи. Согласно опросам 
российских социологов, до 
80% граждан Ливии носталь-
гируют по временам прези-
дентства Каддафи. «Многие 
за сына Каддафи, относятся 
к нему по-доброму», - рас-
сказал Александр Проко-
фьев, один из трех сотруд-
ников фонда, который успел 
вернуться на родину.

По версии западных СМИ, 
Россия играет в Ливии в свою 
игру, цель которой - возвра-
щение клана Каддафи к вла-
сти в этой стране. Сотрудни-
ки фонда, находясь в Ливии, 
действительно контактиро-
вали с Саифом аль-Исламом 
Каддафи - по их словам, про-
сто брали у него интервью.

В то же время Запад за-
интересован в том, чтобы 
у власти оставалось прави-
тельство Национального со-
гласия. А арабские страны 
поддерживают командую-
щего Ливийской националь-
ной армией (ЛНА) маршала 
Халифа Хафтара, под кон-
тролем которого находится 
больше половины страны 
и который пытался взять 
штурмом Триполи (столицу 
Ливии) еще в апреле этого 
года. Тогда в ходе штурма по-
гибли более 10 тыс. человек.

Уже летом маршал обе-
щает новый штурм.

По словам Малькевича, 
еще до задержания двух рос-
сийских социологов в Ливии 
были задержаны двое россий-
ских моряков, которым были 
предъявлены аналогичные 
обвинения и которые до сих 
пор сидят в ливийской тюрьме.

«После ареста нами был 
взят сознательно режим ин-
формационной тишины, мы 
пытались вернуть наших 
коллег при помощи посред-
ников и переговоров. Но все 
обещания ливийских властей 
оказались несостоятельны», - 
рассказал Малькевич.

По его словам, «выдви-
гались заведомо невыпол-
нимые условия». Так, Россия 
ради возвращения своих 
граждан «должна скоррек-
тировать свою позицию по 
Сирии», а также прекратить 
отношения «с этими-этими».

С кем именно, Мальке-
вич не уточнил. Он пред-
положил, что в отношении 
задержанных могут приме-
няться пытки, чтобы они да-
вали нужные показания на 
камеру, «нужно создать кар-
тинку для западных СМИ».

Чем и когда закончится 
история с вызволением из 
ливийской тюрьмы россий-
ских социологов, неизвест-
но. При этом одно из рос-
сийских СМИ уже заявило о 
том, что отправляет в Ливию 
двух своих корреспондентов 
для проведения социологи-
ческих исследований.

Аделаида Сигида

ЦРУ ВЫГОНЯЕТ РОССИЮ ИЗ ЛИВИИ

Наконец-то! Сначала суд 
г. Можайска Московской 
области по представлению 
следствия изменил Алексан-
дре Лисицыной меру пресе-
чения с содержания в СИЗО 
на домашний арест - с 9 до 
27 июля 2019 г., а затем Твер-
ской районный суд г. Москвы 
продлил, опять-таки по пред-
ставлению следствия, до-
машний арест многодетной 
матери до 27 октября.

Максим Шугалей и Самер Хасан Али Суэйфан
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Накануне Всемирного 

дня борьбы с раком 
легкого (1 августа) 

российские онко-
логи представили 

статистику, которая, 
увы, неутешительна.

По данным Минздрава 
России, рак легкого входит 
в ТОП-3 самых распростра-
ненных в РФ онкологиче-
ских заболеваний, причем 
среди мужчин рак легкого 
занимает первое место. Ди-
намика не радует - за по-
следние 10 лет заболевае-
мость выросла на 20%.

Ежегодно рак легко-
го определяется в РФ у 60 
тыс. человек, причем ровно 
столько же умирают ежегод-
но от этого диагноза. Из 60 
тыс. заболевших 3 тыс. - это 
родственники курильщиков, 
вынужденные проживать с 
ними в одной квартире. Еще 
около 5 тыс. заболевших - 
некурящие, вынужденные 
вдыхать вредные вещества 
на производствах, чаще все-
го это асбест и радон.

У россиян моложе 20 лет 
рак легкого диагностируется 
очень редко - менее 1% от об-
щего числа заболевших. Око-
ло 10% заболевают в возрасте 
от 20 до 40 лет. Риск рака лег-
кого резко возрастает после 
45 лет - на возрастную груп-
пу от 45 до 60 лет приходится 
половина всех случаев рака 
легкого. И 40% заболевают в 
возрасте 60 лет и старше.

Число заболевших жен-
щин в пять раз меньше, чем 

мужчин. 
Так, если у мужчин 

с онкологией на рак легкого 
приходится 31%, то у жен-
щин рак легкого составляет 
всего 4% среди всех видов он-
кологических заболеваний.

Лидером по этому забо-
леванию являются США, 
где на 100 тыс. населения 
раком легких заболевают 86 
мужчин и 37 женщин. В РФ 
этот показатель несколько 
скромнее, хотя тоже один из 
самых высоких в мире: у нас 
на 100 тыс. заболевают 68 
мужчин и 14,5 женщин.

Для сравнения: в Япо-
нии этот показатель, соот-
ветственно, 45 и 13. В Азии 
ситуация с раком легких 
считается одной из самых 
благоприятных.

А вот что касается смерт-
ности, то тут Россия опе-
режает большинство раз-
витых стран. Так, в тех же 
США от рака легких умира-
ют 53 человека на 100 тыс. 

населения. В 
России - 68.

Причем в те-
чение первого 
года после по-
становки диа-
гноза в Европе 
умирает каж-
дый десятый 
пациент с та-
ким заболева-
нием, в России 

- каждый третий (30%).
К примеру, в Шотлан-

дии этот показатель - 8%, в 
Швеции и Германии - 12%, 
в Англии - 9%. А в течение 
пяти лет после постановки 
диагноза в РФ умирает поч-
ти половина пациентов, в 
Англии и Шотландии - 22%, 
в Австрии и Швеции - 33%.

Рак легких называют «до-
бровольным раком». Дей-
ствительно, если развитие 
других онкологических забо-
леваний мало зависит от об-
раза жизни, то для того что-
бы не заболеть раком легких, 
достаточно просто не курить.

Или бросить курить, если 
вы уже курите. Впрочем, риск 
развития рака сохраняется 
даже у бывших курильщиков. 
По статистике, критический 
«стаж курильщика», необхо-
димый для развития этого 
заболевания - пять лет. Если 
курильщик бросил пагубную 
привычку раньше, то риск 
возникновения рака мини-
мален. Зато у курильщиков 

с 40-летним стажем риск воз-
никновения рака легких со-
ставляет 20%. Иначе говоря, 
заболевает каждый пятый.

Также играет роль, в ка-
ком возрасте человек бро-
сил курить - сделать это же-
лательно до сорока лет.

Диагностировать рак 
легкого несложно - уже на 
первой стадии признаки за-
болевания видны на рентге-
не грудной клетки. Однако 
после 1991 года система обя-
зательных флюорографиче-
ских и рентгенологических 
обследований по большому 
счету ушла в прошлое.

Поэтому неудивительно, 
что этот вид рака чаще всего 
выявляют на поздних стади-
ях: так, в России около 39% 
случаев рака легкого выяв-
ляют на последней, IV ста-
дии, на I стадии - лишь 20%.

Как и любое онкологи-
ческое заболевание, заподо-
зрить рак можно благодаря 
анализам крови: у больных 
раком падает гемоглобин, 
снижается уровень натрия и 
повышается уровень кальция.

Рак легких опасен тем, что 
вплоть до самой последней 
стадии может протекать бес-
симптомно. Поэтому куриль-
щикам и другим гражданам из 
группы риска стоит обратить 
внимание на ряд признаков, 
которые могут указывать на 
развитие заболевания.

Аделаида Сигида

Признаки рака 
легкого, которые 

могут проявиться уже 
на ранних стадиях:

   Частые респираторные 
заболевания, бронхиты, 
пневмония.

   Так как наполнение 
легких воздухом наруша-
ется, могут возникнуть 
боли в животе и потеря 
аппетита.

   Снижение веса.

   Набухание груди у муж-
чин вследствие гормональ-
ных нарушений, к которым 
приводит рак легкого.

   Чувство усталости.

   Одышка.

   Утолщение кончиков 
пальцев из-за нарушения 
кровотока, которое часто 
принимают за артрит.

   Хрипы в груди.

   Рецидивирующий 
кашель, который часто 
принимают за кашель 
курильщика.

   Изменение голоса.

   Повторяющиеся боли 
в груди, плече, спине, по-
хожие на боли в сердце.

Региональные вла-
сти все чаще пово-

рачиваются лицом к 
маленьким районным 

газетам, которые 
оказались одними из 
главных поставщиков 
информации о жизни 
провинции. В Липец-
кой области начина-
ется целая реформа 

местной печатной 
прессы. Теперь рай-
онки ничем не будут 
уступать федераль-

ным СМИ.
До сих пор районные газе-

ты Липецкой области имели 
довольно неказистый вид. И 
областное руководство, и сами 
журналисты понимали, что пе-
чатать черно-белые издания в 
наше время просто недопу-
стимо, пресса должна достав-
ляться читателю максималь-
но быстро, а редакционные 
материалы отвечать требова-
ниям времени. Руководитель 
управления информационной 
политики Липецкой области 
Наталья Калугина рассказала 
«МН», как в области предпо-
лагается превратить местные 
газеты в издания, способные 
конкурировать с федеральны-
ми гигантами.

Теперь читатели станут 
получать принципиально 
новые издания, которые 

станут яркими, объемными 
и куда более содержатель-
ными, чем раньше. Вместо 
четырех полос, на которых 
журналисты пытались по-
местить последние новости 
региона, решено делать 
16-полосные выпуски.

«Сделать газеты цвет-
ными - это одна из перво-
очередных задач. Можно 
ли кого-то сегодня заста-

вить смотреть черно-белый 
телевизор? Вряд ли. То же 
самое с газетами. Хочется, 
чтобы они были сочными, 
яркими, современными»,- 
говорит Калугина.

Сегодня районные газе-
ты Липецкой области выхо-
дят трижды в неделю и все 
специалисты признают, что 
есть проблемы с солидными 
издержками на логистику 

почты. Каждый год «Почта 
России» увеличивает тари-
фы, цена растет, и все это ло-
жится на плечи подписчика.

«Если посмотреть стои-
мость каждого издания, то 
там около 80 процентов - это 
то, что закладывает почта 
на доставку. Для того чтобы 
снизить стоимость, мы при-
няли решение доставлять 
газету один раз в неделю. 

Соответственно, подпис-
ная цена упадет. Впервые за 
многие годы мы не увеличи-
ваем, а снижаем стоимость 
подписки», - рассказывает 
Наталья Калугина.

В регионе не хватает по-
чтальонов, поэтому частень-
ко все три номера приносят 
подписчикам только один 
раз в неделю. «Мы обманы-
ваем своего потребителя. Че-
ловек платит за эту услугу, но 
ее не получает. Люди должны 
получать газеты, за которые 
заплатили. Если подписная 
цена упадет, есть шанс, что 
тираж вырастет, потому что 
соотношение цена-качество 
будет совершенно другое», - 
считает она.

Должно измениться и со-
держание газеты. Печать 
не может конкурировать с 
интернетом, телевидением 
или радио. Срочные новости 
люди узнают именно оттуда. 
«Газеты всегда проигрывают 
гонку за оперативностью. 
Мы дадим возможность 
журналистам не гнаться за 
временем, а делать хорошие, 
вдумчивые, аналитические 
статьи», - обещает руководи-
тель управления. И надеется, 
что скоро Липецкая область 
станет лидером не только в 
области распространения 
печати, но и сможет прода-
вать лучшие в стране район-
ные газеты.

Наталья Пуртова

У РАЙОННЫХ ГАЗЕТ ЛИПЕЦКА 
ПОЯВИТСЯ НОВОЕ ЛИЦО

РОССИЯН КОСИТ РАК ЛЕГКОГО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Вице-президент по распро-
странению печатной про-
дукции Союза предприятий 

печатной индустрии (ГИПП) 
Александр Оськин считает, что 

реформы печати начались в Липецкой области 
не случайно: «Липецкая область уже многие 
годы является лидером среди всех субъектов 
РФ по отношению к системе распространения 
печатной продукции, а липецкая «Роспечать» 
работает и развивается весьма успешно, вне-
дряя новые технологии, разрабатывая и уста-
навливая новые модели киосков прессы. 

Реформирование районных газет Липец-
кой области - мера назревшая и очень своев-
ременная. При этом надо иметь в виду, что в 
зарубежных странах, например в США и Гер-
мании, в настоящее время наблюдается бум 
региональной прессы. Здесь местные изда-
ния пользуются растущей популярностью у 

населения. Новости «моей улицы» или «моего 
района» с аналитикой и комментариями мест-
ных специалистов всегда выигрывают перед 
общенациональными текстами. В Германии 
даже весьма популярны региональные глянце-
вые журналы.

Липецкий регион, как всегда, идет в аван-
гарде в сфере развития медиаотрасли. В 
целом в стране районные газеты находятся в 
глубочайшем кризисе. Медиаруководство Ли-
пецкой области нашло правильный путь к их 
спасению и развитию.

Генеральный директор Липецкой Роспе-
чати Полуказакова В.Е. сказала мне по по-
воду данной реформы, что районные цветные 
еженедельники будут пользоваться большим 
спросом в киосках, обеспечат хорошие прода-
жи и тиражи. Хочется надеяться, что примеру 
Липецкой области последуют и другие субъек-
ты Российской Федерации».
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Вечерний Борис
Да, в Великобритании про-

изошла смена власти. Во гла-
ве государства, как и прежде, 
осталась королева. Но вот 
руководитель правительства 
сменился - консерваторы про-
двинули 55-летнего Бориса 
Джонсона, у которого есть 
богатый политический опыт. 
Молодой Джонсон начинал 
как журналист, работая в цен-
тральных СМИ. Его первой 
газетой в 1987 году стала The 
Daily Telegraph. Он работал 
спецкором в Брюсселе, был 
замом главного редактора, 
ведущим политическим обо-
зревателем. Писал колонки в 
разные СМИ. Даже сотрудни-
чал с BBC, где выходила его 
передача «Есть ли у меня но-
вости для тебя».

В 2001 году избрался в 
палату общин парламента 
Великобритании от Консер-
вативной партии по округу 
Хенли-он-Темс. Через пару 
лет стал вице-председателем 
партии, но через год отпра-
вился в отставку из-за сканда-
ла, связанного с его внебрач-
ными отношениями.

Знаете передачу «Вечер-
ний Ургант»? А в 2008 году 
был «Вечерний Борис», по-
тому что Джонсон пошел 
на выборы мэра Лондона и 
его активно поддерживала 
популярная газета Evening 
Standard. На этой волне Бо-
рис выиграл предвыборную 
гонку.

В то время Джонсон ско-
решился с российским биз-
несменом Александром Ле-
бедевым, который приобрел 
Evening Standard и сделал 
его бесплатным СМИ. Тира-
жи взлетели, Лебедев начал 
устраивать светские рауты с 
благотворительными сбора-
ми. Борис был одним из за-
всегдатаев тех вечеринок, на 
которых собрали 50 млн фун-
тов.

Он спал, как бомж, 
в мешке

Мэр Лондона Джонсон 
развивал общественный 
транспорт и велодорожки, на 
его плечи легло проведение 
Олимпиады-2012. Организа-
ция была блестящей!

При этом Джонсон узнавал 
и обратную сторону город-
ской жизни. Например, в 2015 
году он заночевал в спальном 
мешке у собора Святого Пав-
ла в центре Лондона, пере-
одевшись в бродягу. А вторым 
«бомжом» рядом лежал Евге-
ний Лебедев, сын российского 
олигарха, потому что Evening 
Standard как раз прокачивала 

тему благотворительности, 
что надо помогать бездом-
ным.

В другой раз Джонсон на 
Трафальгарской площади 
читал отрывки из класси-
ческой литературы, чтобы 
бороться с безграмотностью 
среди детей.

Борис умеет быть хитрым. 
Так, в 2016 году он вошел в 
«правительство брексита» 
как глава МИД. Но через 
пару лет увидел, что Мэй ни-
как не может реализовать 
инициативу, которую он сам 
продвигал, и вышел из каби-
нета министров, сказав тем 
самым: «Давай-ка, Тереза, 
сама это разгребай. Только 
ты виновата в том, что у нас 
ничего не получилось с брек-
ситом».

Вообще Джонсон чем-то 
похож на Дональда Трампа. 
Тоже чудаковатый, с дурац-
кой прической и репутацией 
политика с закидонами, в чьей 
судьбе есть русский след. Но 
это никогда не мешало Бо-
рису жестко проезжаться по 
делам Кремля.

Джонсон играет на сто-
роне Белого дома и Трампа. 
При нем отношения между 
США и Великобританией 
улучшатся. Но это будет 
удар по Европе, например, 
тот же немецкий автопром 
лишится 18 тысяч рабочих 
мест, когда британцы разо-
рвут экономические связи с 
Европой, не думая выплачи-
вать каких-то компенсаций. 
А в отношениях с Россией 
наверняка возникнет новый 
виток напряженности. Джон-
сон часто говорил о «русской 
агрессии», призывал вводить 

новые санкции, выглядел ра-
дикалом. Может, Трамп его 
переубедит?

Его прадедушку 
казнили турки

Вообще у Бориса Джонсо-
на, который родился 19 июня 
1964 года в Нью-Йорке, очень 
богатая родословная. Его пра-
дед со стороны отца - турец-
кий журналист Али Кемаль, 
который был министром вну-
тренних дел в правительстве 
Ахмеда Окдая, последнего 
визиря Османской империи. В 
этой должности он дал приказ 
об аресте Кемаля Ататюрка. 
А когда Ататюрк пришел к 
власти, то Али Кемаль был 
казнен.

Его сын - дед Бориса - бе-
жал в Великобританию, где 
сменил имя и стал Уилфредом 
Джонсоном. Прабабушка по 
отцовской линии - Ханифа 
Феред. Она черкешенка и 
тоже была в бегах, во время 
Кавказской войны уехала в 
Османскую империю.

Борис во время визита в 
Иерусалим заявил, что среди 
его предков - евреи из Мо-
сквы. А его полное имя во-
обще Александр Борис де 
Пфеффель-Джонсон. Не-
сколько раз он даже начинал 
речь по-русски.

Говоря о корнях и нацио-
нальности предков, Джонсон 
как-то назвал себя «челове-
ком - плавильным котлом» с 
комбинацией предков мусуль-
ман, евреев и христиан. Ну а 
русское имя родители дали 
Борису в честь русского эми-
гранта, которого встретили в 
Мексике.

Джонсон любит поза-
жигать перед прессой, это в 
его духе. Он то по какому-то 
болоту ползает, то в крикет 
играет, то в регби, то на ве-
лосипеде по Лондону катит 
на работу. То обзывает Ба-
рака Обаму лицемером, то 
окрестил Хиллари Клинтон 
«медсестрой-садисткой из 
психбольницы». А о ны-
нешнем президенте США 
сказал: «Я предпочитаю 
обходить некоторые райо-
ны Нью-Йорка стороной, 
чтобы не встретить там До-
нальда Трампа». Хотя они 
даже внешне похожи, как 
братья-близнецы.

При этом Джонсон часто 
попадает в неловкие ситуа-
ции. Так, однажды во время 
игры в регби сбил мальчика, 
навалившись на него всем 
весом. В другой раз застрял 
на канатной дороге и висел в 
воздухе, как клоун.

Борис получил престижное 
образование в Итоне, где учи-
лись принцы Уильям и Гарри. 
А еще окончил Оксфордский 
университет, как и многие 
премьер-министры. Любит 
щеголять мертвыми языками, 
учил классическую филосо-
фию. И создает тренды - так, 
теперь жители Лондона на-
зывают велосипеды, которые 
можно взять напрокат, Boris 
bikes, то есть велики Бориса. 
Это ведь он ввел такую систе-
му, когда был мэром.

Мистер Брексит
31 октября - ночь Хеллоу-

ина. Она станет ночью страха 
для Евросоюза, откуда с шу-
мом выйдет Великобритания. 
Джонсон уже заработал про-
звище Мистер Брексит. Это 
вам не Мэй - Борис завершит 
затянувшийся бракоразвод-
ный процесс. Он - главный 
идеолог этой темы среди 
консерваторов. Однажды он 
сравнил Евросоюз с плохо 
скроенным нижним бельем: 
«В некоторых местах оно не-
выносимо жмет, в других - не-
прилично болтается».

Джонсон совсем не похож 
на лондонского джентльме-
на. Вечно в мятых рубашках, 
с взъерошенными волосами. 
Английская сдержанность не 
черта его характера.

В детстве у Джонсона была 
обнаружена глухота, он пере-
нес несколько операций. Об-
разно говоря, Борис будет 

глух ко всем противникам вы-
хода Великобритании из Ев-
росоюза и продолжит гнуть 
свою линию.

Борис часто выступал 
против России, делал жест-
кие заявления по Крыму и 
Сирии. Но при этом он скло-
нен к лирике. Так, посетив 
Москву в декабре 2017 года, 
в ходе встречи со студента-
ми РЭУ имени Плеханова 
ударился в ностальгию, как 
раньше приезжал в Москву: 
«Я был здесь в начале 80-х, 
когда мне еще не было 
20 лет. Я - молодой студент, 
увлеченный изучением рус-
ского языка, восхищенный 
этой великой европейской 
цивилизацией. Уже тогда я 
был убежденным русофи-
лом. Умел петь «Калинку» 
и песню бурлаков на Волге. 
Любил вкус ванильного мо-
роженого и пломбира в ста-
канчике».

Премьер 
нюхал кокс

Что мы знаем о его семье? 
Тем более Джонсон однажды 
заинтриговал публику фра-
зой: «У меня не было тысячи 
женщин. Чуть поменьше...»

Первый брак у Бориса 
случился в 1987 году, когда 
он женился на Аллегре Мо-
стин-Оуэн. Но через шесть 
лет их союз распался. Тогда 
же Джонсон взял в жены Ма-
рину Уилер, дочь журналиста 
и телеведущего сэра Чарльза 
Уилера. У них четверо детей: 
две дочери - Лара и Кассия, 
два сына - Мило и Теодор.

Кроме того, у Бориса есть 
внебрачная дочь от консуль-
танта по искусству Хелен Ма-
кинтайр. Дело доходило даже 
до суда, но арбитраж постано-
вил, что общественность име-
ет право знать о безрассудном 
поведении политика.

Борис не скрывает, что в 
прошлом часто курил кан-
набис, и теперь выступает за 
легализацию медицинской 
марихуаны. Он признавался 
даже в употреблении кокаи-
на, когда его прижали к стен-
ке журналисты: «Это было 
очень давно, в 19 лет. С тех пор 
я не принимал наркотики».

Вообще Джонсон - это не 
просто политик, а бренд Boris. 
Его называют даже «маниа-
кальным самопромоутером, 
который прокачал свой об-
раз, наполнил жизнь забавой 
и шуточками». Кто-то сравни-
вает его с Берлускони, кто-то 
- с Трампом.

Вот такой человек будет 
рулить Великобританией. 
И можно быть уверенным в 
двух вещах: Джонсон и даль-
ше будет гнуть политику воз-
рождения имперского вели-
чия Британии, вызволяя ее 
из-под евросоюзного диктата, 
и англичанам с таким премье-
ром скучно не будет. С этим 
болтливым журналистом, ко-
торый всю жизнь менял баб и 
гулял всласть.

Каким ты был, таким ты и 
остался...

Материал подготовил 
Степан Строев

Борис Джонсон офици-
ально вступил в долж-

ность премьер-министра 
Великобритании и уже 

пообещал, что 31 октября 
его страна выйдет из Ев-

росоюза. «Мир новостей» 
рассказывает, как и чем 

прославился Джонсон до 
того, как занял этот 

высокий пост.

БОРИС ДЖОНСОН:
БРИТАНСКИЙ БРАТ 
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Самый плохой противник в 
драке – спортсмен-бегун. 
Если ты сильнее, ты его не 
догонишь, если сильнее он, от 
него не убежишь.

В школьной столовой:
– Мне три вторых.
– А корень из минус двух не 
хочешь?
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По словам Юлии, она 
всегда терпеть не могла, 
когда про нее говорили 
«дочка Владимира Меньшо-
ва». Очень уж хотела быть 
самостоятельной, незави-
симой от родителей и от их 
громких фамилий. Мало кто 
знает, что на вступительные 
экзамены в Школу-студию 
МХАТ Юля пришла под 
фамилией… Большова. 
Причем окончила знаме-
нитое учебное заведение 
с красным дипломом, и ее 
сразу пригласили в труппу 
МХАТа. Но так уж сложи-
лась судьба, что телевидение 
перевесило. В театре тогда 
почти всегда были полупу-
стые залы, а на ТВ ты что-то 
придумал - и завтра это уже 
видят миллионы!

- Я люблю задавать во-
просы и слушать. Нет ниче-
го более интересного, чем 
судьбы человеческие. Это 
так любопытно! И для меня 
это такой бесконечный де-
тектив! - говорит Юлия, ко-
торая уже в 25 лет стала ве-
сти передачу «Я сама».

Потом, когда телепро-
грамму закрыли, был пере-
рыв 12 долгих лет. И все-таки 
она смогла вернуться в эфир! 
В 2013 году Меньшова при-
думала программу «Наедине 
со всеми». А сейчас Юлия и 
вовсе лицо Первого канала. 
И такое симпатичное!

Однако в личной жизни у 
нее не все было гладко. Со 
своим мужем Игорем Горди-
ным Юля рассталась, когда 
у них уже были дети: сыну - 
шесть, дочке - два года. Брак 
рушился постепенно, причем 
ничего особенно трагическо-
го не наблюдалось. Сначала 
Юле стало казаться, что муж 
становится все более равно-
душным. Семейная жизнь 
как-то вошла в привычку, да 
еще и эти постоянные раз-
говоры вокруг: а, это муж 
Меньшовой, притом что муж 
Юли тоже актер... В общем, 
непростая ситуация. Снеж-
ный ком проблем рухнул на 
их молодые головы и, каза-
лось, разбил семью навсег-
да. Она ведь сама ему ска-
зала: уходи, сними квартиру 
и живи отдельно. Но скоро 
Юля поняла, что с рождени-
ем ребенка у тебя теряется 
право на выбор…

Через два года после раз-
вода сын Андрей прочел в ти-
трах одной из телепрограмм: 
«Игорь Гордин, бывший муж 
Юлии Меньшовой». И спро-

сил у мамы: «А разве быв-
ший папа бывает?» А потом 
как-то дочка сказала: «Я хочу 
говорить папе «Спокойной 
ночи!» и «Доброе утро!». Тут 
Юля поняла: все, что между 
ней и Игорем было или не 
было, ничтожно в сравнении 
с тем, о чем говорят и думают 
их дети. А дальше произошло 
совсем неожиданное.

- У меня случился роман 
с бывшим мужем, - расска-
зывает Меньшова. - Через 
четыре года после развода. 
Это было очень забавно. Мы 
были с детьми на отдыхе. Я, 
дети и Игорь, который об-
щался с детьми, несмотря ни 
на что, и поехал с нами на 
отдых. И он вдруг стал как-
то заботиться обо мне, стал 
проявлять знаки внимания. 
Вдруг я посмотрела на него 
другим взглядом. И у нас на-
чался роман. Роман, который 
длился полгода. Роман, кото-
рый мы скрывали от детей...

Теперь они снова счаст-
ливы вместе. И тут Юля не 
побоялась войти в одну реку 
дважды!

Сама она признается, что 
никогда не была очень близ-
ка с родителями. Так, как ей 
бы хотелось. Не ждала му-
дрого совета от отца, не се-
кретничала с матерью. Вот 
как, например, Вера Ален-
това, мама Юлии, отнеслась 
к разводу дочери:

- Я Юле сразу сказала: ни-
чего мне никогда не говори, 
потому что чтобы ни слу-
чилось, я невольно приму 
твою сторону, не буду объ-
ективной. Я очень хорошо 
приняла ее мужа: он милый, 
интеллигентный человек, 
замечательно относится к 
ребятишкам. Как и что там, 
я считаю, это взрослых ка-
саться не должно. Я никогда 
ничего не знала об их семье, 
абсолютно не вмешивалась. 
У нас большая квартира, они 
могли бы жить у нас, но они 
снимали. И правильно дела-
ли: молодая семья должна 
сразу жить отдельно, для 
того чтобы у них склады-
вались свои отношения без 
вмешательства взрослых. 
То, что происходит в семье,- 
это только их дело, ни в коей 
мере не мое.

А вот как о своей дочери 
говорит знаменитый отец 
Владимир Меньшов:

- У нас долгое время были 
странные отношения. Она 
находилась под маминым 
колпаком, я в этот мир про-
сто не помещался, меня туда 
не пускали. Только когда 
дочка перешла в подрост-
ковый возраст, у нас с ней 
началось нормальное обще-
ние. Ну а когда Юля стала 
популярнее меня, я только 
порадовался. Где-то в лифте, 
помню, еду, и какая-то жен-
щина, глядя восторженно 
на меня, сказала своей доч-
ке: «Смотри, это папа Юли 
Меньшовой!»

Ксения Позднякова

Звезда сериалов Денис Матросов рассказал о том, 
как непросто ему было освоить новую профессию.

Нет, совсем из актеров 
Денис уходить не собирает-
ся. Но работа нестабильная, 
профессия зависимая, вот 
Матросов и решил заняться 
побочным бизнесом, а имен-
но продюсерской деятель-
ностью. Но если бы он знал, 
с чем столкнется!

- Опыта не было, а вот 
желания и энергии сколь-
ко угодно, - рассказывает о 
своих первых шагах Денис. - 
Готовили гастроли театраль-
ной труппы - очень неболь-

шой, по регионам. И вдруг 
мне стали поступать угро-
зы. Сначала мягкие: мол, не 
нужно лезть не в свое дело, 
садиться в чужие сани и тем 
более претендовать на кон-
кретную площадку конкрет-
ного города. Потом обещали 
перекрыть кислород…

По словам Матросова, 
когда за аренду зала уже 
было заплачено, ему при-
шло сообщение, что данная 
площадка не сможет их при-
нять, потому что админи-

страция города назначила 
тут свое мероприятие. При-
шлось в срочном порядке 
искать другое место.

- А дальше, - продолжает 
Денис, - вообще стали под-
ставлять жестко и гадко. 
Звонят, например, из Брян-
ска или Курска и говорят: 
все билеты проданы, при-
езжайте. А потом оказыва-
лось, что их даже в продажу 
не пустили!

Теперь, как говорит Ма-
тросов, он стал заранее вы-
езжать в города будущих 
гастролей, чтобы познако-
миться с местными чиновни-

ками и уважаемыми людь-
ми городов. И после этого 
все пошло нормально!

- Зато теперь я уж точно 
не останусь голодным, - ра-
дуется актер. - Если переста-
нут звать в кино и сериалы 
- не пропаду. За четыре года 
продюсирования спекта-
клей многому научился и не 
боюсь подвохов и подстав.

Андрей Князев

Ф
О

ТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Д. МАТРОСОВА

 

Загадочна для меня популяр-
ность некоторых шоу. Напри-
мер, публичное сватовство под 
названием «Давай поженим-
ся!» в эфире Первого канала 
держится уже 11-й год! За это 
время оно лишь перекочевало 
с вечернего прайм-тайма на ме-
нее рейтинговое дневное время. 
Но и только!

Поражает количество лю-
дей, готовых тратить свое дра-
гоценное время на зрелище, 
которое не может ничего дать 
ни уму, ни сердцу. Зрители в 
большинстве своем прекрасно 
понимают, что их дурят: ника-
кого реального выбора партне-
ров не происходит, участники 
приходят на программу, чтобы 
решить какие-то свои задачи: 
попиариться, заработать, за-
светиться на экране или просто 
получить новый опыт. Не ду-
маю, что есть такие клиниче-
ские идиоты, которые реально 
надеются вот так, на скорую 
руку, посмотрев на претенден-
тов, которых никогда до этого 
в глаза не видели, найти среди 
них своего единственного и не-
повторимого.

Однако поток желающих 
выставить себя напоказ не ис-
сякает! Причем ведь знают, что 
ведущие, согласно предписан-
ным им амплуа, будут их обсуж-
дать и не всегда лицеприятно. А 
свахи кто? Многократно разве-
денной Гузеевой и особенно му-
жем битой Сябитовой хвастать-
ся нечем.

На днях три жениха сража-
лись за внимание «красавицы 
невозможной», как назвала 
ее Гузеева. Девушка к своим 
модельным данным добавила 
пластических радостей - губы, 
бюст 9-го размера… У нее 
свой автосервис, коллекция из 
12 машин, ездит на всем, чем 
можно порулить… И у такой 
упакованной красотки, как 
выясняется, совсем туго с же-
нихами. Конечно, во всех воз-
растных и социальных группах 
наши девушки испытывают 
нехватку принцев, но здесь уж 
совсем грубая сценарная на-
тяжка. Кстати, ни один из же-
нихов на программе ей тоже 
не подошел. Осталась непо-
коренной! Уверена, что так и 
замышлялось. И мужчинам, 
думаю, подкорректировали их 
истории, имидж, поведение… 
Это же хоть и реалити, но шоу! 
По законам жанра в этом кок-
тейле нужна и мелодрама, и 
скандальчик, и хохма какая-то. 
Готовят его профессионалы и, 
видимо, неплохо справляются, 
раз проект остается на плаву.

А толпа желающих таким 
образом развлекаться не исся-
кает, также как и поток жаж-
дущих смотреть на уродцев в 
Кунсткамере. Природа у этого 
зрительского интереса одна…

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

А свахи кто?

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

МАТРОСОВ рассказал 
об угрозах и подставах

В это трудно поверить, но популярной 
телеведущей Юлии Меньшовой испол-
нилось 50 лет! Дочка прославленного 
режиссера, она не побоялась дважды 
войти в одну реку - как в работе, так 
и в личной жизни. И в том, и в другом 
случае преуспела. А накануне юбилея 
поделилась одной из своих самых со-
кровенных историй…

Юлия МЕНЬШОВА: 
«У меня случился роман 
с бывшим мужем!»
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- Ксения, у вас большие 
планы на будущее?

- У меня есть мечта: я очень 
хочу пойти в режиссуру, сама 
пытаюсь сценарии писать...

- То есть только снимать-
ся в кино вам уже мало?

- Наверное! (Смеется.) На 
самом деле я очень люблю 
кино и очень хочу делать свои 
киноистории. Когда в Москве 
весной был международный 
кинофестиваль, ходила на все 
показы, все картины посмо-
трела. Это очень интересно: 
смотреть, кто и что делает 
в нашей профессии и как он 
это делает. Ты же не просто 
смотришь как зритель, ты по-
путно чему-то учишься, воз-
можно, и недочеты какие-то 
уже подмечаешь. И, конечно 
же, восторгаешься находка-
ми коллег.

- Но в российском кино 
сейчас так много проблем! 
Вам придется погружаться 
в них. Быть просто актри-
сой, возможно, проще?

- Да, возможно. Толь-
ко мне это неинтересно. Я 

хочу и кино, и в кино, и про 
кино. Я хочу сама делать его. 
Даже если не все получится 
с первого раза, даже если я, 
что называется, плюхнусь в 
грязь, нужно все равно про-
бовать, пытаться куда-то ра-
сти. И в актерской профес-
сии, конечно, расти в первую 
очередь. А из-за нашего сери-
ала «Ольга» на меня сейчас 
смотрят немного не так, как 
мне хотелось бы. (Смеется.) 
Это другая сторона медали 
так называемой известности: 
когда твоя героиня неожи-
данно становится тобой. Или 
ты становишься ею. И вот я 
уже говорю всем: «Блин, ре-
бята, это же не я в «Ольге», 
это образ Ани, который мы 
создали! Это не то, что я со-
бой представляю в жизни!»

- Есть такой риск - 
стать заложником роли.

- Да, и потом приходится 
отдавать силы на то, чтобы 
сломать эти стереотипы, и 
это безумно сложно. Но я 
верю, что возможно. Однаж-
ды мой мастер рассказал мне 

про одного актера, который 
так перевоплощался в кино, 
что его никто не узнавал. И 
только потом в титрах виде-
ли, что это он, и удивлялись. 
Я считаю, что это круто, что 
это можно и нужно делать. 
И очень хочу доказать, что 
тоже так могу. В принципе, 
я смотрю на свою фильмо-
графию и вижу, что все мои 
роли разные. Что на экране 
не я в предлагаемых обстоя-
тельствах, это другой чело-
век, почти реальный, он там, в 
кино или сериале, живет сво-
ей жизнью. Это круто! И мне 
очень хочется развиваться 
именно в этом направлении.

- С коллегами из сериа-
ла «Ольга» поддерживаете 
отношения?

- Конечно! На самом деле 
мы все уже одна большая 
семья: и ссоримся, и мирим-
ся, и друг друга то любим, то 
ненавидим, то снова любим! 
(Смеется.) То есть мы реаль-
но большая семья, где всякое 
бывает. Но мы очень скучаем 
друг по другу. К счастью, в 
августе уже начнем снимать 
четвертый сезон!

- А не возникает желания 
погрузиться в какой-то но-
вый формат: танцы, конь-
ки, тот же «Последний ге-
рой», где ведущей была ваша 
киномама Яна Троянова?

- Мне это все интерес-
но. Но если и соглашусь на 
участие, то это будет испы-
тание меня как человека. 
Ведь тот же «Последний ге-
рой» - это, конечно, история 
про человека. Про личность 
в экстремальных условиях. 
Но так как моя профессия 
связана с изучением чело-
века, то мне это важно про-
чувствовать на себе. Что я 
такое? Где и в какой момент 
из меня попрет что-то не 
очень хорошее, а где наобо-
рот?

- Что про личную жизнь 
можете рассказать?

- Скажем так: я сейчас сво-
бодна!

- То есть олигархи могут 
беспокоиться?

- Я про любовь, на самом-
то деле! Но олигархи тоже 
рассматриваются. (Смеется.) 
Только сразу предупреждаю: 
я буду просить деньги на кино! 
Не надо мне платьев, укра-
шений, безделушек каких-то 
- мне нужны деньги на кино! 
(Смеется.) Если кто-то готов 
быть меценатом в исконных 
русских традициях - пожалуй-
ста!

Мария Донская

«Семейный альбом», «Ольга», «Кризис нежного 
возраста», «Три дня лейтенанта Кравцова» - во 
всех этих сериалах, где Ксения сыграла глав-
ные роли, ее не так-то просто узнать. Но, как 
оказалось, это как раз то, к чему и стремится 

молодая амбициозная актриса!

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Ю
. Н

АЧАЛОВОЙ

ФОТО: А. МАГОМЕДОВА

Премьера фильма «Буду рядом» о безвре-
менно ушедшей певице была заявлена на 
осень 2019-го. Времени осталось всего 
ничего. Значит, съемки уже на финальной 
стадии? А вот и нет - они приостановлены.

Продюсер проекта Андрей 
Загорский заявил, что вы-
нужден прервать работу из-
за пиар-менеджера покойной 
артистки Анны Исаевой. Она 
ведает всеми делами семьи 
Началовых и якобы активно 
препятствует съемкам филь-
ма - настроила против продю-
сера родителей артистки.

- Я устал от ее вранья и 
инсинуаций! - заявил Загор-
ский. - Она мне позвонила и 
сказала, что родители против 
фильма. Я остановил съемки, 
потому что не хочу ругаться с 
семьей Юли, которую очень 
уважаю. Исаева мне просто 
ставит палки в колеса. Я не 
знаю, что делать. Не хочу 
идти против семьи.

Неужели у Анны действи-
тельно семь пятниц на неде-
ле: сначала она поддержала 
проект, а потом зачем-то от-

говорила от 
участия в нем 
близких Начало-
вой... Мы позвони-
ли «виновнице».

- Я ему мешаю сни-
мать фильм? - удивилась 
Исаева. - Конечно, когда есть 
человек, на которого можно 
свалить вину, это очень удоб-
но... Да, я сама вышла с ним на 
диалог, когда узнала о его пла-
нах снимать фильм. Не один 
раз общались по телефону. 
Недавно после двухчасового 
разговора с Андреем я поеха-
ла к родителям Юлии. Мы с 
ними пригласили юриста, все 
вместе сели, стали обсуждать. 
Юрист сказал, что хотел бы 
знать, как Загорский соби-
рается снимать этот фильм, 
на чьи деньги, посмотреть, 
с кем у него заключены до-
говоры. А мы с родителями 

Началовой 
сошлись на 
том, что не-

плохо было 
бы и сценарий 

почитать. При-
чем когда снимает-

ся байопик, то обычно 
нанимают консультантов. В 
контексте конкретно этого 
фильма - о Юлии - консуль-
тантами могли бы быть либо 
кто-то из приближенных к 
семье артистки, либо сама се-
мья, либо пиар-директор. Без 
участия кого бы то ни было 
из близкого окружения певи-
цы создать о ней хоть немно-
го правдоподобную картину 
невозможно! В связи с этим 
нам даже мало видеть сцена-
рий. Нам надо полностью по-
грузиться в эту историю. Но 
Андрей такой возможности 
не предоставил. И ни на один 
наш вопрос не дал конкрет-
ного ответа! Поэтому от ро-

дителей я в итоге услышала 
категорическое нет. Но на са-
мом деле мама и папа Юлии 
изначально были против это-
го проекта. И их можно по-
нять. Все, что нам известно о 
господине Загорском это то, 
что он с утра до вечера тор-
чит на могиле Юлии Начало-
вой. Кто бы туда ни пришел 
- всегда видит Андрея. Это 
немного пугает. Можно дове-
рить такому странному пер-
сонажу делать кино о нашей 
девочке, которая нам очень 
дорога? Кроме того, есть еще 
один нюанс: близкие Юлии 
не могут передавать никакой 
контент - ни видео, ни музы-
кальный, - пока не вступят в 
права наследства. Это про-
изойдет только в середине 
сентября. Странно было бы 
снимать фильм о певице, не 
имея возможности использо-
вать ее песни, правда?..

Лидия Мезина

Развод... 
И дочка?

Судебная тяжба между 
Евгением Петросяном 
и его бывшей супругой 
Еленой Степаненко по по-
воду раздела имущества 
стала напоминать мыль-
ную оперу. Появилась 
информация о том, что 
единственная дочь Евге-
ния Вагановича - Викто-
рина - якобы вступила в 
союз с мачехой...

Согласно этой информа-
ции, теперь дамы сообща 
претендуют на уникальную 
коллекцию картин и антиква-
риата. Интрига, однако, кото-
рую хотелось бы распутать...

Еще недавно Викторина 
уверяла, что не будет вме-
шиваться в развод отца и уж 
тем более заявлять какие-ли-
бо права на имущество. Она 
живет в Америке, занимается 
изготовлением дорогих суве-
ниров, очень хорошо зараба-
тывает. Папу любит, Елену 
Григорьевну уважает. По-
этому решила оставаться над 
схваткой. Но сейчас переду-
мала. Почему? Некий ано-
нимный источник сообщил, 
что «дочь Петросяна встала 
на сторону своей мачехи, так 
как не хочет, чтобы коллек-
цией завладела помощница 
отца Татьяна Брухунова».

- Полагаю, что эта «но-
вость» является информа-
ционным вбросом со сто-
роны Степаненко, - считает 
адвокат Петросяна Сергей 
Жорин. - Ей надо реабили-
тироваться за свое сверхже-
лание оттяпать все. Ведь в 
ее окружении, не говоря уж 
о широкой общественности, 
люди недоумевают, на каком 
основании Степаненко соби-
рается практически целиком 
забрать себе имущество? И 
она сделала, как ей, наверное, 
кажется, ход конем - перевела 
стрелки на дочь: мол, это не я 
хочу все заполучить, за мной 
Викторина стоит...

Л.М.
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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не будет?
Фильма о Юлии НАЧАЛОВОЙ 

Ксения СУРКОВА: 
«У олигархов буду просить 
 деньги на кино!»

ФОТО: ТЕЛЕКАНАЛ «РОССИЯ1»
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За четыре дня устрои-
тели фестиваля «Лайма. 
Рандеву. Юрмала» просто 
сбились с ног. Один артист 
потребовал непременно 
потчевать его сгущенкой. 
Вторая певица попросила 
обеспечить ей свежую ма-
лину в номер. Третья прие-
хала с собачкой и пожелала 
для питомца особые усло-
вия. Всем надо было уго-
дить - привезти, поселить, 
накормить…

- В прошлый раз за удо-
вольствие провести этот 
фестиваль я выложила из 
своего кармана 200 тысяч 
евро, - говорит хозяйка 
праздника Лайма Вайкуле.

Она взвалила на себя эту 
ношу пять лет назад. В 2014 
году Юрмала простилась с 
«Новой волной», которая 
пела и плясала тут целых 13 
лет и была главным собы-
тием каждого сезона. За это 
время многие артисты успе-
ли обзавестись на Рижском 
взморье недвижимостью, 
чтобы работу на конкурсе 
совмещать с отдыхом. Ког-
да «Волна» схлы-

нула в 
Сочи, Вайкуле и задумала 
собственный фестиваль. 
Стала лично обзванивать 
своих многочисленных 
друзей из шоу-бизнеса с 
просьбой выступить. И ведь 
никто не отказал, хотя го-
норары в данном случае не 
предполагались.

- Лайма сказала мне, что 
нужно представлять толь-
ко премьеры, поэтому я 
привезла в Юрмалу песни, 
которые даже в студии не 
записаны, - рассказала Ло-
лита.

Правда, перед высту-
плением артистка так раз-
нервничалась, что пошла в 
аптеку за успокоительным. 
Вообще за сутки на Риж-
ском взморье она успела и 
на шопинг сходить, и зна-
менитыми юрмальскими 
пончиками полакомиться. 
Только до казино не дошла - 
спешила ночью на самолет.

Вайкуле всячески под-
черкивает, что ее фести-
валь вне политики: Лайме 

не важно, кто и 
какой позиции 
придерживается. 
Поэтому, напри-
мер, в Юрмале 
два дня блиста-
ла Нино Ката-
мадзе, которая 
после волнений 
в Тбилиси пу-
блично постави-
ла крест на кон-
цертах в России: 
мол, обижена за 
земляков.

- Я сама в 
шоке от всего, 
что случилось 
за последнее 
время, от со-
бытий на моей 
родине, - при-
зналась Нино. 
- Но о решении 
не выступать в России не 
жалею, в данной ситуация 
не могла поступить иначе.

Зато в Латвии грузин-
скую диву принимали на 
ура. Как и молодых украин-
ских звезд - Maruv и Макса 
Барских. Сама Алла Пуга-

чева хлопала им, а ее 
одобрение дорогого 
стоит!

П о с м о т р е т ь 
на придуманный 
Лаймой песенный 
праздник Прима-
донна приходила на 
протяжении двух 
дней. Сама, правда, 
не выступала, на 
сцену не поднима-
лась, но встречали 
ее люди аплодис-
ментами, а заодно 

удивлялись смелым наря-
дам - 70-летняя певица ще-
голяла в весьма пикантных 
коротких шортиках.

Посещал фестиваль и 
Борис Моисеев. Он, в от-
личие от арендующих ши-
карную виллу Пугачевой и 
Галкина, владеет в Юрмале 
скромной «трешкой» в 77 
«квадратов».

- Чувствую себя пре-
красно, много гуляю, путе-
шествую. И даже думать о 
сцене не хочу! - заверил нас 
65-летний артист.

Тем не менее Борису 
было приятно, что люди не 
забыли его: перед концер-
тами в «Дзинтари» подхо-
дили, просили о совместном 
фото.

Братья Игорь и Вадим 
Верники времени на при-
балтийском курорте зря не 
теряли - не только вели пря-
мые включения с фестива-
ля, но и навестили отдыха-
ющего здесь в санатории 
94-летнего отца, сходили с 
ним вместе на пляж.

- Когда еще будет такая 
возможность! В Москве 
же из-за занятости даже на 
друзей времени нет, - при-
знался Вадим.

Вообще свободно гу-
ляющих знаменитостей в 
Юрмале можно встретить 
на каждом шагу. Виторган, 
Винокур, Укупник - все они 
обзавелись тут недвижимо-
стью и по вечерам дружно 
выходят на променад. Мест-
ные жители уже знают: в 
ресторане на улице Турай-
дас российские звезды обе-
дают, в кафе на пешеход-
ном Йомасе пьют кофе или 
потягивают знаменитый 
рижский бальзам, в спа-
отеле рядом обертываются 
местной целебной грязью. 
Да и к Лайме на фестиваль 
они едут ради особой, почти 
семейной камерной атмос-
феры.

- Мы за эти четыре дня 
все стали родственниками, - 
улыбается Вайкуле.

Федор Григорьев

Гузеева 
призналась 
в любви
Много лет в кулуарах витали 
слухи о том, 
что Лариса Гузеева когда-то 
находилась в романтических 
отношениях с актером 
Эвклидом Кюрдзидисом. 
И вот наконец Лариса 
рассказала, как она строила 
планы по завоеванию сердца 
«греческого смоковника».

Совместные фотографии 
Гузеевой и Кюрдзидиса в соц-
сетях на протяжении долгого 
времени только подливали 
масла в огонь многочисленных 
домыслов. Эвклид и Лариса 
никогда не комментировали 
подобные слухи. Однако на 
днях об этом романе заговори-
ли вновь.

В Сети появился ролик, сня-
тый ведущей, в котором она 
призналась, что... выходит за-
муж за Эвклида!

- Мой любимый, мой самый 
красивый. В такое место при-
вез. Вы думаете, что я за него 
замуж выхожу? Вы правиль-
но думаете! - комментировала 
за кадром артистка, которая 
приехала в Ессентуки на кино-
фестиваль «Хрустальный ис-
точник».

Разумеется, поклонники, 
хорошо знающие Ларису, до-
гадались, что подобным «при-
знанием» она просто эпати-
рует публику. Однако вскоре 
выяснилось, что доля правды, 
и изрядная, в этой шутке все 
же есть. Актриса появилась 
на шикарном приеме, орга-

низованном для участников 
фестиваля греческой диаспо-
рой. Находясь в приподнятом 
настроении, она взяла в руки 
микрофон и выдала тайну, о 
которой мало кто знал. Ока-
зывается, когда-то Гузеева 
была влюблена в Кюрдзидиса, 
а затем много лет выстраивала 
стратегию, как завоевать серд-
це Эвклида. Секретом она по-
делилась и с самим артистом, 
который стоял рядом и заворо-
женно слушал.

- 20 лет назад я пришла в 
ресторан и ослепла, потому 
что было лето и сидел парень 
такой красоты, знаете, когда 

хочется плакать! 
- поведала Гу-
зеева. - И мне 
хотелось пла-
кать, был ко-
мок в горле, 
потому что 
я была за-
мужем и по-
нимала, что 
старше. А 
Эвклид был 
таким рас-
слабленным, 
загоревшим. 
Рубашка на 

нем была расстегнута, ноги 
вытянуты в кресле... Я не зна-
ла, что он артист, просто по-
думала, что вот этот мужик 
моим не будет никогда. По-
тому что я только на днях вы-
шла замуж. В общем, это был 
какой-то ужас... Рядом с ним 
сидела какая-то дылда, и тогда 
Эвклид на меня никак не отре-
агировал, ну просто вообще. А 
я его запомнила, прямо сфото-
графировала в памяти. И так 
страдала, так мучилась в своих 
фантазиях много лет… А по-
том уже были фильмы «Вой-
на», «От 180 и выше», какие-то 
другие. Нас судьба сводила ча-
сто. А я так хотела быть в его 
жизни. И не как артистка. И 
эту его любовь к себе прямо 
спланировала, срежиссировала 
ее. Эвклид этого знать не знал. 
Но каждый раз, когда видела 
его с новой бабой, я думала: 
«Чтоб ты сдохла! Что ты де-
лаешь с этим красавчиком!» И 
вот прошли годы, теперь у нас, 
конечно, дружба взасос. Но ка-
кое счастье, что я к нему пере-
горела!..

Кристина Ульянова

Пугачева смутила 
Юрмалу

р р р р р р

Успенская 
больше 

не королева 
шансона

На нашей эстраде в почете 
короли, императрицы и прочие 
монаршие особы. А вот Любовь 

Успенская на днях взяла
 да и отреклась от короны.

- Я больше не королева 

шансона, - ошарашила пе-
вица. - Это место вакантно. 

Могу продать дешево, с лет-
ней скидкой.

Что же подвигло Любу-

Любоньку на такое смелое 

заявление? Во-первых, она 

кардинально пересмотрела 

звучание своих главных хитов 

и придумала им новую, чисто 

роковую аранжировку.
- Я записала много но-

вых песен, попробовала себя 

даже в хип-хопе, - рассказала 

Успенская. - Я не боюсь экс-

периментов! Поэтому корону 
королевы шансона снимаю, 
ухожу из этого королевства, 
иду все выше и выше. А нес-
колько композиций, которые 
для меня в этом жанре недав-
но написали авторы, подарила 
певице Славе - пусть она тоже 
попробует.

На осень у Успенской за-
планирован большой тур по 
ее родной Украине: Любовь - 
одна из немногих российских 
артистов, которой не закрыт 
въезд в страну.

- Поклонники, не жалей-
те денег на мой концерт, он 
того стоит, - призывает пе-
вица и обещает удивить не 
только звучанием, но и сме-
ной имиджа.

И.П.

Когда еще увидишь Пугачеву на пляже, 
Лолиту в магазине, а братьев Верников 

в ресторане? Только на фестивале, который 
в Юрмале уже пять лет проводит Лайма 

Вайкуле. Звезды тут расслабляются 
и снимают короны…
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Все удивились смелому 

шарму Примадонны

К Лайме едут все!
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КСТАТИ

Андрей Макаревич и Леонид Агутин - 
давно уже братья по разуму (в смысле музыки) 

и по перу. Лидер «Машины времени» выпустил более 30 книг 
собственного сочинения. Младшему «брату» 

пока до него далеко, но Леонид обещает наверстать. 
На днях оба писателя-музыканта презентовали 

по новой книге.
Среди музыкантов, кото-

рые выпускают собствен-
ные книги, Андрея Макаре-
вича смело можно назвать 
рекордс меном. И это не толь-
ко автобиографические про-
изведения: есть у главно-
го «машиниста» и проза, 
и стихи, и даже книги по 
кулинарии.

- Андрей Вадимович, 
ну а на большой художе-
ственный роман когда 
сподобитесь?

- А большими форма-
ми я не владею. Знаю, что 
каждый писатель мечта-
ет написать роман. Это 
уже вещь высшей пробы, 
маленькие рассказики - 
так, эстрада... Непонятно, 
правда, почему так счита-
ется. Но малая форма мне 
близка и понятна, а боль-
шое не мое...

- С «Машиной времени» у 
вас большой роман, недавно 
50 лет группа отметила. 
Когда все начиналось, «было 
впервые и вновь», не думали, 
что впереди такая долгая 
история?

- Вы знаете, сохранились 
кадры, когда в 1964 году 
у Мика Джаггера (лидер 
группы «Роллинг Стоунз». 
- Ред.) брали интервью. Он 
там такой молоденький. Его 
спрашивают: «Как думаете, 
сколько ваша группа просу-
ществует?» И он отвечает: 
«Может, год. Или полтора...» 
Конечно, мы ни о чем не ду-
мали - мы просто каждый 
день жили в свое удоволь-

ствие. И продолжаем этим за-
ниматься, кстати.

- А что сейчас для вас 
важнее: музыка или писа-
тельство? Что больше вре-
мени занимает?

- А на каких весах это взве-
сить? Как определить? По 
количеству часов в сутки? 
По-разному бывает. И то и 
другое мне в равной степени 
интересно. Если идет подго-
товка к записи альбома, ко-
нечно, все остальное на вре-
мя откладывается. Или идет 
плотный тур - тоже, понятно, 
не до написания книг. Зато по-
том можно переключиться, 
заняться графикой, писатель-
ством...

- Сейчас очень многие ухо-
дят в интернет. У вас нет 
идеи создать собственный 
проект на YouTube?

- Мы недавно выпустили 
там «Смак» - возродили его 
в интернете. И я ощутил себя 

вдруг на 25 лет помолодев-
шим, потому что вспомнил, 
как мы этот проект начина-
ли. Насколько была веселая, 
абсолютно свободная тогда 
обстановка на телевидении: 
никаких ограничений я не 
испытывал, никаких рамок 
мне не ставили. Потом посте-
пенно это чувство ушло под 
давлением обстоятельств. 
Сейчас же я чувствую точно 
такую же свободу. Я делаю 
все, что считаю нужным, как 
и тогда.

У Леонида Агутина список 
книг, которые вышли под его 
авторством, поменьше, чем у 
Андрея Макаревича, но он и 
сам помоложе, так что будем 
надеяться - все еще впереди.

- Написанием книг я за-
нимаюсь на протяжении 
примерно 12 лет, - рассказал 
нам Леонид. - Тут и сборники 
стихов, и детская проза, и ма-
мина книга с моей биографи-
ей, и крайняя - интерактивная 
книжка. Я ни в коем слу-
чае не старался соперни-
чать с писателями. Глав-
ное - то, что рассказано, 
и насколько откровенно 
написано в этих книгах. 
Выход каждой их них вы-
зывает у меня трепет. Все 
наши поездки, выступле-
ния с зарубежными звез-
дами, студийные работы, 
фестивальные приключе-
ния - все это очень увле-
кательно. И проживать, и 
описывать...

Валерия Хващевская

На днях Росстат выдал сенсационную информацию: самые 
богатые у нас в стране - это артисты и их продюсеры. 
По подсчетам ведомства, ударники шоу-бизнеса зарабатывают 
в среднем 5,8 млн рублей в месяц! Неужели правда?

- В Росстате сидят стран-
ные и не очень грамотные 
люди, - заявил известный 
продюсер Сергей Пудовкин. 
- Им надо проанализировать 
рынок производителей удо-
брений, деревообрабатыва-
ющую отрасль, нефтегазо-
вый сектор. Тогда у них будут 
объективные данные.

- Они проанализировали! 
И говорят, что даже неф-
тяники получают меньше 
артистов.

- Это детский лепет! Рынок 
артистов в России находится в 
абсолютной разрухе. Это 
я вам могу сказать как 
человек, который за-
нимается этим 30 лет! 
Раньше было много 

концертов, в том числе заказ-
ных... Я вам даже цифру назо-
ву: в среднем у топовых звезд 
в месяц было 5-10 заказников. 
А сейчас бывает так, что ни 
одного заказного мероприя-
тия нет! Изредка появляется 
1-2 заказа. Вот такая ситуация. 
Да, поп-звезда живет, конеч-
но, лучше, чем учитель. Но 
это во всем мире так.

- Сколько бы артисты ни 
зарабатывали, все равно 90 
процентов этих денег уходит 
на поддержание творческих 
амбиций, - поведал нам дру-
гой продюсер Иосиф При-
гожин. - Очень много средств 
тратится на то, чтобы просто 
присутствовать в индустрии 
шоу-бизнеса. Большие сум-
мы уходят на концертные 
наряды, на съемку клипов, на 
рекламу. Мы же не на дота-
ции государства существуем! 

Сами себя содержим. И еще 
каждый популярный артист 
содержит музыкантов. Одна 
только Валерия кормит со 
своих выступлений 30 семей!

- Откуда Росстат знает, 
сколько артисты зарабаты-
вают? - возмущается Юрий 
Лоза. - У сотрудника МВД 
Захарченко нашли бюджет 
Гондураса. Куча миллиардов 
у него была! А он чем зани-
мался? Боролся с корруп-
цией. Так вот: если судить по 
конфискованным деньгам, 

то больше всего у нас в 
стране зарабатыва-

ют те, кто борет-
ся с коррупци-
ей. У артистов 
таких доходов 
нет.

- У наших 
звезд не доходы 

высокие, а понты 
самые большие! - счи-

тает экс-супруг Аллы 
Пугачевой, режиссер 
Александр Стефанович. 
- Сейчас даже нефтяные 
компании ужали свои 
расходы на развлечения 
- корпоративов нет. От-
куда же тогда у артистов 
возьмутся те миллион-
ные гонорары, о кото-
рых говорит Росстат? 
Конечно, существуют 
звезды, которые очень 
хорошо зарабатывают. 
Григорий Лепс, напри-
мер. Он популярный, 
востребованный, у 

него много концертов. А 
остальные просто выставля-
ют впечатляющие ценники 
на свои выступления. Но это 
не значит, что кто-то им готов 
эти деньги заплатить. Так что 
получают они в итоге мало. 
Хотя... В советское время ар-
тистам вообще платили ко-
пейки! Концертная ставка у 
Аллы была 8 рублей за одно 
отделение. Если концерт со-
стоял из двух отделений, то 
она получала 16 рублей. В 
месяц набиралось около 160. 
Это чуть больше, чем была 
тогда средняя зарплата. А 
ведь Пугачева тогда была 
уже суперпопулярная! Разу-
меется, сейчас поп-звезды в 
гораздо лучшем положении в 
смысле доходов. Но все равно 
Росстат, мне кажется, какую-
то неправильную сумму на-
звал.

Лидия Мезина

- Ведет себя как супер-
профессионал, очень тща-
тельно подходит к съемоч-
ному процессу, выстраивает 
кадры, - не устает нахвали-
вать коллегу Джигурда. - И 
атмосфера на площадке, с 
одной стороны, деловая, а 
с другой - доброжелатель-
ная. Такой я не наблюдал со 
времени съемок в трилогии, 
которую снимал Евгений 
Матвеев.

Интересно, где Панин 
взял деньги на собственное 

кино? Ведь Алексей сам не 
раз жаловался, что никто из 
режиссеров его не пригла-
шает, сидит, мол, без рабо-
ты. Но оказывается, фильм 
- крайне малобюджетный, а 
актеры (из известных снял-
ся еще Владимир Епифан-
цев) работают бесплатно.

- Но мы еще с Лешей репе-
тируем спектакль, который 
поставлен по пьесе «Что слу-
чилось в зоопарке», - интри-
гует Джигурда. - Это антре-
приза, которую можно будет 

увидеть уже нынешней осе-
нью. Занято всего три актера 
- мы с Паниным и... собака.

А вот в фильме «Брат-3», 
который собирается сни-
мать еще один весьма ко-
лоритный персонаж - Стас 
Борецкий, - Джигурда, по 
его словам, участвовать от-
казался:

- Вот если этот фильм бу-
дет снимать Тарантино, то я 
согласен, а на меньшее - нет!

Андрей Князев

Сколько на самом деле 
зарабатывают звезды?

Макаревич и Агутин
меняют профессию

Джигурда 
и Панин
готовят бомбу!
Два фрика - это сила! Поодиночке они обошли 
уже, наверное, все ток-шоу, а теперь готовят 
двойной удар! Джигурда и Панин снимаются 
в одном фильме. Причем последний - 
еще и режиссер!
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«Ленинград» распадается 
из-за... бедности поклонников?

Тот же Росстат обнародовал и зарпла-

ты простых смертных. В ведомстве заяви-

ли, что большинство россиян получают за 

свой труд в среднем 23,5 тысячи рублей. 

С такой суммой не разгуляешься. На па-

дение доходов у населения первым отре-

агировал Сергей Шнуров. На фестивале 

«Нашествие» он заявил, что распускает 

группу «Ленинград» потому, что у людей 

нет денег, чтобы покупать билеты. «Доить 

сейчас Россию уже нет никакого смысла», 

- заявил эпатажный музыкант. Впрочем, 

напоследок он все-таки решил выдавить 

из фанатских кошельков еще немножко 

деньжат: Шнур и его «Ленинград» готовят 

прощальный тур по стране.
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В школе нас учили, что 
великий русский исто-
рический деятель князь 
Александр Ярославич по-
лучил прозвище Невский 
после огромной и славной 
победы над шведами в 
устье Невы 23 июля 1240 
года. Теперь, во времена 
крупных исторических 
разборок, ряд ученых-
скептиков подвергает 
обоснованному сомнению 
и важность той битвы, и 
ее место, да и личность 
князя вызывает вопросы.

Сражение 
сохранило северные 
границы Руси

То, что вторгшиеся на рус-
скую землю шведы были 
разгромлены в битве княже-
ским войском под руковод-
ством Александра Ярослави-
ча, - это факт. Только сегодня 
уже доказано, что рубились 
враждующие стороны не 
на реке Неве, а на ее при-
токе - реке Ижоре. Скорее, 
тогда князя надо было на-
звать Александр Ижорский, 
но уж как вышло… Кстати, 
стоит отметить, что в 1941 
году на месте исторического 
сражения были выкопаны 
противотанковые рвы ра-
ботниками Ижорского за-
вода, жителями Ленинграда 
и ближайших пригородов. 
Там шли куда более страш-
ные бои, чем в 1240 году… 
Ну а тогда князь Александр, 
согласно летописям, ранил 
шведского предводителя 
ярла Биргера.

Чего хотели шведы? Им 
было нужно захватить устье 
реки Невы. Там шел важней-
ший торговый путь «из варяг 
в греки», и путь этот был под 
контролем Великого Новго-
рода, а шведы собрались его 
перехватить. Но воины кня-
зя Александра неожиданно 
напали на шведский лагерь, 
воспользовавшись утренним 

туманом. Сражались до на-
ступления темноты, которая 
позволила спастись остаткам 
шведского войска.

Говоря о военно-политиче-
ском значении Невской бит-
вы, надо отметить важный 
момент. Была предотвращена 
угроза вражеского нашествия 
с севера и обеспечена безопас-
ность границ России со сторо-
ны Швеции. Это было особен-
но ценно в условиях Батыева 
нашествия с юга.

Князь Александр 
сражался в 
страшных условиях

К моменту невского сра-
жения Русь была на грани 
катастрофы. Смоленск был 
захвачен литовцами, тевтон-
ские рыцари шли на Псков и 
осадили его, овладев крепо-
стью Изборск. Новгородские 
земли оказались чуть ли не 
последней надеждой погиба-
ющей страны. Ну а шведы 
придали походу крестовый 
характер, будучи старыми за-

клятыми противниками Нов-
города Великого.

И вот там, где река Ижора 
впадает в Неву, они остави-
ли свои корабли и двинулись 
вглубь Руси, потребовав от 
Новгорода подчинения. При-
чем, зная о русской трагедии 
с Батыем, шведы не сомнева-
лись в успехе своего предпри-
ятия. Ну как сломленная та-
тарами Русь могла оказать им 
сопротивление? Однако рус-
ских сломить окончательно 
еще никому не удавалось! И 
на входе в Неву шведские ко-
рабли были замечены мест-
ными ижорскими дозорщи-
ками, а старейшина Пелгусий 
тут же дал знать в Новгород 
о появлении противника. Уже 
позднее он сообщал Алексан-
дру о месте пребывания и ко-
личестве шведов.

Князь вовремя сориенти-
ровался и провел блестящую, 
как сегодня говорят, «по-
граничную вылазку», отбив 
неприятеля. В условиях все-
общей катастрофы на терри-
тории страны это было край-

не важно. Именно поэтому 
победа, пусть даже и не в гран-
диозной битве, а во вполне ло-
кальном сражении небольших 
дружин, играла важную роль 
в поддержании боевого духа 
русских людей.

Простой конфликт 
на границе?

Некоторые современные 
историки считают сегодня 
Александра Невского не ве-
ликим героем, а конформи-
стом и соглашателем за то, 
что он позже ездил к мон-
голо-татарскому хану за яр-
лыками на княжение, якобы 
«сдавал» им других русских 
князей и по указке захватчи-
ков даже устраивал каратель-
ные экспедиции против них. 
Так это было или нет - пусть 
рассуждают специалисты. 
Сегодня легко говорить о ге-
роизме, не представляя, что 
это такое, когда твоя земля 
лежит в руинах, а народ по-
рабощен мощнейшей армией 
в мире!

Ну а Невскую битву исто-
рики-скептики числят… про-
стым приграничным кон-
фликтом. Дескать, погибших 
с нашей стороны вообще 
чуть ли не 20 человек. Конеч-
но, важное историческое про-
тивостояние и историческая 
битва не завершаются гибе-
лью и с вражеской стороны 
менее 100 человек - обычно 
речь идет о десятках тысяч 
трупов.

С летописями вообще пу-
таница. О прошедшем в 1240 
году сражении возле Невы 
на Западе вообще никто не 
написал, какая уж тут может 
быть важность?! Даже в на-
шей Ипатьевской летописи 
нет упоминания о битве, а 
Лаврентьевская летопись 
кратко описывает некую 
Невскую битву… в 1263 году, 
а не в 1240-м.

Интересен и такой факт: 
после поражения, как со-
общают источники, шведы 
еще сутки находились на 
месте сражения, успев по-
хоронить всех погибших. 
Как такое могло быть, если 
они были разгромлены и 
бежали, как нас уверяют 
историки?

Но самое интересное вот в 
чем: шведские исторические 
источники говорят о том, что 
ярл-вождь Биргер не покидал 
территорию страны в 1240 
году. Тогда как он мог полу-
чить ранение от руки Алек-
сандра Невского?

Итак, чтобы прояснить 
туманную картину со-
бытия, нужны дополни-
тельные исторические ис-
точники, если их вообще 
возможно отыскать. Пока 
что ясно одно: Невская битва 
действительно была, но под-
робностей и свидетельств со-
хранилось очень мало, а не-
стыковок и вопросов много.

Хотя русские победили 
агрессора в тяжелейших 
исторических условиях, 
дав яркий пример потом-
кам, вот это самое важное. 
Остальное, как говорится, 
уже детали.

Значимость сражения 1242 года основательно повре-
дила достоверности его освещения.

Школьными учебника-
ми и фильмом Сергея Эй-
зенштейна «Александр 
Невский» намертво вбиты в 
наше сознание образы ры-
царской «свиньи» и сотен 
тонущих псов-рыцарей. Но 
серьезные исследователи го-
ворят: в реальности все про-
исходило не так.

По учебникам и фильму 
битва произошла на льду 
Чудского озера у Вороньего 
камня 5 апреля (12 апреля 
по новому стилю) 1242 года. 
Оказалось, что лед - просто 
красивый киношный анту-
раж: ни новгородский летопи-
сец, ни ливонский хроникер 
ни разу не упомянули рыца-

рей, уходящих под проломив-
шийся лед. Рыцари, одетые в 
тяжелые доспехи, сидящие на 
тяжелых и тоже облаченных 
в доспехи конях, никогда бы 
не ринулись всей толпой на 
апрельский тающий лед! Воз-
можно, кони проламывали 
береговую кромку льда, ло-
мали ноги, падая и сбрасывая 
с себя всадников. И все.

Так что в реальной жизни, 
скорее всего, не было ушед-
ших на дно немцев, не было 
«ледового» побоища. Это до-
казывается тем, что в свое 
время советские археологи 
добросовестно и долго иска-
ли следы битвы. Почти во-
семь лет, с 1958 по 1966 год, 

продолжалась самая крупная 
археологическая экспедиция, 
которая дно Чудского озера и 
его берега прочесала частым 
гребнем. И ничего, что имело 
бы отношение к сражению 
XIII века, не было найдено. 
Ни следа древней железки 

на дне озера! А ведь если бы 
рыцари пачками тонули, то 
что-нибудь да уцелело бы и 
при современных методах ис-
следования было бы найдено!

Эксперты говорят, что 
красивая байка про тону-
щих рыцарей возникла из 

одного летописного сви-
детельства, дескать, нем-
цев преследовали по льду. 
Однако могло быть так, 
что безалаберный монах-
летописец перенес в 1242 
год один из эпизодов более 
позднего сражения - Рако-
ворской битвы 1268 года, 
где лед и вправду был.

А вот наиболее достовер-
ное свидетельство («Ливон-
ская рифмованная хроника») 
сообщало: «Мертвые с обе-
их сторон падали на траву...» 
(2245 стих). Трава в апреле? 
Вполне вероятно и куда бо-
лее, чем крепкий лед на озере.

Согласно этой хронике, 
немецкие рыцари атаковали 
передовой отряд и пробились 
сквозь него. Однако затем в 
дело вступила основная часть 
русской дружины. Немцы 
были окружены и перебиты. 
Ни засадный полк, ни ковар-
ные льдины в хронике не упо-
минаются.
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Историческая справка
В 1236 году Александр Ярославич стал князем Вели-
кого Новгорода. Через два года семнадцатилетний 
Александр женился на княжне Александре (в не-
которых источниках Параскове), дочери полоцкого 
князя Брячислава. Тем самым Александр приобрел в 
лице полоцкого князя союзника на западных рубежах 
Руси. Вскоре началось нашествие татаро-монголов 
и жесточайшее разорение ими русских земель. Раз-
гром Батыем княжеств Древней Руси закономерно 
совпал с усилением агрессии против Руси всех ее 
соседей. Им казалось, что теперь стоит предпринять 
лишь небольшое усилие и можно будет прибрать к 
своим рукам все, что осталось за чертой татаро-мон-
гольского завоевания.

ТАЙНА ЛЕДОВОГО ПОБОИЩА

Подготовил Евгений Александров
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Ко мне на прием часто 
приходят женщины, ко-
торые хотят сохранить 

свой брак и наладить давшие 
трещину отношения с мужем. 
Благая цель! Восстановление 
и созидание обычно лучше 
разрушения, но порой я дей-
ствительно советую женщи-
нам разводиться. И тому есть 
веские причины, о которых я 
сегодня расскажу.

Недавно у меня на приеме 
была женщина, которая, как 
и другие мои пациенты, пы-
талась найти силы сохранить 
свой брак.

Ольга, назовем ее так, за-
мужем 12 лет. Вначале все 
было как в сказке: красивые 
ухаживания, охапки цветов, 
обещания носить на руках всю 
жизнь, свадьба, беременность. 
И вдруг красивый, умный, 
интеллигентный муж начал 
превращаться в чудовище. На-
чались неожиданные вспыш-
ки ярости, нередко заканчи-
вающиеся рукоприкладством. 
Причем в этих вспышках ви-
новатой всегда была супруга. 
Муж упрекал ее, что только 
из-за ее глупости-нерадивости-
нерасторопности он вышел 
из себя и не смог сдержать-
ся. Ольга пыталась уйти, но 
супруг в буквальном смысле 
приползал на коленях, выма-
ливая прощение, клялся, что 
исправится и «этого больше 
не повторится». Ольга верила 
и прощала. И так больше деся-
ти лет. Но сейчас что-то в ней 
сломалось. Она поняла, что не 
хочет идти домой после рабо-
ты, что нет сил выносить веч-
ные придирки, упреки и жить 
в ожидании припадков агрес-
сии со стороны мужа. И Ольга 
пришла ко мне, надеясь, что я 
помогу ей найти силы, чтобы 
справиться с происходящим.

Как же так случилось, что 
красивая молодая женщина 

готова ценой собственного 
здоровья и рассудка сохра-
нить отношения с мужчиной, 
который регулярно соверша-
ет над ней и ребенком мораль-
ное и физическое насилие, и 
при этом считает, что женщи-
на сама все заслужила?

После нескольких сеансов 
с Ольгой я дала определение 
ее мужу - психопат. Это не 
клинический термин, скорее 
жаргонный, но по своей сути 
очень правильный. Муж Оль-
ги, к сожалению, оказался че-
ловеком с патологией в душе, 
с патологией в личности.

Что отличает 
психопата?
ПЕРВОЕ. Это отсутствие со-
вести, которое позволяет 
психопату думать, что он 
всегда прав, даже если совер-
шает очевидные гнусности. 
Отсутствие совести позво-
ляет ему считать, что на гад-
кие поступки по отношению 
к своей жене его вынудили 
обстоятельства! Взять, к при-
меру, Ольгу. «За что вас мож-
но бить?» - спросила я ее. Она 
спокойно ответила, что она 
плохая хозяйка, плохая жена, 
плохо готовит и на дом ей не 
хватает времени, потому что 

приходится много работать в 
отделе, который она возглав-
ляет, и т. д. и т. п. Среди соб-
ственных недостатков также 
значилось: «Я же еще больше 
мужа зарабатываю…» В об-
щем, тысяча пятьсот поводов 
быть избитой!
ВТОРОЕ. Это полное отсут-
ствие эмпатии - умения со-
чувствовать и сопереживать 
текущему эмоциональному 
состоянию другого человека. 
Именно это позволяет ему 
легко ударить слабого, обма-
нуть доверчивого.
ТРЕТЬЕ. Психопат умеет очень 
хорошо маскироваться. Не 

испытывая такие чувства, 
как любовь, он мастерски 
может их подделать. Для 
чего? Чтобы осуществить 
свою главную цель - завла-
деть, присвоить себе, отнять 
ресурсы другого человека 
или своего партнера. Какие 
ресурсы? Энергию, время, 
деньги. Как только эти ресур-
сы закончатся, психопат без 
сожаления перешагнет через 
свою жертву и будет искать 
новую.

Почему моя клиентка не 
развелась давным-давно? По-
тому что она обычный чело-
век, который верит в любовь, 

доброту, порядочность. Это 
и есть ее главные ресурсы, 
которые так притягательны 
для ее мужа! Ну и деньги, ко-
нечно. Чтобы жена не ушла, 
муж-психопат систематиче-
ски унижает и обесценивает 
все ее достоинства. При этом 
женщина внушает себе, что 
это она не смогла найти пра-
вильные слова, которые все 
ему объяснят, все расставят 
по полочкам. И вот когда она 
их найдет, они снова заживут 
счастливой жизнью.

Это трагическое заблужде-
ние. Нет таких слов. Психопа-
ту ничего объяснить нельзя. 
И надо понять главное - он 
никогда не изменится. Когда 
я сталкиваюсь на приеме с по-
добными историями, моя зада-
ча - четко и ясно донести это 
до человека. Только тогда он 
перестает строить иллюзии 
и обретает свободу - свободу 
выбора и свободу принять ре-
шение стать счастливым.

Ольга подала на развод, но 
понадобилось еще несколь-
ко сеансов со мной, чтобы 
пережить тяжелый развод с 
наименьшими моральными 
потерями. Муж моей паци-
ентки искренне не понимал, 
что случилось, угрожал, уго-
варивал, шантажировал ре-
бенком, но женщина была 
тверда в своем решении. Мне 
она сказала, что после раз-
вода как будто из тюрьмы 
вышла, наслаждается обще-
нием с сыном, миром и спо-
койствием в доме.

Сейчас Ольга встречается 
с коллегой по работе, но за-
муж за него выходить не го-
това - слишком травмирую-
щим был первый опыт.

Свои вопросы вы може-
те задать психологу Елене 
Лариной по электронной 
почте mcsag@mail.ru.
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Подготовила Елена Хакимова

Советы специалиста

Представьте, что вы кар-
динально поменяли стрижку, 
а когда пришли на работу, 
десять коллег сделали вам 
комплимент, но один, как вам 
показалось, посмотрел неодо-
брительно. Кто вам запомнит-
ся больше, гадать не нужно, 
ведь для нашего мозга крити-
ка намного важнее похвалы.

Это происходит по не-
скольким причинам. Когда 
вы слышите замечание или 
видите негативную реакцию, 
то испытываете пусть и не-
большой, но все же стресс. В 
ответ на это событие начи-
нает вырабатываться гормон 

кортизол. Кортизол не толь-
ко участвует в стрессовых 
ситуациях, но и провоцирует 
реакцию «бей или беги», а это 
серьезная нагрузка для орга-
низма. Но дело не только в 
физиологии, но и в психоло-
гии. К похвале и вежливости 
мы привыкли, а критика - не-
типичная ситуация, поэтому 
и привлекает наше внимание. 
Кроме того, наша зрительная 
система неосознанно ищет 
угрозы в окружающей обста-
новке. Мы скорее почувству-
ем ее со стороны негативно 
настроенного человека, чем 
от улыбающихся коллег.

Подготовила Елена Хакимова

1.  Говорите! Выражайте и 
проговаривайте свои 

мысли и эмоции. Не важ-
но, говорите вы с кем-то 
или в полном одиночестве 
- этот простой прием по-
могает решить три пробле-
мы: развить способность 
четко доносить свои мыс-
ли до других людей; вы-
разить эмоцию, чтобы она 
не грызла изнутри; начать 
реально разбираться с тем, 
что беспокоит, а не копить 
в себе напряжение (другу 
можно без претензий ска-
зать, что вас обижают его 
шутки, а официанту, кото-
рый 15 минут не приносил 
меню, объяснить, что вам 
это не понравилось). Не 
бойтесь показаться неудоб-
ным для других людей - в 
первую очередь вы должны 
позаботиться о себе.

2. Берите паузу. Зачастую 
мы соглашаемся с чем-

то, сказав да автоматически. 
«Можно взять твою зарядку 
для телефона?» - «Да, бери», 
- отвечаете вы, хотя у самого 
осталось 5%. Вы соглашае-
тесь пойти в кино с подругой, 
но, сказав да, понимаете, что 
устали и никуда идти не хо-
тите. Научитесь давать себе 
время на ответ.

3. Сведите к минимуму 
общение с неприятными 

людьми. Не нужно пытаться 
спасти вечно ноющую под-
ругу, обедать с пышущим 
злостью коллегой и слушать 
наставления от людей о том, 
как вам жить. Не травмируй-
те себя, позаботьтесь о своем 
спокойствии. Если не получа-
ется не общаться с человеком 
совсем, сведите контакты к 
минимуму. Вы не должны 

терпеть, пытаться оправдать 
кого-то или подстраиваться.

4. Полноценно отдыхайте. 
Нет единого рецепта та-

кого отдыха, но есть важный 
принцип: полноценный от-
дых - это когда на вас ничего 
не давит (и вы на себя не дави-
те мыслью, что еще куча дел 
и вы недостойны отдыхать). 
Когда нет «надо», никуда не 
торопишься. Это именно то, 
что спасает от эмоциональ-
ного выгорания и делает че-
ловека существенно счастли-
вее и спокойнее.

5. Просите. Вы имеете 
право на просьбу, а вам 

имеют право отказать, и это 
не обидно. Просите поддерж-
ки, просите заботы - человек 
рядом может просто не дога-
дываться, что они вам нужны.

6. Удовлетворяйте свои по-
требности. Вы должны 

поесть, когда голодны, а не 
откладывать обед из-за ав-
рала. Если нуждаетесь в под-
держке, ищите ее. Не заби-
вайте на себя, ведь вы у себя 
один.

ТОП-6 правил, которые 
сохранят ваши нервы

Семейный психолог Елена ЛАРИНА уже не первый раз вы-
ступает на страницах «Мира новостей» с практичными со-
ветами. Однажды в беседе она обронила: «Я всегда стою на 
страже семьи и брака. Но есть исключение, когда я - за раз-
вод». «Ничего себе!» - удивились мы и попросили специа-
листа расшифровать сказанное. Возможно, кто-то узнает и 
для себя что-то новое о своем партнере и сделает выводы.
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СССР и Германия 
в августе-ноябре 

1939 года подписали 
четыре договора. 

И важнейший из 
них - пакт Молотова -

Риббентропа 
о ненападении 

от 23 августа, 
ставший вехой не 

только в советской, 
но и в мировой 

истории. Вопрос 
в том, как СССР этот 

пакт использовал 
и почему победа 

нам стоила 
жизни минимум 

27 миллионов 
человек.

Предпосылка 
заключения пакта

Как известно, миро-
любивые западные де-
мократии не вос-
препятствовали 
приходу Гитлера к 
власти - он выиграл 
легальные выборы, 
став рейхсканцле-
ром. Вскоре, хоть 
и поздно, Велико-
британия и Франция 
осознали, какого 
джинна из бутылки 
они выпустили и ста-
ли ублажать фюрера, 
направляя его агрес-
сию на Восток. Пер-
вой пала Австрия, 
без единого выстрела 
вошедшая в состав 
рейха. По Мюнхенскому 
соглашению в сентябре 
1938 года Германия полу-
чила Судетскую область, 
а Польше и Венгрии 
прирезали часть Чехос-
ловакии, а уже в марте 
страна была полностью 
оккупирована. Дорогу 
для гитлеровских ко-
лонн вымостили, оста-
лось поднять шлагбаум.

Как реагировал 
СССР на происходящее? 
После судебных процес-
сов над командованием 
РККА и бывшим руко-
водством страны, при-
знававшихся в шпиона-
же, доверия к СССР не 
было. Во многом именно 
поэтому предложенное 
17 апреля 1939 года трех-
стороннее соглашение о 
безопасности Франция 
и Великобритания от-
клонили, как и малые 
страны Восточной Ев-
ропы (ради которых оно 
и предполагалось).

Было очевидно, что 
СССР вектор сотрудни-
чества поменял на Гер-
манию, сменив возглав-
лявшего НКИД еврея 
Литвинова на председа-
теля Совмина Молотова.

Переговоры по трех-
стороннему соглаше-
нию по инерции про-

должались, но западные 
партнеры не верили в 
его реальность, а СССР 
он был уже не нужен.

Как обстряпали 
договор

Подготовка пакта 
шла полным ходом, 
иначе его было бы не-
возможно 23 августа со-
гласовать за несколько 
часов и подписать. Гит-
лер торопился, тянуть с 
нападением на Польшу 
он не мог и уступал то, 
что потом бы все равно 
захватил. В своем по-
следнем слове 31 авгу-
ста 1946 года на Нюрн-
бергском процессе 
Риббентроп сказал: «Он 
(Сталин) не обсуждал 
со мной возможность 
мирного урегулирова-
ния германо-польского 
конфликта, ясно дал 
понять, что, если кро-
ме половины Польши 
и Балтийских стран не 
получит еще и Литву и 
порт Либава, я могу ле-
теть обратно». В итоге, 
как известно, гитлеров-
ский министр улетел из 
Москвы с подписанным 
тайным протоколом к 
официальному договору, 
в котором фигурирова-

ли еще и Финляндия с 
Бессарабией. За восемь 
дней до начала Второй 
мировой стороны фор-
мальные вопросы реши-
ли - шлагбаум был под-
нят. Тем не менее до лета 
1989 года СССР офици-
ально отрицал наличие 
секретных протоколов 
к пакту, как и расстрел 
НКВД польских офи-
церов под Катынью и в 
других концентрацион-
ных лагерях.

Чем пакт 
обернулся 
для мира

Подготовленный 
план «Вайс» - план вой-
ны Германии с Польшей 
1 сентября вступил в дей-
ствие - вермахт перешел 
границу и за две недели 
разгромил польскую ар-
мию.

Обещанной помощи 
от Франции и Велико-
британии, объявивших 
3 сентября войну Герма-
нии, Польша не дожда-
лась, конкретные дей-
ствия ее союзников 
оговорены не были. Речь 
Посполитая стала новой 
костью, брошенной в 
пасть Гитлера, ведь он 
обретал общую границу 
с СССР и возможность 
осуществить давно ле-
леемый им «Дранг нах 
Остен».

Красная армия, не-
встречая сопротивле-
ния, 17 сентября вошла 
в Польшу и дошла до 
Бреста, где уже были не-
мецкие войска, которые 
его оставили, но до это-
го провели совместный 
парад победителей, а 
позднее НКВД делился с 
гестапо опытом борьбы 
с националистами.

По окончании поль-
ской кампании Сталин 
послал Гитлеру теле-

грамму: «Дружба 
Германии и Со-
ветского Союза, 
скрепленная со-
вместной про-
литой кровью, 
имеет все шансы 
стать длитель-
ной и прочной», 
вождь и впослед-
ствии поздрав-
лял фюрера с 
каждой новой 
победой. Моло-
тов возложил 
вину за разжи-

гание войны в 
Европе на Францию и 
Великобританию из-за 
спора за независимость 
Польши, «уродливого 
детища Версальского 
договора». В плен попа-
ло 230 тысяч поляков.

Присоединение Бал-
тийских стран прошло 
сложнее, в три этапа. С 
конца сентября за две 
недели заключили до-
говоры о взаимопомо-
щи с Эстонией, Латвией, 
Литвой, привязанные 
к действиям Москвы и 
предусматривающие 
расквартирование совет-
ских гарнизонов, созда-
ние военно-морских баз, 
также Литве возвратили 
Вильнюс и Вильнюсский 
край, в 1920 г. занятые 
Польшей. Вскоре СССР 
обвинил республики в 
нарушении договоров и 
создал из проверенных 

НКВД коммунистов ко-
алиционные правитель-
ства, контролируемые 
Ждановым, Вышинским, 
Деканозовым. «Народ-
ные правительства» ле-
том 1940 года провели 
«выборы» в республи-
канские парламенты, 
обратившиеся к СССР 
с просьбой принять их 
страны в свой состав, 
что в августе и было 
оформлено, а «нена-
дежные элементы» от-
правились в Сибирь, как 
ранее поляки. В июле со-
ветское правительство 
предъявило ультиматум 
Румынии, потребовав 
возвращения Бессара-
бии, входившей в состав 
Российской империи, 
кроме того (очевидно в 
компенсацию неудач в 
Финляндии), прихватило 
Буковину, не оговорен-
ную в пакте. Румыния 
покорилась, а Германия 
ускорила разработку 
плана «Барбаросса», 
опасаясь растущего ап-
петита Сталина.

Финская война - 
детище пакта

Присоединение Фин-
ляндии пошло не по 
подготовленному сце-
нарию. В 1938 году со-
ветское руководство 
предложило Финляндии 
заключить договор о 
взаимопомощи, та от-
казалась, как и пере-
двинуть границу на Ка-

рельском перешейке в 
обмен на большие 
территории в Каре-
лии. Отношение к 
СССР в мире после 
вступления Красной 
армии в Польшу и 
страны Балтии толь-
ко ухудшилось.

Через два дня по-
сле денонсации дого-
вора о ненападении 30 
ноября 1939 года вой-
ска РККА перешли в 
наступление - началась 
104-дневная Советско-
финляндская война. 

Ценой огромных и не-
пропорциональных по-
терь (Суоми обладала 10 
танками и 114 самолета-
ми против 1476 и 1200 со-
ветских) Красная армия 
в феврале 1940 г. прорва-
ла линию обороны Ман-
нергейма и устремилась 
к Хельсинки. После вме-
шательства Германии 
воюющие стороны 12 
марта подписали в Мо-
скве мирный договор. 
Границу передвинули на 
линию Сортавала - Вы-
борг, а полуостров Хан-
ко поступил на 30 лет 
СССР в аренду. Ехавшее 
в обозе армии «народное 
правительство Финлян-
дии» во главе с Куусине-
ном вернулось в Москву 
за ненадобностью. Лига 
Наций осудила СССР 
как агрессора и исклю-
чила из своего состава. 

«Тем хуже для Лиги На-
ций», - так решение про-
комментировал ТАСС.

Пакт соблюдался 
589 дней. За это время 
численность населения 
СССР увеличилась на 
23 млн человек, а терри-
тория на 200 тыс. кв. км.

Возросла ли после 
пакта обороноспособ-
ность СССР?

До лета 41-го Гитлер 
напасть на СССР не мог 
и не собирался - остав-
лять в тылу Францию и 
Великобританию было 
бы безумием, а создание 
единого антисоветского 
союза являлось не более 
чем советской пропа-
гандой. Противостояние 
рейха и Великобритании 
в основном проходило 
в небе, но авиация его 
величества оказалась 
люфтваффе Геринга не 
по зубам. Высадка же де-
санта на остров была об-
речена, потенциал ВМФ 
стран был несопоставим. 
Две армии, разделенные 
Ла-Маншем, находились 
в цугцванге, и Гитлер на-
чал концентрацию войск 
на восточной границе - 
разработка плана «Бар-
баросса» завершилась.

В заслугу заключения 
пакта многие официаль-
ные историки и военные 
ставят отсрочку начала 
войны, давшую стране 
возможность к ней луч-
ше подготовиться. Обра-
тимся к фактам.

1. Именно на новых 
территориях Красная 
армия потеряла основ-
ную часть регулярных 
войск и изготовленной 
чудовищными усилиями 
голодного народа за 10 
лет техники.

2. Не очень совершен-
ная и оставшаяся без 
вооружения линия обо-
роны Сталина на старой 
границе не была демон-
тирована и там, где от-
ступающие войска смог-
ли организовать очаги 
сопротивления, вермахт 
старался обходить, из-
бегая потерь. Снятое 
вооружение свезли на 
новую границу, и оно до-
сталось врагу.

3. Партизанское дви-
жение развернулось 
только на «старой» тер-
ритории СССР, а в Лит-
ве и Западной Украине 
действовали национали-
сты - «Лесные братья» и 
бандеровцы, воевавшие 
с советской властью до 
середины 50-х. Общее 
количество коллабора-
ционистов составило до 
1 млн человек.

4. В надежность пакта 
советское руководство 
не верило, но слепо вы-
полняло его условия, по-
нижая обороноспособ-
ность армии.

Выводы делайте сами.

Подготовил 
Сергей Самарин

Ровно 80 лет назад Вторая мировая 
война стала неизбежной…иро-

де-

-
ь 
-
я 
о 
и 
а-
а, 
с-
р-
я, 

ла 
ав 
кому должались но западные

гра
Гер
вет
скр
вм
ли
им
ст
но
во
ст
ля
к
п
т

война стала неизбежной…

ли еще и Финляндия с 
Бессарабией За восемь

тов возложил 
вину за разжи-

гание войны в

казал
двину

рел
о
т
л
С
вс
ар
ст
ко

сле
вор
ноя
ска 
наст
104-
фин

т
в

Ф
О

Н
Д

 Ц
ГА

 К
Ф

Д

P
S

K
O

V.
R

U



27ДОМА, КАК В РЕСТОРАНЕ32(1336) 
31 июля 2019 года
www.mirnov.ru

Многим из нас, увы, не по карману 
походы в рестораны и поездки 
за рубеж с целью отведать 
блюда разных националь-
ных кухонь. Автор рубри-
ки Дарья ОТАВИНА по-
может приготовить 
п о л н о ц е н н о е 
ресторанное 
меню на до-
м а ш н е й 
кухне! 

Сегодня мы с вами отправимся в далекую жаркую Индию, чтобы 
приготовить ароматный чечевичный суп дал с хлебными лепешками 

наан, тушеное мясо с овощами и необычными специями, которое 
называется просто карри, и традиционный десерт сандеш из творога 

или сыра панир, который подается к горячему индийскому чаю.

Индийский карри с рисом
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 420 

рублей, домашняя себестоимость - от 130 рублей.

Ингредиенты на 
6 порций: 1 кг пору-
бленной на некруп-
ные куски барани-
ны, козлятины или 
курицы, 1 большая 
луковица, 1 морковь, 
100 г картофеля и 
100 г тыквы, 100-
200 г любых сезон-
ных овощей (или 
баночной фасоли), 5 
зубчиков чеснока, 5-7 
см корня свежего им-
биря, 1 свежий острый 
перец чили (опциональ-
но), 1 лимон, 2 ст. л. то-

матной пасты, 250 мл 
сливок или кокосового 
молока, 1 ст. л. кумина, 1 
ст. л. кориандра, 1 ст. л. 
сухой петрушки, 2 ст. л. 
желтой приправы кар-
ри или смеси «гарам ма-
сала», 1/2 ч. л. молотого 
кардамона, соль и перец 
по вкусу.

Ингредиенты для 
пряного риса: 1 чашка 
риса, 2 чашки воды, 1 
звездочка сушеного ани-
са, 1/2 палочки корицы, 
1 ч. л. сухой куркумы 
или несколько тычинок 

шафрана, лимонный сок 
(опционально).

История
Слово «карри» (curry) 

- от французского cuire 

- готовить, впервые упо-

минается в английской 

поваренной книге 1390 

года. А первое описание 

порошка карри (kari 

podi) как названия ин-

дийской специи - в XVII 

веке. Рецепт появляет-

ся еще позже и тоже в 

Англии, которая долгое 

время была колонизато-

ром Индии.
Сегодня блюдо попу-

лярно во всем мире и для 

его приготовления ча-

сто используются гото-

вые смеси масала и, без-

условно, одноименный 

желтый порошок карри.

Метод
Карри и рис готовим 

параллельно.
Для карри нагреваем 

в чугунке растительное 

масло и вводим поре-

занные лук, морковь, 

чеснок и имбирь. Тушим, 

добавляем томатную 

пасту, половину всех су-

хих специй и немного 

кипятка. Хорошенько 

перемешиваем, снижаем 

огонь, вводим мясо и ту-

шим его до готовности 

при закрытой крышке, 

при необходимости под-

ливая воды.
Затем добавляем 

картофель и тыкву, по-

резанные кубиками, 

овощи или фасоль. Для 

аутентичного варианта 

вводим кокосовое моло-

ко. Не менее вкусно по-

лучится и со сливками. 

Солим, перчим, добавля-

ем все оставшиеся сухие 

специи. Тушим до готов-

ности овощей. Вводим 

лимонный сок по вкусу и 

колечки свежего перца 

чили для остроты (оп-

ционально). Даем карри 

настояться под крыш-

кой.
Для риса. Сразу до-

бавляем в воду анис, 

корицу, соль и куркуму 

(или заваренные в ма-

лом количества кипят-

ка тычинки шафрана). 

Высыпаем промытый 

рис и варим до готовно-

сти. Вынимаем крупные 

специи. Подаем к индий-

скому карри, поливая со-

ком лайма или лимона.
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Чечевичный суп дал 
с лепешками наан
Ресторанная цена аналогичного блюда 

в Москве - от 350 рублей, 
домашняя себестоимость - от 90 рублей.

Ингредиенты на 4 
порции: 1 ст. л. кун-
жутного (или под-
солнечного масла), 1 
чашка порезанного 
репчатого лука, 2 зуб-
чика чеснока, 1 ст. л. 
тертого корня имби-
ря, 4 чашки воды или 
овощного бульона, 1 
чашка сухой красной 
чечевицы, 1 ч. л. мо-
лотого кумина, 1 ч. л. 
сухого кориандра, 1 ч. 
л. куркумы, 1/4 ч. л. мо-
лотого кардамона, 1/4 
ч. л. сухой корицы, 1/4 
ч. л. кайенского перца 
или чили, 1 ч. л. соли, 
2 ст. л. томатной па-
сты, чистый йогурт 
и зелень для подачи 
(опционально).

Ингредиенты для 6 
лепешек наан: 3 чаш-
ки муки, 40 г тепло-
го сливочного масла, 
чашка чистого йогур-
та или молока, соль на 
кончике ножа, семена 
кунжута и зелень кин-
зы (опционально).

История
Дал, она же веге-

тарианская похлебка 
из зерновых, бобовых 
или чечевицы - одно 
из самых старинных 
блюд планеты. Отли-
чие индийской в том, 
что она всегда вегета-
рианская, поскольку 
80% населения стра-
ны исповедуют инду-
изм. Второе ее отли-
чие - в наборе специй, 
в который обязатель-
но входят имбирь, 
пряные и острые при-
правы, натуральные 
красители.

Лепешки наан 
(naan) - традицион-
ный индийский хлеб, 
который историче-
ски использовался 
вместо ложек и вилок. 
Он бывает из дрожже-
вого теста, содового и 
пресного. Готовятся ле-
пешки как в печи, тан-
дыре, на гриле, так и на 
обычной сковороде.

Метод
Суп и лепешки го-

товим параллельно.
Для приготовления 

супа в толстостенной 
кастрюле нагрева-
ем кунжутное масло. 
Вводим мелко поре-
занные лук, чеснок 
и имбирь. Готовим, 
помешивая, около 6 
минут до полной про-
зрачности лука.

Вводим горячий 
овощной бульон или 
воду. Высыпаем про-
мытую красную че-
чевицу. Добавляем все 
сухие специи и соль. 
Доводим до кипения, 
снижаем огонь, при-
крываем кастрюлю 
крышкой и тушим 
около 20 минут до 
мягкости чечевицы.

Вводим томатную 
пасту, размешиваем 
и томим суп еще не-
сколько минут. Пода-
ем с ложкой чистого 
йогурта поверх густо-
го супа и зеленью, а 
также с лепешками 
наан, которые гото-
вим параллельно.

Для этого всыпаем 
в миску муку. Делаем 
углубление, вводим 
теплое масло, затем 

йогурт. Солим, выме-
шиваем до однород-
ности. Делим тесто на 
6 шариков и даем ему 
настояться 20 минут.

Раскатываем каж-
дый шарик в тонкую 
лепешку и обжари-
ваем на раскаленной 
сковороде с добавле-
нием растительного 
масла по 2-3 минуты 
с каждой стороны, 
при желании посыпая 
зернами кунжута и ру-
бленой кинзой.

Подаем и к супу дал  
и  ко второму блюду.

6
б
н
н
ку
лу
10
10
20
ны
бан
зуб
см
бир
пер
но),

з
с
б
п
н. йогурт. Солим, выме-

добавляем томатную 

Индийский десерт сандеш
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - 

от 180 рублей за порцию, 
домашняя себестоимость - от 60 рублей.

Ингредиенты: 500 г 
сыра панир или некисло-
го творога, 150 г сахара, 
1 пакетик ванильного 
сахара, горсть изюма, 
кокосовая стружка или 
орехи для украшения 
(опционально).

Для домашнего сыра 
панир (опционально): 
1,5 л молока, 1 большой 
лимон.

История
Сандеш - это индий-

ская сладость из вос-
точной части страны 
времен средневековья, 

упоминавшаяся еще в 
бенгальской литера-
туре. В XVI веке появ-
ляется первый рецепт, 
а с XIX века десерт 
«выезжает» за грани-
цы Индии. В каждой 
провинции его готовят 
по-своему и вариантов 
сандеша - множество. 
Однако самым про-
стым и популярным по-
прежнему остается де-
серт из сыра панир или 
обычного творога.

Метод
Покупной или до-

машний сыр панир, 

который также мож-
но заменить плотным 
творогом, хорошенько 
разминаем на разде-
лочной доске, вымеши-
вая до однородности 
массы, и делим на 2 ча-
сти.

Добавляем в одну 
часть 1/3 необходимо-
го сахара. Тщательно 

перемешиваем. От-
правляем массу в 
непригораемую ско-
вороду и готовим на 
самом малом огне, 
помешивая дере-
вянной лопаткой до 
тех пор, пока масса 
не станет отставать 
от дна сковороды. 
Убираем ее с огня 
и даем остыть.

Смешиваем с 
оставшимся сырым 
творогом или сыром, 
добавляя ваниль, сахар 
и изюм. Скатываем в 
небольшие порцион-
ные шарики, каждый 
из которых обвалива-
ем либо в кокосовой 
стружке, либо в из-
мельченных орешках.

Подаем сандеш к 
свежезаваренному ин-
дийскому чаю.

Сегодня мы с вами отправимся в далекую жаркую Индию чтобы
ТОНКИЕ ВКУСЫ ИНДИИ

пе
п
н
в
с
п
в
т
н
о
У
и

оста

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

Ф
О

ТО
 Т

. П
АВ

Л
О

В
О

Й



32(1336) 
31 июля 2019 года

www.mirnov.ru28 ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Что поглотило 
самолет?

Загадочная история рейса 
370 малазийских авиалиний 
взбудоражила воображение 
миллионов людей. Около часу 
ночи 8 марта 2014 года из Ку-
ала-Лумпура вылетел Boeing 
777-200ER. Через 40 минут 
239 человек на борту вместе 
с самолетом таинственно ис-
чезли и даже спустя пять лет 
не найдены. Шок от трагедии 
пропавшего рейса 370 был 
долгим. А когда он немного 
прошел, людям по всему свету 
начали рассказывать небы-
лицы одну глупее другой. Три 
официальные поисковые экс-
педиции, самые масштабные в 
истории авиации, так ничего и 
не прояснили.

Что скрывают от нас за 
словами «несчастный слу-
чай в небе над Южно-Ки-
тайским морем»? Кому вы-
годно держать людей, как 
говаривал Штирлиц, «за 
болванов в старом поль-
ском преферансе»? А глав-
ный секрет: что может 
быть общего у этой ка-
тастрофы со священной 
горой Кайлас в Тибете и 
подъемом экономиче-
ской мощи Китая?

Мрачные тайны 
аномалий

Аномальные места на 
земле, под землей, в воз-
духе и на воде причудли-
вым дьявольским рисунком 
разбросаны по всему земно-
му шару. Их нынешняя сла-
ва идет со времен открытия 
мрачных тайн знаменитого 
Бермудского треугольника в 
середине XX века. Они ведут 
свою родословную в челове-
ческих летописях и архивах от 
«гиблых мест» Древней Руси, 
до пустынного «Моря Тетис» 
в Мексике или нынешней 
Пермской аномалии.

Однако именно китайские 
зоны после пропажи рей-
са 370 в Южно-Китайском 
море стали предметом осо-
бо пристального внимания 
ученых и экспертов-пара-
нормалов. Почему? Сегодня 
много говорят о бамбуковой 
роще Хэйчжу, озере Поян. 
Но больше всего тайн нако-
пилось вокруг горы Кайлас 
высотой 6666 метров в ки-
тайском Тибете. Есть немало 
версий о причинах паранор-
мальных явлений в этих ме-
стах. Говорят и о вмешатель-
стве инопланетного разума, 
последствиях древних разра-
боток золота в шахтах при-
шельцев с планеты Нибиру, 
и об особых геопатогенных 

зонах. Есть версия, что эти 
разломы - переходы в парал-
лельные миры. Ряд серьез-
ных специалистов недавно 
даже связал наличие зага-
дочных мест в Китае с небы-
валыми успехами страны в 
экономике. Ну ничего себе, 
да и как такое возможно?

Аномалии земли 
Российской

Итак, аномальные зоны 
или убивают, или переносят 
в иные вселенные, или отри-

цательно влияют на состоя-
ние человека. Виноваты ли в 
этом всплески биоэнергии из 
разломов, ломающие слажен-
ную систему человеческого 
организма? И только ли они? 
Да и виноваты ли вообще?

Сенсационную гипотезу 
доказывают сегодня ученые 
и специалисты по паранор-
мальным явлениям. Могут 
ли аномальные зоны пла-
неты не только убивать и 
калечить, но и лечить, и по-
буждать к трудовой сверхак-
тивности? И если да, то по-
чему это от нас скрывают?

Люди всегда сторонились 
мест со странными или зло-
вещими явлениями природы. 
Наши предки в Древней Руси 
уделяли большое внимание 
тому, где безопасно строить 
жилье или церковь. Неуже-
ли они ведали тайны геопа-
тогенных зон и научились их 
избегать? Великий древне-
римский архитектор Витру-
вий также призывал серьезно 
относиться к выбору места 
для стройки. В своем науч-
ном труде, говоря о «глубин-
ных демонах», он имел в виду 
именно геопатогенные зоны. 

В современной России тоже 
немало аномальных зон. 
Известно село Молебки на 
границе Пермской и Сверд-
ловской областей. Это так на-
зываемый М-ский треуголь-
ник. Очевидцы рассказывают 
о натуральной чертовщине, 
которая здесь творится.

Даже в хорошо изученных 
местах страны могут про-
явиться неожиданности ми-
стического свойства. Взять 
для примера те же Глядены, 
Гляденовское костище в 10 
километрах к югу от Перми. 

Это древнее ритуальное 
место, в течение двух 
тысяч лет сюда приходи-
ли посланники со всего 
Урала, из Азии, в част-
ности из Китая. Здесь, 
в зоне явных аномалий 
Гляденовского костища, 
людей не просто прино-
сили в жертву, но, похо-
же, и похищали для ино-
планетных опытов.

Китайский 
разгул аномалий

Почему именно китайские 
зоны аномалий сегодня вы-
зывают повышенный интерес 
экспертов? Несмотря на свою 
великую экономическую экс-
пансию, Китай до сих пор 
остается страной закрытой 

и загадочной для остально-
го мира. Тем большую тайну 
представляют те места Под-
небесной, которые относятся 
к аномальным зонам.

Роща Хэйчжу числится 
среди мощнейших аномаль-
ных зон мира. Странность 
проявляется уже в том, что 
издавна для китайцев бамбук 

- это оберег от демонов. Так 
почему же бамбуковые леса 
рощи Хэйчжу, по представле-
ниям местных жителей, были 
в старину наводнены злыми 
силами и духами? Есть масса 
достоверных свидетельств, 
что в Лощине черного бам-
бука веками творились зло-
вещие дела, пропадали не 
просто отдельные люди, но и 
целые группы и даже экспе-
диции. Но с тех пор как Китай 
начал свой экономический 
подъем, тут все выглядит со-
всем иначе. Сыграла ли свою 
роль эта роща, расположен-
ная в провинции Сычуань с 
населением в половину Рос-
сии? И почему именно Сычу-
ань опередила всех местных 
конкурентов по добыче газа 
и добывает его 40% от обще-
го объема в стране? Сегодня 
это промышленный форпост 
запада Китая. А некогда стра-
шащая людей «долина смер-
ти» Хэйчжу стала для эконо-
мики живительной долиной 
развития и благополучия.

Гора и озеро смерти
Еще более дурная слава 

окружала еще недавно круп-
нейшее пресноводное озеро 
Поян. Китайцы с середины 
XX века, когда пошла по миру 
дурная слава Бермуд, начали 
называть его своим Бермуд-
ским треугольником. Число 
пропавших таинственным об-
разом лодок и катеров пере-
валило уже за две сотни. Бес-
следно исчезли в водах озера 
Поян не менее двух тысяч 
людей, десятки выживших по-
сле очень странных событий 
потеряли разум. Но было это 
еще до 70-х годов XX века.

Еще одна необычная зона 
расположена на китайской 
горе Кайлас и в регионе во-
круг нее. Для китайцев в 

древности именно здесь дей-
ствовали самые темные силы 
космоса, которым противо-
стоял находящийся здесь же 
подлинный дворец Будды. 
Гора Кайлас, мистическая, 
священная и аномальная, 
имеет высоту более 6666 м и 
расположена в округе Нгари, 
еще недавно бедном и отста-

лом районе Тибета, но быстро 
и успешно выведенном из 
бедности уже в 2018 году. Что 
послужило толчком эконо-
мического прорыва? Ответ 
тот же, что и в случае с про-
чими аномальными зонами 
Китая. Возможно, древние 
связи обитателей Тибета с 
инопланетным разумом дали 
свои плоды и посланцы Ни-
биру раскрыли именно на свя-
щенной горе Кайлас секрет 
управления аномалиями?

В поисках ответов на за-
гадки аномальных зон ки-
тайские исследователи еще 
в 80-е годы всерьез обрати-
лись к изучению и экспери-
ментам с биоэнергетикой. 
Возможно, они сделали важ-
нейшее открытие о том, что 
зоны аномалий, георазломов 
имеют не только отрица-
тельную, но и положитель-
ную энергетику? Ведь все в 
природе имеет плюс и минус, 
свет и тьму, бога и дьявола. 
Почему бы по этому принци-
пу не работать и аномалиям?

Оказалось, что, по мнению 
ученых, в положительно за-
ряженных аномальных зонах 
или, скажем, «исправленных, 
подлеченных» зонах идут 
активные процессы. Идет 
преобразование необычных 
внешних ресурсов в биоло-
гически полезную работу в 
живых системах.

Похоже на то, что китай-
ская наука научилась тайно 
извлекать и каким-то пере-
довым способом аккумули-
ровать биоэнергетическую 
субстанцию из биосферы 
внутри и вокруг аномаль-
ных зон. Китайские ученые, 
проще говоря, лет 20-30 на-
зад научились менять минус 
на плюс в аномальных зо-
нах! Понятно, что делиться 
сенсационным открытием 
с научным миром в данном 
случае им строго запретили 
политики. Ведь преимуще-
ства страны, население кото-
рой массово получает такую 
биоэнергетическую подпит-
ку, неоспоримы и наглядны!

Волнует и такой вопрос: а 
разве русские люди, столько 
вынесшие на своем горбу за 
минувшие века, менее тру-
долюбивы, чем китайцы? 
Разве наша наука отстала? И 
если Китай сумел поставить 
себе на службу таинствен-
ные энергетические возмож-
ности, которые открыли им 
аномальные зоны, то можем 
ли мы и в России использо-
вать эти же знания и умения?

Конечно, можем. И на-
учимся!

Игорь Спасский, 
эксперт по паранормальным 

явлениям

ВЕЛИКАЯ ТАЙНА 
АНОМАЛЬНЫХ ЗОН

Страшные секреты аномальных 
мест планеты с древности будора-

жат воображение человечества. Но 
современной науке уже пора рас-

крыть главную загадку физической 
или мистической природы явлений 

в зонах аномалий. Или не науке, а 
тем, кто эти аномалии в свое время 

создал и их контролирует?

Больше всего 
мистических тайн 
накопилось вокруг 
горы Кайлас в Тибете. 
Ее высота - 
6666 метров.

Крупнейшее пресноводное озеро 
Китая - Поян - озеро смерти

Гора Кайлас

Через 40 минут полета 239 человек на борту 
Boeing 777-200ER таинственно исчезли
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Видимо, сильным 
ветром его выбросило 
из дупла и пронесло до-
вольно большое рассто-
яние, так как в округе 
присутствия белок не 
наблюдалось. Оказав-
шись на ладони, он со-
грелся и затих. А вскоре 
уже с аппетитом сосал 
молоко, которым его 
потчевали из пипет-
ки. Был он совсем ма-
хоньким и еще слепым, 
словно беззащитный 
мышонок. Найдены-
ша уложили в карман 
рубашки, и он уснул. А 
еще через несколько 
дней у него прорезались 
глазки, и зверек мог уже 
есть.

Насытившись жи-
денькой манной каш-
кой, он обычно влезал 
в блюдце и блаженно 
«плавал» там по ней, 
после чего забирался 
на диван и обтирался 
прямо о его спинку. Ры-
жик (такое имя дали 
бельчонку) не переста-
вал умилять домашних 
и соседей, которым его 
показывали. И до тех 
пор, пока зверек не под-
рос, это было забавное, 
милое и послушное су-
щество, которое могло 
дремать, зарывшись в 
вещи. Но бельчонок 
предпочитал спать в ка-
ком-нибудь капюшоне 
и часто пробовал его на 
зуб, в результате чего 
продырявил почти все.

Из леса специаль-
но для него принесли 
веточки и сучья, по ко-
торым он с большим 
проворством лазил и 
прыгал. Но лето вскоре 
подошло к концу, и Ры-
жика пришлось забрать 
в московскую кварти-
ру, по которой он лов-
ко скакал. Будучи уже 
ручным, запрыгивал 
на плечо и лакомился 
прямо с рук, если ему 
предлагали что-нибудь 
вкусненькое. Например, 
порезанные на кусоч-
ки яблоки или орешки. 

Мог с удовольствием 
погрызть сухо фруктов 
или сухих грибов, лю-
бил пощелкать семечки.

Вообще в приро-
де белки питаются и 
жучками, и другими 
насекомыми. Не от-
кажутся от ягод - чер-
ники, рябины, малины, 
могут полакомиться 
ивовыми сережками, 
желудями и, конечно 
же, главным своим 
блюдом - еловы-
ми шишками. Для 
поддержания ба-
ланса в организме 
и укрепления ко-
стей им нужно давать 
также мел, скорлупу от 
яиц и поваренную соль. 
Единственное, что им 
противопоказано, так 
это обычная человече-
ская еда.

Кстати, надо заме-
тить, что белка - это вам 
не собака, которая явля-
ется преданным другом 
раз и навсегда, несмотря 
ни на что. Если вы пере-
стаете близко общаться 
с белочкой, не кормите 
ее с руки ежедневно и 
не берете на плечо, она 
очень скоро перестанет 
с вами общаться и пре-
вратится в этакое бес-
платное и одичавшее 
приложение, шарахаю-
щееся по квартире туда-
сюда само по себе и ни 
на кого особо не обра-
щающее внимания. Же-
лающим завести белку 
надо знать, что у этого 
зверька очень короткая 
память, и уделять вни-
мание питомцу нужно 
каждый день.

Рыжик скакал и но-
сился по квартире как 
заведенный. А когда 
у него окончательно 
окрепли зубы, от них 
не было спасения ни ве-
щам, ни мебели. И если 
его, поймав, пытались 
водворить в клетку, ко-
торую купили специ-
ально для того, чтобы 
он не съел и не погрыз 
все окончательно, Ры-

жик не просто показы-
вал зубы, но и орудовал 
ими не стесняясь. При-
хватывал он ими от 
души, даже прокусывая, 
бывало, пальцы.

Оказавшись в зам-
кнутом пространстве, 
Рыжик с такой скоро-
стью там скакал, что 
заставлял дрожать все, 
что находилось вокруг: 
клетка явно была мало-

вата для него. Успокоив-
шись, мог перекусить и 
поспать - для этой цели 
ему сшили из кусочка 
старой шубы что-то 
вроде норки или подо-
бия мягкого дупла. За-
бавно было наблюдать, 
как Рыжик просыпался: 
он открывал глаза, бес-
помощно пищал, но его 
тело еще было словно 
в анабиозе. Лишь через 
минуту он начинал дви-
гаться. Затем шли потя-
гушки, зевание, умыва-
ние и разминка.

А когда он оказы-
вался вне клетки, то 
взмывал на карниз для 
занавесок и уже оттуда 
изучал свое квартир-
ное пространство. Так 
что заманить его об-
ратно в клетку можно 
было только орешками 
или чем-нибудь вкус-
неньким. Со временем 
Маша узнала и о других 
особенностях своего 
необычного питомца. 
Как-то она решила про-
катиться по квартире 
на роликах. И так на-
пугала Рыжика звуком, 
издаваемым соприкос-
новением колесиков с 
паркетом, что тот мгно-
венно проскользнул 
между прутьев своей 
«тюрьмы» и уже сидел 
на карнизе, испуганно 
цокая язычком.

Эти рыжие пуши-
стые существа весьма 

любо знательны, но не-
ожиданный громкий 
звук так способен их 
напугать, что они мо-
гут мгновенно протис-
нуться в любую щель, 
не говоря уже о пру-
тьях клетки. И если при 
обычных обстоятель-
ствах белки так себя не 
ведут, то для испуганно-
го зверька нет никаких 
преград: он, словно Гар-
ри Гудини, был способен 
совершить невозмож-
ное. Как он это делал - 
оставалось загадкой.

Но именно из-за это-
го Рыжика пришлось 
отдать в хорошие руки: 

щенок шотландской 
овчарки, которого 
семья Маши приоб-
рела, постоянно пу-
гал его своим гром-
ким лаем. И бедный 

пушистик каждый день 
по нескольку раз совер-
шал свой невероятный 
трюк, что, скорее все-
го, могло сказаться пе-
чально на его здоровье. 
Четыре года он провел 
сначала на даче, а потом 
в гостеприимной квар-
тире Маши Якушевой, 
которая вынуждена 
была отдать Рыжика 
своей знакомой.

Кстати, за эти годы 
он, конечно же, линял. 
Но так как в квартире 
круглый год тепло, его 
пушистый мех окраши-
вался самыми различ-
ными вариантами коле-
ра. Бывало, что летом 
его шубка становилась 
серой, а к зиме рыже-
ла, хотя в природе все 
наоборот. Или на-
половину Рыжик 
приобретал свой 
привычный вид, 
вторая же поло-
вина оставалась 
серой. И так да-
лее...

Словом, Рыжик 
переселился в дру-
гую семью, где он 
прожил еще два 
года. Зато оставил 
после себя самые 
добрые и милые 
воспоминания. За-
бавное существо, но 
всему ведь есть свой 
срок. Добрая ему па-
мять.

Виталий Карюков

Шкаф не виноват
В самом начале 2010-х годов Александр Карюкин 
приобрел ради интереса двух алтайских 
(или, как их еще называют, обыкновенных черных) 
белок. Об их будущем жилище он позаботился 
заранее, приобретя просторную клетку метровой 
высоты. Дело в том, что если сразу же выпустить 
белку (а тем более двух) в квартиру, 
зверьки устроят там настоящий погром. 
Поэтому желательно приучить их жить 
в просторном вольере или клетке.

Кроме того, как рас-
сказывает Александр, 
если животное выпу-
стить из этого простран-
ства «на волю», это ста-
нет для него большим 
стрессом. А хозяину по-
сле такой вылазки ниче-
го не останется делать, 
кроме как устраивать 
генеральную уборку по-
мещения, так как белки 
носятся с такой скоро-
стью, что легко могут 
попортить мебель свои-
ми коготками.

- Как-то я стал сви-
детелем «взлета» од-
ной из моих питомиц 
по отвесной поверх-
ности полированного 
шкафа, - вспоминает 
Александр. - Я глазом 
не успел моргнуть, как 
это произошло. Правда, 
на полировке после это-
го остались следы от ее 
острых когтей. Ну что 
ж тут поделаешь: белка 
не виновата, да и шкаф 
тоже. Оставил как есть...

В естественных ус-
ловиях хвостатому пу-
шистику необходимо 
съедать ежедневно 30 
сосновых и 20 еловых 
шишек, не считая прочих 
дополнений к рациону. 
Лучше всего для них под-
ходит двухразовое пи-
тание: за раз не более 50 
граммов шишек. Но ча-
стенько в домашних ус-
ловиях зверьков просто 
перекармливают - этого 
ни в коем случае делать 
нельзя. Иначе пушистик 
элементарно разжиреет, 
а это уже грозит леталь-
ным исходом.

- Как-то был в лесу, 
насобирал шишек, при-
вез их домой и угостил 
моих любимиц, - расска-
зывает Карюкин. - Они 
с огромным аппетитом 
набросились на уго-
щение. Да так, что от 
шишек остались лишь 
жалкие огрызки. Конеч-
но, кормить их можно и 
другой едой, например, 
фундуком, кедровыми 
или грецкими орехами. 
Но орехи кешью им 
противопоказаны, они 
слишком калорийные.

Кстати, желаю-
щим приобрести 
этого зверька необ-

ходимо помнить, что 
среди белок царит су-
ровый матриархат: если 
самцы могут жить по не-
сколько особей, то сам-
ки никогда. Даже если 
содержать их в простор-
ном вольере, как только 
в нем появится самец, 
а тем более другая де-
вочка, они немедленно 
будут изгнаны - их про-
сто вынудят покинуть 
территорию. Что ж, все 

правильно: хозяйкой 
«в доме» может быть 

только одна самка.
Ирина Жукова

Желающим завести белку надо 
знать, что у этого зверька очень ко-
роткая память, и уделять внимание 
питомцу нужно каждый день.

РЫЖИК 
НА КАРНИЗЕ

Эта история началась в семье Марии Якушевой, когда она была 
еще подростком. Лето, солнце, дача... Вместе со своей знакомой 
они любили гулять по округе, а заодно и приглядывали за 
козочками, которых содержал дедушка ее подруги. 
Как-то налетел шквальный ветер, и разразилась мощная гроза. 
Переждав ее, девочки отправились в путь. Полянка, на которую 
они вели козочек, была недалеко - надо было только миновать 
ельник. И тут собаки подняли лай. Подошли и Маша с подругой 
и сначала услышали тоненький писк, а потом увидели на земле 
под деревом крохотное существо - им оказался бельчонок.
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территорию. Чт

правильно: х
«в доме» мож

только одна сам
Ирина
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Российский полусредневес 
(вес до 63,5 кг) Максим Дада-
шев вышел на самый важный 
бой в карьере. Ему противо-
стоял пуэрториканец Субри-
эль Матиас. Фишка в том, что 
оба боксера на тот момент 
одержали по 13 побед, не про-
играв никому. Дадашев стоял 
выше Матиаса в рейтинге 
IBF, поэтому в случае успеха 
мог стать претендентом на ти-
тул. Но судьба его сложилась 
совсем иначе...

К девятому раунду пре-
имущество Матиаса стало 
тотальным. Тренер россия-
нина Бадди Макгирт хотел 
остановить бой. «Макс, я 
собираюсь бросить белое 
полотенце, - говорил он. - 
Ты пропускаешь слишком 
много ударов. Пожалуйста, 
позволь мне сделать это. По-
смотри на меня! Если я этого 
не сделаю, это сделает рефе-
ри. Ты должен быть честен 
со мной».

Дадашев вышел на деся-
тый и одиннадцатый раунды. 
Хотел пойти и на двенадца-
тый, но просто перестал реа-
гировать на слова коуча. Ког-
да объявляли победителя боя, 
он отрешенно сидел в углу. 
Самостоятельно встать не 
смог. В раздевалку его повели 
под руки. Дадашева сначала 
стошнило, затем ноги резко 
подкосились. Прямо в зале 
его уложили на носилки, увез-
ли в больницу. Там диагности-
ровали тяжелый отек мозга. 
Врачи решили провести тре-
панацию черепа. Операция 
длилась два часа.

Из Петербур-
га в Оксон-Хилл 
к боксеру выле-
тела жена. Врачи 
говорили, что ре-
шающими станут 
ближайшие 48-50 
часов. И вот через 
три дня Дадашев 
скончался. Ему 
было только 28 
лет. Не выдержало 
сердце...

«Дело не в силе соперника, 
а в количестве пропущенных 
ударов, - говорит экс-чемпион 
мира по боксу, а теперь депу-
тат Николай Валуев. - Уро-
вень этого боя предполагал 
очень тщательный медицин-
ский осмотр. Спортсменам 
не только измеряли давле-
ние. Наверняка им делали КТ 
головного мозга. С полной 
уверенностью можно утверж-
дать, что боксеры вышли на 
ринг полностью обследован-
ными и никаких противопо-
казаний у них не было.

Почему Дадашев сам не 
остановился? Профессио-
нальные боксеры редко сда-
ются. Он хотел выстоять до 

конца. Надеялся на шанс, ко-
торый может выпасть в лю-
бую минуту. Вы поймите, за-
каленные духом бойцы живут 
боями, они не могут добро-
вольно признать поражение. 
Я помню похожий поединок 
между Джо Кальзаге и Джеф-
фом Лейси. С первого раунда 
Кальзаге избивал своего со-
перника, что называется, «с 
кулака на кулак». И так 12 
раундов. И Лейси выстоял. Но 
после этого поединка до кон-
ца восстановиться он уже не 
смог и боксировал очень ред-
ко - примерно раз в год. Про 
такие случаи я говорю: «Луч-

ше проиграть, зато 
голова останется 
целая». Когда здо-
ровье есть, можно 
продолжать карье-
ру. Когда здоровья 
нет, карьера завер-
шена».

Трагедия с Да-
дашевым не ста-
ла первой в бок-
серском мире. В 

России наиболее известен 
случай смерти Романа Си-
макова, который проводил 
бой с Сергеем Ковалевым. 
27-летний спортсмен впал в 
кому и умер спустя три дня 
после поединка.

Мексиканский боксер 
Франсиско Леаль умер в 26 
лет после нокаута от сооте-
чественника Рауля Иралеса. 
Многие отмечали, что Леалю 
вообще не нужно было выхо-
дить на бой, потому что в 2012 
году он долго восстанавливал-
ся после поражения техниче-
ским нокаутом от россиянина 
Евгения Градовича.

Еще один мексиканец 
Мартин Санчес скончался на 

следующий день после боя с 
россиянином Рустамом Нуга-
евым. Корейский боксер Йо 
Сам Чой и вовсе выиграл свой 
поединок, но после финаль-
ного гонга потерял сознание, 
впал в кому. Он умер в боль-
нице.

Надо сказать, что на кон-
венции Всемирного боксер-
ского совета (WBC), кото-
рую посетили нейрохирурги 
и другие специалисты в этой 
области, бокс признали опас-
ным видом спорта. Одна из 
проблем кроется в экипиров-
ке. Многим кажется, если вы-
брать самые безопасные пер-
чатки, удары не будут такими 
травматичными. Но большин-
ство нокаутов происходит не 
от ударов в область головы, 
а после точного попадания 
в челюсть. Это самый без-
обидный удар для головного 
мозга, потому что по нервным 
окончаниям идет импульс в 
мозг. Происходит вспышка, и 
боксер оказывается в нокау-
те. Гораздо вреднее для мозга, 
когда спортсмен пропускает 
много ударов по голове. Луч-
ше один раз пропустить удар в 
челюсть, чем пропускать мно-
гочисленные удары в течение 
всего боя.

А вообще нокаут - един-
ственный сегодня вид убий-
ства, разрешенный законом. 
По статистике, с 1918 по 1997 
год было зарегистрировано 
659 смертельных случаев. Но 
сюда еще не внесены боксеры, 
которые стали инвалидами из-
за травм, полученных на рин-
ге. Больше умирает боксеров 
в более легких весах, но есть 
случаи смертей супертяжев. В 
среднем каждый год на ринге 
умирают от 20 до 40 боксеров.

Поэтому уже были попыт-
ки исключить бокс из про-
граммы Олимпиады. Смерть 
Максима Дадашева - еще один 
шаг в эту сторону.

Из Петербур
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Между прочим, в Кван-
джу случилась настоящая 
трагедия. Американские ва-
терполистки взяли «золото» 
чемпионата мира и на радо-
стях пошли в кабак «Гадкий 
койот». Такое название уже 
не сулит ничего хорошего. 
И вот в разгар вечеринки 
на спортсменок и окружаю-
щих... рухнул балкон, распо-
ложенный в центре зала. 

Сразу несколько ватерпо-
листок пострадали и были 
отправлены в больницу. По-
гибли два корейских пред-
ставителя, кажется, волон-
теры. Слава богу, на этой 

тусовке не было никого из 
сборной России. Вот хорошо, 
что наши девчонки вылетели 
уже в четвертьфинале. Нам 
было нечего праздновать.

Как сказала наша знаме-
нитая пловчиха Юля Ефи-
мова, «мне вообще выходить 
за пределы деревни некогда, 
а случиться такое могло в 
любом месте». Ну не знаем... 
Но по Кванджу лучше не гу-
лять. Во-первых, тебе каж-
дый день на телефон шлют 
сообщения о том, что в го-
роде объявлено штормовое 

преду преждение. Вот нале-
тит на тебя торнадо и унесет 
не пойми куда или обрушит 
на тебя дерево.

Во-вторых, местная кухня 
настолько специфична, что 
медкомитет Международной 
федерации плавания (ФИНА) 
сообщил об участившихся 
случаях расстройства кишеч-
ника на турнире. Особенное 
чувство - узнать, что на сорев-
нованиях, где ты выступаешь, 
участились случаи диареи.

Вот почему российские 
чиновники ходили по Кван-

джу гоголем. Ведь наша Ка-
зань получила право на про-
ведение водного чемпионата 
мира в 2025 году, и турнир мо-
жет быть вообще перенесен 
на 2023 год. А у нас балконы 
не падают, и торнадо по Та-
тарстану пока не ходит. Хотя 
от диареи, бывает, страдают.

Еще интересная тема: сра-
зу несколько спортсменов 
были пойманы на допинге. А 
кого не поймали, то просто 
подозревали в употребле-
нии запрещенных препара-
тов. Так, знаменитый китаец 
Сунь Ян, трехкратный олим-
пийский чемпион, несколько 
месяцев назад разбил кон-
тейнер со своими допинг-
пробами. Его немедленно 
осудили другие пловцы, при-
чем больше всего старались 
янки. Один австралиец по 
фамилии Хортон даже от-
казался встать с китайцем на 
один пьедестал, будто какой-
то расист. Когда история по-
вторилась снова, и теперь 
против Сунь Яна выступил 
британец, ФИНА жестко 

предупредила: еще раз та-
кое повторится, и федерация 
начнет отбирать медали. 

Каково же было удивле-
ние всех, когда в употребле-
нии допинга была уличена 
австралийка Шейна Джек. 
Интересно, встал бы теперь 
Хортон на подиум?

Радует, что российские 
пловцы держатся в стороне от 
этих скандалов. Мы и китай-
цев не осуждаем («Да и как, 
если у России с Китаем друж-
ба на уровне стран?» - сказал 
один из спортсменов), и сами 
на допинге не попадаемся.

На днях Международный 
олимпийский комитет даже 
подтвердил, что России воз-
вращаются флаг и гимн, чего 
у нас не было в Рио-2016. Во-
обще Кванджу был хорошей 
проверкой перед Играми в 
Токио-2020, которые прой-
дут в Азии. И главное для 
нас на этой Олимпиаде - не 
обосраться. Во всех смыслах 
этого слова!

Материалы подготовил 
Степан Строев

...И ТУТ НА ВАТЕРПОЛИСТОК УПАЛ БАЛКОН
В корейском городе 
Кванджу завершил-

ся чемпионат мира по 
водным видам спорта. 

Сборная России заняла 
третье место в медаль-
ном зачете, пропустив 

вперед Китай и США. Наш 
спецкор рассказывает, 

что мы будем вспоминать 
об этом турнире.

ОТ 20 ДО 40 
БОКСЕРОВ

Российский боксер Максим Дадашев 
скончался после травм, полученных 
во время боя с пуэрториканцем Су-
бриэлем Матиасом. «Мир новостей» 
задался вопросом: зачем нужен этот 
вид спорта и сколько бойцов гибнет 
во время схватки?

УМИРАЮТ 
КАЖДЫЙ ГОД

Последний бой М. Дадашева
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лошадка – простая трудяга. 7. Чикконе среди звезд. 10. Мер-
цание фар авто. 11. Круглое мороженое в шоколаде. 12. Брыльска в «Иронии судьбы…». 13. 
Невежественный лекарь-самоучка. 15. Поляна в альпийских горах. 16. «Великий кормчий» Ки-
тая. 17. Вызывающее поведение грубияна. 18. Спортивный клуб из Махачкалы. 19. Придирки 
недоброжелателей. 22. Актриса Мария в названии московского театра. 25. Вечный город на 
семи холмах. 26. Любопытствующий зевака. 29. Какой обман – недосыпали сто грамм. 31. 
Месяц в летнем лагере. 33. Броня на голенях воина. 35. Ворота в честь триумфатора. 36. Сы-
рость, но живительная. 38. Главная песня государства. 39. Деятельный и энергичный выскоч-
ка. 41. Большая змея тропических стран. 42. Космодром в степях Казахстана. 44. Чрезмерная 
склонность к аккуратности. 47. «Маскировщик» запаха тела. 49. Столица с памятником Сала-
вату. 50. Зловещий юмор литературы. 53. Юрий на «Абрикосовой улице». 55. Двуличный тип. 
56. Милый идеал по фамилии Ларина. 60. Игра с «колодцем» и «пушкой». 61. Узкие брюки 
гусара. 62. Торжище с балаганом и медведями. 63. Воровской осведомитель. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Исполнитель, сыгравший Рэмбо. 2. Псевдоним Елены Хрулевой. 
3. Колбаса в Италии. 4. Дама-воительница из мифов. 5. «Шерстинка» дикобраза. 6. Маль-
чишка, будущий матрос. 7. Сплав для ложек вместо серебра. 8. Проделка мелкого шкодни-
ка. 9. Имя интеллектуала Вассермана. 14. Краска для мечтающих о рыжине. 20. Действие в 
транзитном аэропорту. 21. «Булатный» центр Востока. 23. Владелец крупного капитала. 24. 
Бумага, что украшает стены. 27. Сельский целитель. 28. Место деревенских посиделок. 30. 
Художник своего дела. 32. Практикующий волшебник. 34. Экземпляр фауны. 37. Вооружен 
любовными стрелами. 40. Летний мини-ресторан. 42. Евгений – приятель Кирсанова. 43. 
Бурый коллега зеленки. 45. Кокер для фанатов. 46. Плод любви африканки и европейца. 
47. Царь, пострадавший от Петушка. 48. Ловец контрабандистов. 50. Учение о полезных 
ископаемых. 51. Маргарита – благочестивая Марта. 52. Жилье для жителя мегаполиса. 54. 
Линия симметрии. 57. Период в футбольном поединке. 58. Бог о двух ликах. 59. Казахский 
певец-сказитель.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Эмоциональная впечатлитель-
ность Близнецов может стать 
причиной ссор. Это не лучшее 
время для каких-либо ради-
кальных решений или серьез-
ной работы. В среду будете ко 
всему подходить с повышен-
ной требовательностью. Вы-
ходные посвятите культурному 
отдыху.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Благоприятный период для 
улучшения жилищно-бытовых 
вопросов у Стрельцов. По-
пробуйте избавить дом от 
ненужных и старых вещей. В 
пятницу мужчины-Стрельцы 
попадут в зависимость от 
женских прихотей и интриг. В 
понедельник вам не избежать 
расточительности.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 1  и 3.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Благоприятное расположение 
планет позволит Овнам под-
зарядиться позитивными энер-
гиями и повысить работоспо-
собность. Это хорошее время 
для помолвок, но регистрацию 
брака лучше отложить до ок-
тября. Суббота удачное время 
для работы по дому. Во втор-
ник не льстите, будьте самими 
собой.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Общий фон недели довольно 
напряженный, но Девы смо-
гут успешно избежать многих 
проблем. Лучший способ со-
хранить внутренний баланс - 
нырнуть с головой в какую-ни-
будь сложную задачу. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. Пятницу проведите 
со второй половиной.

Благоприятные дни - 31 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Прекрасный период для отды-
ха и творчества. Звезды сове-
туют Ракам-компьютерщикам 
отказаться от затворничества 
и насладиться свежим воз-
духом на природе. В среду 
ощутите сексуальный подъем 
и игривое настроение. В суб-
боту ваш ключ к успеху - вы-
держка и терпение. 

Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

В данный период цели Львов 
могут быть достигнуты ценой 
огромных усилий и, возможно, 
некоторых потерь. Опасай-
тесь конфликтов и споров в 
ближайшем окружении. По-
старайтесь не говорить лиш-
него в среду. В субботу вам ну-
жен отдых и внимание к своему 
здоровью.

Благоприятные дни - 1 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Девам в данный период следу-
ет приготовиться к ревности к 
своему партнеру. Постарай-
тесь держать себя в руках. 
Бережливость, характерная 
в начале недели, может пре-
вратиться в выходные в рас-
точительность. Любые разно-
гласия во вторник будут легко 
урегулированы в неформаль-
ной обстановке.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

События этой недели будут 
настоящим испытанием для 
благородства Весов. Прави-
ло «не судите, да не судимы 
будете» должно быть сейчас 
усвоено твердо. Вероятность 
случайного знакомства вели-
ка в субботу. Во вторник не 
отвлекайтесь на пустую бол-
товню.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни -  2 и 3.

Для Скорпионов это время 
повысить популярность и об-
рести любовь. Если вы хотите 
многое изменить, то сейчас 
для этого благоприятный мо-
мент, но главных результатов 
ждите все же немного позже. 
В пятницу мужчины попадут в 
зависимость от женских прихо-
тей и интриг. В понедельник не 
избежать расточительности.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Выгодными качествами для Ко-
зерогов сейчас будут нестан-
дартность мышления и друже-
любие. Однако рассеянность 
и путаница в чувствах и наме-
рениях могут стать препятстви-
ем на пути. В среду воздержи-
тесь от незапланированных 
расходов. Выходные посвятите 
культурному отдыху.

Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

В данный момент у Водо-
леев не лучшее время для 
принятия важных решений и 
подписания каких-либо доку-
ментов. Альянс, созданный в 
эти дни, будет хрупким. Под-
готовьтесь к монотонной си-
стематической работе в сре-
ду. В выходные развейтесь с 
друзьями.

Благоприятные дни - 1  и 6.
Неблагоприятные дни - 2  и 5.

Вероятность промахов и про-
счетов у Рыб сейчас прирав-
нивается к нулю. Однако не 
стоит начинать новые дела и 
строить большие планы, уре-
гулируйте давние проблемы. В 
четверг психологическая гиб-
кость поможет избежать кон-
фликта. В понедельник ждите 
гостей.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни -  1 и 5.

ПРОГНОЗ

2 августа - квадратура Венеры и Урана: воз-
можно плохое взаимопонимание при со-
циальных контактах. 6 августа - трин 
Юпитера и Солнца: удачное стечение 
обстоятельств, усиление оптимизма, 
расширение жизненных и творческих 
перспектив.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

31 ИЮЛЯ - 
6 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 7. Ламбада. 10. Эполета. 11. Наличие. 12. Угол. 13. Оксфорд. 
15. Ким. 16. Газ. 17. Шиповки. 18. Игра. 19. Отписка. 22. Изгородь. 25. Ной. 26. Тальков. 29. Ра-
бле. 31. Абзац. 33. Ультра. 35. Река. 36. Есаул. 38. Йети. 39. Братство. 41. Канн. 42. Портьера. 
44. Узурпатор. 47. Домодедово. 49. «Ура!» 50. Ритмика. 53. Карпаты. 55. Иваново. 56. Гаврюша. 
60. Топливо. 61. Лемминг. 62. Артикль. 63. Обезьяна.  ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Брокколи. 2. Батуми. 
3. Иволга. 4. Аэрозоль. 5. Мопс. 6. Веко. 7. Ландшафт. 8. Близость. 9. Аперитив. 14. Фри. 20. 
Пинкертон. 21. Сайгак. 23. Гирька. 24. Охра. 27. Лицеист. 28. Кабальеро. 30. Барокко. 32. Бай. 34. 
Раскопки. 37. Лада. 40. Ривз. 42. Пампасы. 43. Ряд. 45. Уют. 46. Рупор. 47. Давка. 48. Обстанов-
ка. 50. Радистка. 51. Миннелли. 52. Алкоголь. 54. Пар. 57. Вамп. 58. Юлий. 59. «Арго».

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №31 (1335)
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Ре
кл

ам
а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru

Акция действует с 31.07 до  01.09 2019 г.
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